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Алуа Нугманова

А
встрия была «машиной по отмыва-
нию денег», которые Рахат Алиев 
(ныне Шораз) переводил из Казах-

стана в другие страны. Об этом в Алма-
ты заявил адвокат казахстанского фонда 
«Тагдыр» и семей погибших менеджеров 
«Нурбанка» Лански Габриель. По его дан-
ным, адвокатам удалось собрать сведения 
об «отмывании» через Австрию 113 млн 
евро, но на самом деле сумма может быть 
гораздо больше.

Лански Габриель отметил, что деньги 
переводились из Казахстана в Австрию 
и дальше в третьи страны – Швейцарию, 
Мальту, Великобританию, Германию, 
страны Ближнего Востока. Адвокат пояс-
нил, что при определенных условиях эти 
средства можно вернуть в Казахстан.

«Есть правовые инструменты в уголов-
ном праве нашей страны, которые позво-
ляют это сделать. И если, как мы надеемся, 
уголовное дело по отмыванию денег полу-
чит должное развитие, деньги будут зафик-
сированы и будет принято решению суда, 
подобный возврат возможен, и над этими 
темами мы работаем», – пояснил адвокат.

Кроме того, Габриель Лански отметил, 
что Рахат Алиев организовал для себя «си-
стему защиты», то есть подкупал полити-
ков Австрии, инвестировал в совместные 
предприятия. Однако, несмотря на все это, 
Верховный суд Федеральной земли города 
Вена подтвердил обвинения в отношении 
Рахата Алиева о создании и руководстве им 
преступной группы для вымогательства и 
отмывания преступных денег. Также Вер-
ховный суд счел результаты следствия в 
Казахстане и основные выводы казахстан-
ского приговора по делу «Нурбанка» обо-
снованными. Отмечается, что результаты 
расследований венской прокуратуры не 
только подтвердили, но и усилили подозре-
ния в отношении Рахата Алиева в соверше-
нии инкриминируемых ему преступлений.

Прокуратура Вены ведет расследова-
ние в отношении Алиева по нескольким 
уголовным делам. В частности, по подо-
зрению в вымогательстве, присвоении чу-
жого имущества, похищении и убийстве 
менеджеров «Нурбанка» Жолдаса Тим-
ралиева и Айбара Хасенова. Также Рахат 
Алиев подозревается в отмывании денеж-
ных средств, полученных преступным пу-
тем, и создании для этой цели на террито-
рии Европы организованной преступной 
группы. Кроме того, прокуратура Вены в 
настоящий момент расследует дело по по-
дозрению Рахата Алиева к причастности 
в убийстве Анастасии Новиковой, неза-
конном присвоении средств Футбольного 
союза Казахстана.

По данным адвокатов, Рахат Алиев на-
ходится на территории Европейского сою-
за и выражает готовность предстать перед 
уголовным судом Вены. Если в Австрии 
будет вынесен обвинительный приговор, 
отбывать наказание Рахат Алиев будет на 
территории Австрии.

Рахат 
Алиев
«отмыл»
113 млн 
евро 

4
87

02
03

73
00

13

1
2

0
1

0

Венера Гайфутдинова

П
енсии и другие социальные выпла-
ты в Казахстане будут неумолимо 
снижаться. Такое мнение высказал 

Марат Шибутов, представитель Ассоциа-
ции приграничного сотрудничества в Ка-
захстане. По его словам, уходит в прошлое 
советское социальное наследие. «Един-
ственным гарантом счастливой старости в 
«третьем мире» являются дети», – уверен 
г-н Шибутов.

Напомним, что в рамках создания Еди-
ного накопительного пенсионного фонда 
предусматривается унификация пенсион-
ного возраста. Как пояснил министр труда 

и социальной защиты населения РК Серик 
Абденов, повышение пенсионного возрас-
та женщин будет вестись поэтапно в тече-
ние 10 лет. Министр отметил, что малое 
количество участников накопительной 
пенсионной системы «является серьезной 
проблемой и если не принять своевремен-
ных мер, эти люди не будут иметь соответ-
ствующего пенсионного обеспечения ни в 
солидарной, ни в накопительной системе 
и пополнят ряды социально уязвимых сло-
ев населения».

Напомним, что ранее Серик Абденов не 
поддерживал данную инициативу. Тогда 
министр утверждал, что тот пенсионный 
возраст, который в настоящее время уста-

новлен в Казахстане, проработан на уров-
не международных организаций.

Какие именно причины заставили 
министра изменить свое мнение относи-
тельно повышения пенсионного возраста 
для женщин, эксперты затрудняются ска-
зать. По словам Веры Можаровой, старше-
го научного сотрудника Казахстанского 
института стратегических исследований 
(КИСИ) при президенте РК, повышение 
пенсионного возраста у женщин может 
вызвать рост социальной напряженности 
в обществе, принятие такого решения ка-
жется нерациональным.

Министр передумал
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

ВИКТОР СЕМАК 

назначен президентом Сarlsberg 

Kazakhstan

ЕРЖАН ТЕМИРХАНОВ

назначен заместителем акима Кара-

ганды

ИОГАН МЕРКЕЛЬ

избран председателем Казахстан-

ской ассоциации прокуроров

КАЙРАТ 

СЕЙТКАЗИНОВ 

назначен начальником департамен-

та по исполнению судебных актов 

Алматинской области

МЕРЕКЕ 

ТАЙТУБАЕВ

назначен председателем Комитета 

ветеринарного контроля и надзора 

Министерства сельского хозяйства 

РК

МУХТАР АДАМБЕКОВ

назначен начальником управления 

энергетики и ЖКХ Карагандинской 

области

НУРГАЛИ 

БИЛИСБЕКОВ, 

САМАТ АБИШ

назначены заместителями предсе-

дателя КНБ РК

РЗАКУЛ НУРТАЕВ

назначен специальным представи-

телем президента РК на комплексе 

«Байконур»

УСЕР МИЗАНБАЕВ

назначен начальником Департамен-

та КНБ по Костанайской области.

ЭЛИНА РЕШЕТОВА

прекратила полномочия члена со-

вета директоров АО «Дочерняя ор-

ганизация акционерного общества 

«БТА Банк» Страховая компания 

«Лондон-Алматы»

ЗАТРАТЫ НА АСТАНУ 
БОЛЬШЕ

В январе государственные затраты на 

одного жителя Астаны в два раза превзошли 

госзатраты на одного алматинца. Счет 10,2 

к 4,9 тыс. тенге в пользу столицы, подсчитал 

Ranking.kz. По объемам бюджетных затрат 

Астана опередила Алматы на 705 млн тенге. 

В январе бюджетные затраты на одного жи-

теля столицы более чем в два раза превзошли 

госзатраты на одного алматинца – 10,2 к 4,9 

тыс. тенге. Непропорциональные затраты (по 

численности населения Алматы почти в 2 раза 

превосходит Астану) связаны с запуском двух 

крупных медицинских проектов в столице. 

Строительство нового госпиталя с поликли-

никой для МВД РК стоимостью в 4,6 млрд 

тенге и строительство Центра судебной ме-

дицины стоимостью в 1,9 млрд тенге. В итоге 

затраты на здравоохранение Астаны превзош-

ли алматинские в 229,4 раза. По январю 2012 

года затраты Астаны на здравоохранение пре-

восходили алматинские всего в 4,3 раза. Если 

говорить об отчуждаемых средствах в пользу 

других бюджетов (трансферты в республикан-

ский бюджет), у Астаны сумма составила всего 

195 млн тенге. У Алматы – почти 3,5 млрд тен-

ге. По трансфертам в государственный бюджет 

Алматы превосходит Астану почти в 17 раз. 

Донорские функции Алматы в текущем году 

усилились. Если в январе 2012 года затраты 

на трансферты составляли 17,7% от налоговых 

поступлений, то в январе 2013 года – почти 

20%. Согласно Закону РК «О рспубликанском 

бюджете на 2013-2015 годы», объем бюджет-

ных изъятий из Алматы в республиканский 

бюджет в 2013 году составит 52,2 млрд тенге. 

По доходной статье бюджета Астана отстает от 

Алматы в 1,7 раза. У столицы налоговые посту-

пления формируют 77,7% поступлений в бюд-

жет (20% – это трансферт из республиканско-

го бюджета и продажа основного капитала). В 

Алматы налоги формируют 97% поступлений 

в городской бюджет. По налоговой отдаче (на-

логи на душу населения) у Алматы показатель 

в 11,2 тыс. тенге, у Астаны – 7,6 тыс. тенге. По 

получению донорских средств (трансферты из 

республиканского бюджета) Астана в 14 раз 

превосходит Алматы – 997 млн тенге против 

71 млн тенге. (kapital.kz)

Вероника Сабитова

К началу марта спотовые 
цены на железную руду 
упали до месячного 

минимума, что трейдеры 
объясняют снижением интереса 
к покупке со стороны Китая. 
Медленный спрос связан с 
высокими запасами стали,  
увеличением доступности лома и 
другими причинами

По приведенному мнению аналитиков 
Morgan Stanley – цены на железную руду 
достигли пика после окончания периода 
пополнения запасов китайскими ком-
паниями и, вероятно, будут снижаться в 
оставшуюся часть года на фоне увеличе-
ния поставок. «В прошлом месяце коти-
ровки достигли пика примерно в $159 за 
тонну и в среднем будут находиться на 
уровне $129 за тонну до конца этого года», 
– приводит прогноз экспертов агентство 
Bloomberg. Аналитики Morgan Stanley про-
гнозируют, что средняя цена железной 
руды в первом квартале 2013 года составит 
$142 за тонну, а в четвертом квартале опу-
стится до $130 за тонну, в результате чего 
средняя стоимость сырья по итогам 2013 
года будет составлять $133 за тонну.

Ранее Deutsche Bank сделал прогноз о 
том, что спотовая цена на железную руду 
опустится к концу 2013 года до $115 за тон-
ну. В долгосрочной перспективе эксперты 
Deutsche Bank не исключают  откат цен на 
железную руду до $110 за тонну – уровня 
предельных издержек производства руды 
в Китае, а затем – еще ниже, до отметки 
вблизи $80.

В минувшем феврале импорт железной 
руды в Китай сократился по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года на 
13%, до 56,42 млн т, по сравнению с ян-
варем текущего года – на 14%, достигнув 
4-хмесячного минимума, такие данные 
приводятся в материалах Гостаможни 
КНР. При этом за 2 месяца текущего года 
импорт железной руды сократился на 
1,5%, до 122 млн т.

Некоторые эксперты объясняют сниже-
ние спроса на желруду праздниками в Ки-
тае, когда трейдеры прекращают работу 
до середины февраля. При этом последую-
щее достижение месячного максимума 20 

февраля, когда цены взлетели до $158,9/т 
– отпугнуло покупателей.

Индийская государственная горноруд-
ная компания NMDC уже снизила мар-
товские цены на железную руду высших 
сортов на 2,5%. Вместе с тем приводится 
информация, что  это было сделано с це-
лью нарастить объемы продаж на вну-
треннем рынке. Впрочем, компания сни-
жает цены уже четвертый раз с октября 
прошлого года.

Эксперты отмечают, что в условиях 
общей нестабильности в мировой эконо-
мике, особенно когда находится много 
желающих предсказать начало очеред-
ного витка кризиса, цены на металлур-
гическое сырье демонстрируют высокую 
волатильность. Директор Агентства по 
исследованию рентабельности инвести-
ций (АИРИ) Ерлан Хасенбеков указывает 
на любопытный момент, что в августе-
сентябре 2011 года, когда, несмотря на 
4-летнюю (самую продолжительную с 
1982 года) тенденцию падения цены на 
железную руду, тем не менее, такие сы-
рьевые гиганты, как Vale SA, Rio Tinto 
Group и BHP Billiton Ltd получали рекорд-
ные прибыли благодаря росту мировых 
поставок, очень многие аналитики пред-
сказывали обрушение стоимости этого 
сырья. «Средний прогноз, составленный 
тогда агентством Bloomberg по результа-

там опроса среди экспертов, показывал, 
что в 2015 году стоимость железной руды 
может понизиться на 29% – до $123 за 
тонну по сравнению со $173 за тонну в 
2011 году. Однако обрушение оказалось 
более суровым и наступило почти ров-
но через год – 5 сентября 2012 года – до 
$86,7 за тонну – минимальный уровень 
за три года. То есть с начала 2012 года 
стоимость железной руды упала на тот 
момент практически на треть», – напо-
минает Ерлан Хасенбеков.

Эксперт считает, что именно с этого 
периода, поняв, что «дно» достигнуто, 
эксперты начали смело прогнозировать 
повышение цен на сырье. По мнению ру-
ководителя АИРИ, объективно это можно 
объяснить тем, что из-за своей нерента-
бельности по всему миру стали закрывать-
ся производства. Так, в сентябрьском 
(2012 года) обзоре JPMorgan со ссылкой 
на заявление главы BHP Billiton Мариуса 
Клопперса указывал, что только в Китае 
неприбыльными оказались мощности по 
выпуску 140 млн тонн железной руды в 
год. Из-за нерентабельной цены многие 
новые проекты по добыче железной руды 
во всем мире были приостановлены, что 
также должно было оказать отложенное 
влияние на рынок.

«Известно, что главным драйвером 
на этом рынке (впрочем, так же как и на 

многих других) является Китай. Кроме 
того, Goldman Sachs & Partners Australia 
Pty, Standard Chartered Plc и другие ана-
литики называют влиятельными игро-
ками Индию и Бразилию. К примеру, 
Barclays считает, что спрос на металлы 
в Индии увеличится на 80% в течение 
пяти лет», – поясняет директор АИРИ. При 
этом эксперт указывает, что тем не менее, 
основное внимание экспертов сконцен-
трировано вокруг Китая. «Активность в 
приобретении металлургических активов 
по всему миру, известные конфликты по-
следних лет по поставкам австралийского 
сырья обеспечили Поднебесной относи-
тельно стабильные каналы получения 
сырья», – комментирует эксперт. В пред-
дверии 2013 года эксперты ожидали, что 
за этот год КНР может закупить за рубе-
жом 778 млн тонн железной руды, что на 
6,9% превысило бы показатель 2012 года. 
И составит около 65% от общемирового 
объема поставок, планируемых на этот 
год. Это позволило многим экспертам бо-
лее оптимистично смотреть в будущее. 
Аналитик АИРИ напоминает, что в январе 
аналитики JPMorgan Chase & Co. улучши-
ли свой прогноз средней цены железной 
руды в 2013 году до $130 за тонну с ранее 
ожидавшихся $110. Близка к их оценке и 
позиция Morgan Stanley, которая считает, 
что цены в среднем будут находиться на 
уровне $129 за тонну до конца этого года. 
По словам эксперта, отсюда и вытекают 
ожидания постепенного снижения цены с 
того пика, который был достигнут в фев-
рале – $159 за тонну.

«К сожалению, кроме такого фунда-
ментального фактора, как завершение 
периода пополнения запасов китайскими 
металлургическими компаниями, опреде-
ленную настороженность внушают инве-
сторам и участившиеся в последнее время 
сбои в макроэкономике Китая. Снижение 
темпов роста экономики, инфляционные 
и банковские проблемы Поднебесной мо-
гут наложиться на европейские и амери-
канские «болячки», что совсем не обна-
деживает инвесторов», – отмечает Ерлан 
Хасенбеков.

При этом другие металлы в целом испы-
тывают схожие тенденции, как и желруда. 
По сравнению с крутым обвалом конца 
2008 – начала 2009 годов многие цвет-
ные металлы находятся на «приличном» 
уровне, но амплитуда колебаний их цены 
слишком широка, что позволяет охаракте-
ризовать их как очень волатильные.

Как опускалась сталь

Нургуль Айтпаева

К
омпания Dell, являющаяся одним 
из мировых лидеров в области раз-
работки и производства компьютер-

ных систем, услуги которой представлены 
в 170 странах мира, объявила о за-
пуске фирменного сервисного обслужи-
вания Dell Branded Services в Казахстане. 
Решение было принято в связи с ростом и 
расширением бизнеса на территории на-
шей страны.

На сегодняшний день основные хабы 
находятся в Алматы и Астане, в перспек-
тиве рассматриваются и другие города РК. 
Пока сервис доступен только для корпо-
ративных клиентов, а с апреля текущего 
года компания планирует предоставлять 
его и на уровне конечных потребителей.

«На данный момент мы являемся пер-
вой и единственной компанией, предо-
ставляющей сервисное обслуживание 
европейского уровня крупным корпора-
тивным клиентам. Со временем услуги 
будут предоставляться и конечным поль-
зователям», – говорит Евгений Моисеенко, 
генеральный директор Dell в Украине и 
странах СНГ.

У клиентов Dell в Казахстане больше 
не будут возникать спорные моменты по 
поводу требований относительно уровня 
технической экспертизы, им не нужно не-
сти ответственность за склады и логисти-
ку, они также больше не будут вынуждены 
решать какие-либо критические ситуа-
ции, которые могут возникнуть. Всемир-
ная служба доставки Dell сделает это в тес-
ном сотрудничестве с избранной группой 

местных уполномоченных партнеров ком-
пании от вашего имени.

Существует также обязательный для 
поддержки Dell Branded Services учебный 
курс, доступный в учебном разделе пар-
тнерского портала. Эта подготовка зани-
мает около 40 минут в день и сопровожда-
ется оценкой с 15 вопросами. По словам 
представителей компании, они будут со-
трудничать с руководящими группами 
местных партнеров, чтобы определять 
тех, кому необходимо пройти курс этой 
подготовки. Обучение будет дополнено 
телефонной конференцией во время или 
до назначенной даты в случае возникнове-
ния дополнительных вопросов.

Евгений Моисеенко также подчеркнул, 
что Dell Branded Services соответствует меж-
дународным стандартам, которые разрабо-

таны специально для удовлетворения ши-
рокого спектра потребностей и ожиданий 
клиентов. В компании особенно гордятся 
тем фактом, что, согласно оценкам незави-
симых экспертов, Dell располагает высоким 
уровнем удовлетворенности клиентов – бо-
лее 90%. «Dell – это компания, ключевой 
ценностью для которой является высокое 
качество удовлетворенности со стороны на-
ших конечных заказчиков», – отметил он.

В сервисных центрах компании будут 
работать высококлассные специалисты, 
которые решат любую проблему в течение 
как минимум 4 часов, и максимально в те-
чение одного рабочего дня.

На сегодняшний день в компании Dell 
трудятся 60 тысяч сотрудников по всему 
миру, которые обслуживают более 200 ты-
сяч компаний.

Dell запускает Dell Branded 
Services в Казахстане

Венера Гайфутдинова

Н
ациональная компания «Казатом-
ром» в соответствии с поручением 
АО «Фонд национального благосо-

стояния «Самрук-Казына» к концу текуще-
го года должна вывести все непрофильные 
активы из состава группы. Эксперты под-
держивают такое решение фонда, однако 
прозрачность, с которой будет проходить 
этот процесс, вызывает у них беспокой-
ство.

Ключевой целью, которую преследует 
«Самрук-Казына», проводя сокращение 
непрофильных активов, по мнению Арте-
ма Устименко, старшего аналитика Агент-
ства по исследованию рентабельности ин-
вестиций (АИРИ), является обеспечение 
минимизации финансовых издержек и 
рост доходности компаний. «Безусловно, 
этот шаг необходим, учитывая публичный 
рыночный статус компаний фонда, в том 
числе и АО «НАК «Казатомпром», а также 
относительно слабые финансовые пока-
затели деятельности «Самрук-Казыны» в 
целом», – подчеркнул г-н Устименко. Со-
гласно неполной финансовой отчетности 
«Казатомпрома» за 2012 год, опублико-
ванной на сайте Казахстанской фондовой 

биржи, выручка компании снизилась до 
198,9 млрд тенге, что на 3,7% ниже показа-
теля за прошлый год.

Соответственно, на данном этапе у 
компании, по словам Мариям Жумадил, 
аналитика компании инвестиционного 
банка Halyk Finance, сильно отстает по 
показателям рентабельности от анало-
гичных уранодобывающих компаний в 
мире, и ее желание оптимизировать рас-
ходы за счет сокращения затрат на со-
держание непрофильных активов вполне 
объяснимо.

Вместе с тем, как рассказал г-н Устимен-
ко, на сегодня достаточно сложно судить о 
возможной финансовой выручке АО «НАК 
«Казатомпром» от реструктуризации не-
профильных активов, значительная, если 
не подавляющая, часть из которых явля-
ются убыточными. «Для компании важно 
не столько получить «сиюминутный» до-
ход, сколько добиться сокращения расхо-
дов на содержание непрофильных активов 
в расчете на долгосрочную перспективу», 
– подчеркнул он. 

Более того, по мнению г-жи Жумадил, 
сумма, вырученная от реализации непро-
фильных активов, будет незначительная, 
учитывая, что эти активы, скорее всего, 

неприбыльные, а также то, что они могут 
быть переданы безвозмездно местным 
исполнительным органам. Старший ана-
литик АИРИ также считает, что основ-
ная часть непрофильных активов будет 
передаваться на безвозмездной основе. 
Прежде всего, по словам г-на Устименко, 
это касается социальных объектов, ко-
торые уйдут на баланс местных властей. 
«Вполне вероятно, в данном контексте 
реструктуризация будет носить формаль-
ный характер, так как компания будет 
«вынуждена» продолжить поддержку 
этой категории непрофильных активов 
по другим каналам ввиду их убыточности 
и социальной значимости», – рассказал 
он. К тому же, рыночная стоимость лик-
видных непрофильных активов четко не 
определена, и по мнению г-на Устименко, 
будет определяться уже в процессе их вы-
вода в конкурентную среду. В результате 
объемы реальной выручки в состоянии 
серьезно отличаться от предварительных 
ожиданий и оценок менеджмента «Каза-
томпрома». 

В то же время часть непрофильных 
активов, как считает г-н Устименко, ком-
пания может все-таки оставить на своем 
балансе, в том числе те, на которые от-

сутствует устойчивый спрос. Аналитик 
также предполагает, что «Самрук-Казына» 
не пойдет на консолидацию выводимых 
активов в отдельной компании, создание 
которой в его структуре рассматривается 
в качестве одного из вариантов.

Несмотря на то, что вывод непрофиль-
ных активов не принесет значительной 
прибыли компании, эксперты привет-
ствуют такую меру, если она будет осу-
ществлена на рыночных условиях. Вопрос 
заключается в том, насколько прозрачно 
пройдет процесс вывода непрофильных 
активов. В случае продажи активов необ-
ходимо гарантировать, настаивает Даурен 
Абен, старший научный сотрудник Ка-
захстанского института стратегических 
исследований (КИСИ), что они будут реа-
лизованы по рыночной цене и не попадут 
в руки аффилированных с руководством 
«Казатомпрома» структур и частных лиц. 
В случае безвозмездной передачи отчуж-
даемых активов, в том числе социальных 
объектов, местным исполнительным ор-
ганам, по мнению г-на Абена, возникают 
сомнения в способности властей на ме-
стах эффективно распоряжаться данными 
активами в условиях ограниченности их 
бюджетов.

Эксперт: «Прозрачность 
вывода непрофильных 
активов «Казатомпрома» 
вызывает сомнение»



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 14 МАРТА, 2013 3// АКЦЕНТ

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

ЦЕНЫ НА НОВЫЕ 
КВАРТИРЫ

По данным исследования портала 

«КазРиэлт-Недвижимость», в Атырау средняя 

стоимость квартир составила в феврале 194 

тыс. 836 тенге за 1 кв. метр. При этом за ми-

нувший месяц квартиры в Атырау снизились в 

цене на 1,07%. Цены на новые квартиры с янва-

ря по февраль не изменились и сохранили свои 

позиции на уровне 178 тыс. 413 тенге за 1 кв. 

метр. За двенадцать предшествующих меся-

цев их стоимость увеличилась на 4,44%. Сред-

няя стоимость индивидуальных жилых домов 

в Атырау составляет 30 млн 162 тыс. тенге за 

объект. Годом ранее стоимость этого типа не-

движимости была на 9,42% больше. Стоимость 

сотки земли для индивидуального жилищного 

строительства, садоводства и ведения сельско-

го хозяйства снизилась за месяц на 0,77% – до 

423 тыс. 801 тенге за сотку. В феврале 2012 года 

средневзвешенный уровень цен в этом сегмен-

те был на 75,13% выше. Столь резкое снижение 

цен обуславливается непропорциональным ро-

стом предложения в низшем ценовом сегменте 

рынка. Средневзвешенная стоимость аренды 

однокомнатных и двухкомнатных квартир со-

ставила в феврале 109 тыс. и 149 тыс. тенге в 

месяц. В первом случае снижение цен за месяц 

составило 2,94%, во втором – ставки аренды 

снизились на 1,4%. (kapital.kz)

КОНКУРЕНЦИЯ 
НЕИЗБЕЖНА

Официального документа о снятии запре-

та на ввоз молочной продукции из Кыргыз-

стана в Казахстан пока не поступало. Об этом 

в эксклюзивном интервью корреспонденту 

делового портала Kapital.kz рассказала за-

меститель исполнительного директора ОЮЛ 

«Молочный союз Казахстана» Лидия Михеева. 

«Закончилась проверка предприятий, которые 

экспортируют молоко и молочную продукцию 

в Казахстан. Комиссия проверила качество и 

безопасность продукции. На основании про-

верки должен быть официальный документ 

об открытии границы», – отмечает Лидия 

Михеева. По мнению эксперта, открытие гра-

ницы позволит снова Казахстану получать 

сырье от Кыргызстана. «Нужно принимать 

все меры, чтобы заинтересовать покупателя 

нашей, казахстанской продукции – чтобы она 

была не хуже по качеству и не дороже, чем 

та, которая завозится из Кыргызстана и Рос-

сии», – говорит она. Открытие границ сможет 

спровоцировать конкуренцию на молочном 

рынке, считает Лидия Михеева. «Пока грани-

ца с Кыргызстаном закрыта и Кыргызстан не 

может ввозить продукцию в Казахстан, в это 

время в торговой сети витрины были запол-

нены по максимуму молоком «Домик в дерев-

не», только произведены в России, в регионах. 

Поэтому я считаю, что если откроют границу, 

то конкуренция на рынке только увеличится», 

– подчеркивает спикер. Напомним, что в нача-

ле октября прошлого года Казахстан запретил 

ввоз молока и молочных продуктов из Кыргыз-

стана. Ограничения коснулись 10 компаний: 

«Ак-Сут», «Кант-Сут», «Бишкек-Сут», «Урсус», 

«Умут и К», «Шин-Лайн», «Туганбаев», «Талас-

Сут», «Елимай», «Сут-Булак». По словам Лидии 

Михеевой, понемногу начинают прибывать 

надои молока, однако медленно, и его недо-

статочно. Летом молока надаивается больше 

в 3-3,5 раза, к примеру, чем зимой. (kapital.kz)

НОВОСТРОЙКИ 
ПОДОРОЖАЛИ

По данным исследования портала 

«КазРиэлт-Недвижимость», средняя стои-

мость квартир в Караганде составила 160 тыс. 

595 тенге за 1 кв. метр. Стоимость квартир на 

вторичном рынке недвижимости увеличилась 

за месяц на 1,24% – до 158 тыс. 793 тенге за 1 

кв. метр. В феврале прошлого года стоимость 

этого типа жилья была на 13,67% меньше. 

Новостройки за месяц подорожали на 1,18% 

– до 241 тыс. 297 тенге за 1 кв. метр. В годо-

вом исчислении рост цен на 42,67% меньше. 

Столь резкий прирост цен обуславливается 

непропорциональным ростом предложения 

в высшем ценовом сегменте рынка. Средняя 

стоимость индивидуальных жилых домов сни-

зилась за месяц на 0,85% – до 21 млн 168 тыс. 

тенге. В феврале 2012 года стоимость этого 

типа жилья была на 9,56% больше. Стоимость 

сотки земли для индивидуального жилищно-

го строительства, садоводства и ведения сель-

ского хозяйства составила в феврале 624 тыс. 

708 тенге. Средняя стоимость аренды одно-

комнатных и двухкомнатных квартир соста-

вила в феврале 58 тыс. 132 и 80 тыс. 513 тенге в 

месяц. В первом случае снижение цен за месяц 

составило 0,82%, во втором – прирост ставок 

наоборот составил 8,67%. По сравнению с го-

дом ранее стоимость аренды однокомнатных 

и двухкомнатных квартир увеличилась соот-

ветственно на 23,31% и 8,65%. (kapital.kz)

ПРОВЕРКА НА 
ЗАВОДАХ

Основная работа ветеринарных служб 

должна быть направлена на то, чтобы за-

ниматься профилактической работой и ле-

чебной работой в животноводческих хозяй-

ствах, а не на молочных заводах. Об этом в 

эксклюзивном интервью корреспонденту 

делового портала Kapital.kz рассказала Лидия 

Михеева, заместитель исполнительного ди-

ректора ОЮЛ «Молочный союз Казахстана». 

«Знакомясь с информацией из СМИ, вызывает 

удивление тот факт, что комиссия, которая 

работала в Кыргызстане, занималась провер-

ками только на заводах. Чтобы молоко было 

гарантированное по безопасности, надо в пер-

вую очередь делать диагностику в хозяйстве, 

профилактическую работу. Главное, чтобы 

молоко от больных животных не выходило из 

подсобного хозяйства, и не распространять 

инфекцию», – подчеркнула она. Вместе с тем 

Лидия Михеева отметила, что понятия «мо-

локо» и «молочная продукция» в Казахстане 

нужно разделять. «Мы заостряем внимание, 

что существует сырое молоко – сырье и от-

дельно готовая продукция», – говорит Лидия 

Михеева. Напомним, Кыргызстан предложил 

Евразийской экономической комиссии (ЕЭК) 

разграничить понятия «молоко» и «молочная 

продукция» в техрегламентах. (kapital.kz)

Более того, г-н Шибутов говорит о том, что 
у правительства есть другой выход из сло-
жившейся ситуации. Эксперт предлагает 
сократить расходы бюджета, которые в 
первую очередь направлены на поддержа-
ние квазигосударственного сектора. «Но 
этого, кажется, никто не хочет делать», – 
сетует он.

Принять решение об унификации пен-
сионного возраста, по оценкам экспертов, 
подталкивает и демографическая ситуа-
ция в республике. Существуют несколь-
ко моделей демографического развития. 
Первая модель подразумевает, что рож-
даемость в Казахстане будет увеличивать-
ся, соответственно процент молодежи в 

Казахстане будет выше, чем пожилых лю-
дей. В этом случае пенсионные выплаты 
не будут тяжелым бременем для бюджета 
страны. 

Другая теория гласит, что население в 
Казахстане расти не будет, и число пенсио-
неров в стране будет превалировать над 
молодежью. Правительство РК, предпола-
гает г-н Шибутов, придерживается второй 
теории.

Эта мера, по мнению г-жи Можаровой, 
экономически оправдана. «В бюджете на-
шей страны, похоже, нет денег на повыше-
ние зарплат, пенсий. Преимущественная 
часть работников и пенсионеров респу-
блики получают небольшие по размеру 
зарплаты и пенсии», – говорит старший на-
учный сотрудник КИСИ.

Немаловажным в этом вопросе явля-
ется и то, что Казахстан возложил на себя 
проведение выставки EXPO-2017, замети-
ла г-жа Можарова, на которую необходи-
мы значительные инвестиции со стороны 
государства. С другой стороны, напомнил 
г-н Шибутов, доходность наших пенсион-
ных фондов очень низкая. Учитывая все 
эти факторы, средств в бюджете для соци-
альных выплат будет недостаточно. Нель-
зя забывать, настаивает г-жа Можарова, 
что возможности бюджета ограничены.

Сергей Смирнов, экономист Институ-
та политических решений, возмущен тем 
фактом, что пока в государственной про-
грамме не озвучивается, что необходимо 
делать этим женщинам. По мнению эко-
номиста, многие женщины по состоянию 

здоровья не могут работать в 55 лет, не 
говоря уже о 58 годах. «Никто из работо-
дателей пока не готов позаботиться о том, 
чтобы обеспечить этих женщин работой», 
– говорит Сергей Смирнов. Соответствен-
но нововведение грозит ростом безрабо-
тицы в стране. Но г-жа Можарова увере-
на, что мера по повышению пенсионного 
возраста женщин не скажется серьезно на 
увеличении безработицы в Казахстане. 
Более того, она настаивает на том, что у 
взрослых женщин не будет возникать про-
блем с трудоустройством. Если женщина 
с большим профессиональным опытом и 
высокой квалификацией продляет свою 
работу в силу повышения пенсионного 
возраста, по мнению г-жи Можаровой, это 
лишь на руку работодателю. Стратегиче-
ски мыслящему руководителю выгоднее 
оставлять на работе опытного специали-
ста, нежели брать на работу молодого вы-
пускника, которого еще необходимо обу-
чить.

Прошел тот период, по словам старшего 
научного сотрудника КИСИ, когда работо-
датели при приеме на работу ориентирова-
лись в первую очередь на возраст, отдавая 
предпочтение более молодым и привлека-
тельным претенденткам. «На первый план 
при приеме на работу вышли уровень об-
разования, качество работы и уровень про-
фессионализма соискателей вне зависимо-
сти от возраста и других характеристик», 
– заключила Вера Можарова.

Однако унификация пенсионного воз-
раста вызывает вопросы даже в парла-
менте. Ввиду нововведений по пенсион-
ному возрасту с депутатским запросом 
к министру труда и социальной защиты 
населения обратился депутат парламента 
Турсунбек Омурзаков. В своем запросе он 
сообщил, что многие казахстанцы стал-
киваются с открытой дискриминацией 
при приеме на работу. Почти в половине 
случаев, по словам депутата парламента, 
работодатели ограничивают границы воз-
раста, в большинстве случаев это касается 
верхних пределов возраста, которые уста-
навливаются на уровне 40-45 лет. Ком-
пании, по замечанию г-на Омурзакова, 
стараются ориентироваться на подбор 
молодых и опытных специалистов, в ре-
зультате пожилые люди не рассматрива-
ются в качестве достойных соискателей. 
«Несмотря на законодательные запреты, в 
казахстанском обществе укореняется от-
рицательное отношение к найму пожилых 
людей», – рассказал г-н Омурзаков.

[НАЧАЛО НА СТР. 1]

Министр передумал

Нургуль Айтпаева

М
ы уже давно привыкли к тому, что торгово-
развлекательные центры MEGA – это не только 
выгодный шопинг, но и развлечения, общение 

с друзьями, положительные эмоции и впечатления. 
Во многих семьях стало доброй традицией проводить 
здесь время не только в будни и выходные, но и ждать 
особенных сюрпризов в праздники. Жители Алматы, 
Астаны, Шымкента и Актобе – тех городов Казахстана, 
в которых есть центры MEGA – каждый раз в преддве-
рии праздничных дней удивляются тому, как необычно 
преображаются здания торговых центров, создавая со-
ответствующее настроение своим посетителям. И уже 
по традиции каждый раз мы ждем тематических раз-
влечений, увлекательных конкурсов и неожиданных 
сюрпризов. Эта весна не станет исключением. Долго-
жданные весенние праздники MEGA приглашает встре-
тить вместе.

В первый, самый красивый праздник весны – Между-
народный женский день – MEGA встречала своих посети-
тельниц тюльпанами, причем дарили их всем представи-
тельницам прекрасного пола с самого утра. На эти цели 
были закуплены тысячи свежих цветов.

Заряд праздничного настроения гостей весь день под-
держивала приятная музыка, причем именно «живая», в 
исполнении камерного оркестра.

В этот день в MEGA каждый же-
лающий мог принять участие в 
мастер-классе от профессиональ-
ных флористов. Посетителей учили 
собирать и декорировать красивые 
весенние букеты, которые потом 
можно было забрать с собой на па-
мять.

И все-таки в центре праздника в 
этот день были именно прекрасные 
дамы. Стать еще более красивыми 
им помогали лучшие визажисты: 
все желающие девушки могли по-
лучить бесплатный мэйк-ап. А для 
обладательниц хорошего чувства 
юмора устроители придумали ак-
цию «MEGA портрет». Только в 
этот день известные художники-
шаржисты бесплатно писали пор-
треты всех желающих посетитель-
ниц торгово-развлекательных 
центров.

В MEGA Alma-Ata, помимо про-
чего, мастер-класс давали мастера 
кондитерского искусства от Cup Of 

Cake. Они учили посетителей торгового центра укра-
шать торты и пирожные.

Закончился этот праздничный 
день в MEGA, по традиции, кон-
цертной программой во всех четы-
рех городах.

Но первый весенний месяц 
для нас ознаменован не только 
Женским днем, но и праздником 
Наурыз, который жители много-
национального Казахстана отме-
чают с особой любовью. В эти дни 
во всех ТРЦ сети MEGA будут про-
ходить конкурсы, игры и празд-
ничные концерты. Не обойдется и 
без традиционных угощений – го-
стям предложат отведать пышные 
баурсаки и вкусный наурыз коже.

Именно в эти деньки капризная 
алматинская погода дарит жите-
лям долгожданное солнце и тепло, 
и праздничные мероприятия мож-
но проводить на открытом воз-
духе. После долгих зимних дней 
оживет площадка перед алматин-
ским MEGA, на которой будет про-
ходить празднование Наурыза. 

Здесь состоится театрализованное представление арти-
стов ТЮЗа, после которого на сцене все желающие смо-
гут увидеть показ казахских народных традиций «Tыз 
Uзату», Беташар, СVндет той.

Во второй половине дня гостей ТРЦ будут развлекать 
акробаты, жонглеры и клоуны, а также специально при-
глашенный театр ростовых кукол.

Каждый год организаторы праздничных мероприя-
тий сети MEGA предлагают что-то особенное. В этом 
году впервые изюминкой весенних праздников в ТРЦ 
MEGA Alma-Ata станет этноаул.  Празднования продлят-
ся целых 5 дней с 20 по 24 марта.

На территории этноаула расположатся юрты, внутри 
которых можно будет увидеть зарисовки из быта казах-
ского народа и утварь; площадка для детских развлече-
ний школьного и дошкольного возраста, где будут рас-
положены батут, горки, а также бассейн с шариками для 
самых маленьких гостей; «ярмарка ремесленников», бу-
дут установлены 6 палаток в этностиле, в которых мож-
но будет посмотреть и приобрести изделия народных ма-
стеров ручной работы; и Алтыбакан, здесь будут играть 
в веселые национальные игры, водить хороводы и даже 
устроят айтыс.

Этноаул откроется не только на праздники, а, по заве-
рениям организаторов, будет работать все теплое время 
года. В выходные дни в это время здесь будут проходить 
яркие шоу и запоминающиеся концерты.

MEGA приглашает встретить 
весенние праздники вместе!
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ПРЕМИУМ-КЛАСС 
СТАЛ ДОСТУПНЕЕ

Бытует мнение, что премиальная кар-

та – это роскошь, которую могут позволить 

себе только очень состоятельные. Это не так. 

Динамика развития рынка платежных карт 

Казахстана позволяет нам говорить о том, что 

такой карте может найтись место в кошельках 

10-15% казахстанцев. Такое мнение высказал 

Галым Табылдиев, глава офиса Visa в Алматы. 

В связи с этим международная платежная 

система Visa приступила к активному разви-

тию массового премиум-сегмента рынка пла-

тежных карт Казахстана, объявив о запуске 

программы «Откройте Visa Gold – добро пожа-

ловать на борт!». 

 «Мы также рады отметить, что рынок 

платежных карт Казахстана уже достаточно 

развит, чтобы позиционировать Visa Gold как 

премиальную карту, доступную достаточно 

широкому числу клиентов. Привилегии, кото-

рых вы достойны – и которые вы можете себе 

позволить – в этом и заключается философия 

Visa Gold», – уточнил Галым Табылдиев.

По информации компании, карты Visa Gold 

дают своим владельцам целый ряд преиму-

ществ. Помимо многочисленных скидок в луч-

ших торговых точках, владельцам карты Visa 

Gold гарантируется экстренная помощь во 

время заграничных поездок, например, если 

карта была утеряна или похищена. В путеше-

ствиях круглосуточно к их услугам специали-

сты медицинской поддержки. Они дадут кон-

сультацию по телефону, найдут ближайшего 

врача, либо организуют посещение больницы. 

(Соб.инф.)

КВОТЫ НА ЭКСПОРТ

Казахстанские нефтепереработчики просят 

правительство выделить квоты на экспорт из-

лишков бензина. Вывоз светлых нефтепродук-

тов из Казахстана запрещен с мая 2010 года, но 

трейдеры надеются получить разовое разреше-

ние на экспорт примерно 50 тыс. тонн бензина, 

чтобы «разгрузить» затоваренный внутренний 

рынок. Об этом сообщает агентство Argus. Тор-

говые компании и НПЗ с конца прошлого года 

сталкиваются с избыточными запасами бензи-

на марок Аи-80 и Аи-92, спрос на который рез-

ко упал зимой. По данным участников рынка, 

к концу февраля резервы Аи-92 на нефтебазах 

достигли 220 тыс. тонн по сравнению со 155 

тыс. тонн в конце предыдущего месяца, а запа-

сы Аи-80 за этот же период выросли на 15 тыс. 

тонн – до 65 тыс. тонн. Наиболее острая ситуа-

ция сложилась вокруг Павлодарского НПЗ, хра-

нилища которого, как и региональные нефте-

базы, затоварены бензином Аи-92, и в Атырау, 

где завод сталкивается с избытком продукта 

марки Аи-80. Некоторые трейдеры полагают, 

что правительство скорее ограничит импорт 

топлива, чем выделит адресные квоты на экс-

порт. С начала года в Казахстане обсуждается 

возможность квотирования или увеличения 

налоговой нагрузки на импорт нефтепродук-

тов из России. Два года назад Казахстан уже 

выделял адресные квоты на экспорт светлых 

нефтепродуктов. Напомним, что в марте 2011 

года правительство разрешило компаниям 

«Казмунайгаз Переработка и Маркетинг», 

Petrokazakhstan, Litasco, Refinery Company RT и 

«Сан Ойл» вывезти 145 тыс. тонн дизтоплива в 

Афганистан, чтобы избежать затоваривания на 

внутреннем рынке. Однако фактический объ-

ем экспорта составил около 90 тыс. тонн, по-

скольку правительство спустя два месяца ото-

звало квоты, сославшись на повышение спроса 

в период посевной кампании. (kapital.kz)

12 МЛН ТОНН НЕФТИ 
В КИТАЙ

Экспорт нефти в Китай в этом году соста-

вит около 12 млн тонн. Об этом, как передает 

КазТАГ, сообщил генеральный директор АО 

«КазТрансОйл» Кайргельды Кабылдин. «По 

Китаю сразу скажу... В этом направлении мы 

сейчас с китайскими коллегами рассматрива-

ем вопрос об увеличении мощности системы 

Казахстан – Китай», – сказал он на брифинге 

в понедельник. По его словам, в настоящее 

время система достигла мощности 14 млн 

тонн в год при проектной мощности 20 млн 

тонн. «Ведутся определенные переговоры по 

коммерческим условиям реализации проекта 

(экспорт нефти). Мы надеемся, что в этом году 

приступим к реализации до 20 млн тонн, но, 

по планам министерства, которые есть, это 

порядка 12 млн тонн на этот год», – сказал он. 

Кайргельды Кабылдин также сообщил, что 

обьем экспорта нефти транзитом через Рос-

сию по итогам 2013 года составит не менее 15 

млн тонн. «В Россию у нас поставок нефти не 

осуществляется. Есть транзит. И, в соответ-

ствии с соглашением, не менее 15 млн тонн мы 

должны транспортировать для последующего 

экспорта через территорию Российской Фе-

дерации на рынки Балтийского моря, рынки 

Черного моря, в Восточную Европу», – сказал 

Кабылдин на брифинге в понедельник. По его 

словам, также, к примеру, в 2012 году объем 

поставок нефти транзитом через Россию со-

ставил 15,7 млн тонн. (kapital.kz)

Земельный участок 
в Жетысуском районе 
г. Алматы с высокой 
инвестиционной 

привлекательностью, 
под коммерческую 
и административную 

застройку. 
Общая площадь – 8 га. 

Цена договорная. 

8 775 856 16 21

ПРОДАЕТСЯ

Виктор Климов

В 
августе этого года АО «Самрук-
Энерго» планирует ввести в эксплуа-
тацию солнечную электростанцию 

(СЭС) мощностью 2 МВт в Капшагае. А в 
сентябре – приступить к строительству 
ветровой электростанции (ВЭС) в Ерей-
ментау. Ее мощность составит 45 МВт с 
перспективой расширения до 300 МВт. Об 
этом и многом другом в эксклюзивном ин-
тервью «Капитал.kz» рассказал Алмасадам 
Саткалиев, председатель правления АО 
«Самрук-Энерго».

- Алмасадам Майданович, насколько 
электроэнергетическая отрасль в стра-
не сегодня привлекательна для инве-
сторов?

- Электроэнергетика – капиталоемкая 
отрасль. Инвестиционные проекты в этой 
сфере характеризуется, как правило, от-
носительно большими сроками окупае-
мости – до 20 лет. А для потенциального 
инвестора очень важно четкое видение 
перспективы.

Низкий уровень инвестиционной при-
влекательности отразился на основных 
производственных фондах отрасли. На 
сегодняшний день высок уровень износа 
основного оборудования энергопредприя-
тий. Введенные на период 2009-2015 годов 
предельные тарифы для электростанций, 
так называемые «тарифы в обмен на ин-
вестиции», позволили лишь частично ре-
шить проблему старения технологическо-
го оборудования.

- Что необходимо для повышения ин-
вестиционной привлекательности от-
расли?

- Во-первых, принятие концепции раз-
вития электроэнергетики и новой мето-
дики тарифообразования, учитывая, в том 
числе и социальный аспект. А во-вторых, 
утверждение прогнозного баланса про-
изводства и потребления электрической 
энергии, а также введение рынка мощно-
сти и балансирующего рынка электроэ-
нергии в режиме реального времени.

- Какие меры предпринимает АО 
«Самрук-Энерго» для привлечения ин-
вестиций в электроэнергетику Казах-
стана?

- АО «Самрук-Энерго» рассматривают-
ся различные источники для привлече-
ния инвестиций в энергетику Казахстана. 
Безусловно, важным источником финан-
сирования инвестиционных программ яв-
ляются собственные средства компании. 
Вместе с тем предполагается привлечение 
средств международных институтов (че-
рез размещение еврооблигаций), частных 
казахстанских инвесторов, населения и 
пенсионных фондов («Народное IPO»).

В 2012 году подписано кредитное согла-
шение с Европейским Банком Реконструк-
ции и Развития (ЕБРР) на сумму 9,150 
млрд тенге. Эти средства направлены на 
финансирование инвестиционного про-
екта «Модернизация Шардаринской ГЭС». 
Но по особо важным объектам, имеющим 
стратегическую направленность и соци-
альную значимость, мы рассчитываем на 
помощь акционера и Правительства РК.

- Как продвигается реализация про-
ектов АО «Самрук-Энерго»? В каких на-
правлениях ожидаются значительные 
капиталовложения?

- Значительные капитальные вложения 
направлены на инвестиционные проекты 
в сфере реконструкции электрических се-
тей, модернизации существующих и ввода 
новых мощностей, а также соблюдения 
экологических нормативов. В период с 
2010 по 2012 год с целью снижения выбро-
сов твердых частиц произведены монтаж 
и пуск электрофильтров на 3-х блоках Эки-
бастузской ГРЭС-1.

В 2012 году завершено восстановление 
8-го энергоблока Экибастузской ГРЭС-1 
мощностью 500 МВт, что позволило энер-
госистеме страны пройти осенне-зимний 
максимум нагрузок с наличием резервов. 
Помимо этого осуществлен ввод в экс-
плуатацию уникальной высоконапорной 
Мойнакской ГЭС мощностью 300 МВт для 
покрытия пиковых нагрузок южной энер-
гетической зоны страны. Эта электростан-
ция уже выработала более 628 млн кВт/ч 
электроэнергии.

АО «Самрук-Энерго» уделяет особое 
внимание и вопросам развития энергоком-
плекса Алматы и Алматинской области. В 
2010 году завершено строительство под-
станций для обеспечения надежного элек-
троснабжения районов города и объектов 
Азиады. А в 2011 году – реконструкция и 
строительство комбинированной систе-
мы золошлакоудаления на Алматинской 
ТЭЦ-1, а также реконструкция и расшире-
ние золоотвала на Алматинской ТЭЦ-3.

Проведение ремонтной кампании по 
подготовке основного оборудования энер-
гоисточников АО «Алматинские электри-
ческие станции» и электрических сетей 
АО «Алатау жарык компаниясы» позволи-
ло успешно пройти отопительный зимний 
период 2012-2013 гг.

При поддержке акимата Алматы ини-
циирован к реализации проект «Рекон-
струкция и расширение Алматинской 
ТЭЦ-1 с переводом на газ с установкой 
ПГУ». В результате значительно умень-
шится влияние этой ТЭЦ на окружающую 
среду города.

В этом году планируется завершение 
реализации проектов по строительству 
подстанций АО «Алатау жарык компания-
сы» для энергоснабжения алматинского 
метрополитена, специальной экономиче-
ской зоны «Парк инновационных техно-
логий» (СЭЗ «ПИТ»), объектов жилищно-
коммунального хозяйства Алматы, а 
также реконструкции и расширения Ал-
матинской ТЭЦ-2 со строительством бой-
лерной.

- Что делается для реабилитации объ-
ектов энергетики в сфере передачи и 
распределения, а также строительства 
и ввода новых мощностей?

- Сегодня в портфель реализуемых 
инвестиционных проектов АО «Самрук-
Энерго» входят 12 инвестиционных про-
ектов. Их реализация позволит покрыть 
дефицит Казахстана в электроэнергии 
путем увеличения установленной мощ-
ности существующих станций и создания 
новых.

Реализуются проекты по строительству 
первого модуля Балхашской ТЭС мощно-
стью 1320 МВт и энергоблока №3 на Эки-
бастузской ГРЭС-2 мощностью 600-660 
МВт, реконструкции Шардаринской ГЭС и 
Актобе ТЭЦ, восстановлению блоков №1 и 
№2 на Экибастузской ГРЭС-1, строитель-
ству подстанций в Алматы и Актау. Особое 
внимание уделяется развитию возобнов-
ляемых источников энергии.

Ведется активная работа по включению 
в портфель новых инвестиционных про-
ектов. Мы планируем строительство ТЭЦ 
в Семее и Кокшетау, подстанции Турксиб 
в Алматы, реконструкцию и расширение 
Алматинских ТЭЦ-1 и ТЭЦ-2, и ГТЭС. На 
данный момент по этим проектам ведется 
разработка технико-экономического обо-
снования и проектно-сметной документа-
ции, а также изучаются источники финан-
сирования.

Предполагается модернизация высоко-
вольтных электрических сетей с перево-
дом воздушных линий электропередачи 
на кабельные, внедрение системы «Smart 
Grid», включая комплексные мероприятия 
по снижению потерь в сетях предприятий 
АО «Самрук-Энерго».

- Алмасадам Майданович, увеличит-
ся ли генерация энергии в ближайшие 
годы?

- Производство и потребление электро-
энергии в Казахстане в последние годы 
увеличивается на 4-5% ежегодно. Положи-
тельная динамика электропотребления 
обусловлена ростом экономики Казахста-
на. Мы ожидаем, что эта тенденция про-
должится.

По итогам 2012 года потребление элек-
троэнергии в республике составило 91,44 
млрд кВт/ч, а производство – 90,24 млрд 
кВт/ч. По прогнозам национального энер-
гетического доклада KazEnergy, к 2030 
году ожидается рост этих показателей до 
144,7 и 150,2 млрд кВт/ч соответственно, 
то есть на 58% и 66%.

Объемы производства электроэнергии, 
как правило, соответствуют объемам по-
требления. Для надежности необходим 
дополнительный объем резервной мощно-
сти, не менее 10% от установленной плюс 
разумный экспортный потенциал. 

- Как известно, одна из главных про-
блем казахстанской электроэнергетики 
– потери в электросетях, которые порой 
достигают 10-15%. Какие работы ведут-
ся в этом направлении?

- АО «Самрук-Энерго» поставило зада-
чу к 2015 году достичь снижения потерь 
в электрических сетях до уровня не более 
9,5%. Его мы намерены достигнуть путем 
модернизации сетей и подстанций, их 
оптимизации, а также внедрения энерго-
эффективного электросетевого оборудо-
вания и автоматизированных систем кон-
троля и учета электроэнергии. 

- Как Вы считаете, почему именно 
сейчас возник острый интерес к про-
блемам энергосбережения и энергоэф-
фективности?

- Продолжительный мировой экономи-
ческий кризис, неуклонный рост цен на 
природные энергоресурсы, вопросы охра-
ны окружающей среды, снижения выбро-
сов вредных веществ и парниковых газов 
в атмосферу диктуют необходимость при-
нятия незамедлительных комплексных 
мер по решению вопросов энергосбереже-
ния и энергоэффективности.

Так, в 2012 году Казахстан принял но-
вый Закон «Об энергосбережении и по-
вышении энергоэффективности». Он как 
раз и направлен на создание целостной 
правовой базы в сфере энергосбереже-
ния, формирование национальной инфра-
структуры в сфере энергосбережения для 
обеспечения перехода экономики на энер-
гоэффективное развитие.

- На каком уровне сегодня находится 
разработка и применение альтернатив-
ных источников энергии в республике?

- Нужно отметить, что в Казахстане 
доля возобновляемых источников энер-
гии (ВИЭ) в производстве электроэнергии 
низка и составляет около 0,5%. Тогда как 
в отдельных странах мира доля ВИЭ пре-
вышает 10%. К примеру, в Исландии и 
Дании – 29%, в Португалии – 18%, на Фи-
липпинах – 17%, в Испании, Финляндии и 
Германии – более 12%, в Австрии – 11%, а в 
Нидерландах – более 10%.

Приоритеты, поставленные в Государ-
ственной программе по форсированному 
индустриально-инновационному раз-
витию (ГПФИИР РК) на 2010-2014 годы, 
предусматривают достижение объема вы-
рабатываемой возобновляемыми источ-
никами энергии электроэнергии в 2014 
году до 1 млрд кВт/ч в год.

В настоящее время мы реализуем не-
сколько проектов ВИЭ. Среди них: ВЭС 
Ерейментау, ВЭС Шелек, СЭС Капшагай, 
а также строительство малых ГЭС общей 
мощностью около 300 МВт в Алматинской 
области. Введение в эксплуатацию этих 
объектов позволит увеличить объем вы-
рабатываемой на базе ВИЭ электроэнер-
гии АО «Самрук-Энерго» к 2017 году на 1 
тыс. МВт.

Для Казахстана использование воз-
обновляемых ресурсов энергии – важная 
задача. Так как это содействует решению 
стратегических задач по созданию эколо-
гически сбалансированного и устойчиво-
го развития.

- Есть ли в Казахстане возможности 
для развития альтернативной энерге-
тики?

- Страна обладает значительными ре-
сурсами – солнечная энергия – 2,5 млрд 
кВт/ч, ветровая энергия – 1820 млрд кВт/ч, 
потенциал малых рек – 7,56 млрд кВт/ч, 
потенциал геотермальных вод – 4,3 ГВт.

Кроме того, в Казахстане создаются 
благоприятные условия для привлечения 
инвестиций в строительство электро-
станций на базе ВИЭ. Закон «О поддержке 
использования ВИЭ» и введение фиксиро-
ванных тарифов с принятием нового про-
екта закона выступят своего рода гаранти-
ей для инвесторов по возврату вложенных 
средств. Формируется недискриминаци-
онный доступ всех ВИЭ к электрическим 
сетям.

- Почему необходимо развивать воз-
обновляемую энергетику в республи-
ке?

- Ключевым фактором использования 
ВИЭ в Казахстане, так же как и во всем 
мире, является необходимость снижения 
негативного воздействия энергетики на 
окружающую среду. И один из путей сни-
жения выбросов парниковых газов – заме-
щение традиционных источников энергии 
в виде нефти, угля и газа возобновляемы-
ми источниками энергии. Такими как ги-
дро-, ветро- и солнечная энергии.

Но кроме экологических преимуществ 
имеются и существенные экономические 
выгоды. Например, использование ВИЭ 
для выработки электроэнергии может 
быть экономически оправдано в энергоде-
фицитных районах республики. Однако, 
в любом случае, для развития «зеленой» 
энергетики на данном этапе необходимы 
определенные меры государственной под-
держки.

- Каковы перспективы РК при успеш-
ном развитии альтернативных источ-
ников энергии?

- Успешное развитие ВИЭ, технологий, 
направленных на снижение первоначаль-
ных инвестиционных затрат, позволит не 
только сделать «зеленую» электроэнергию 
конкурентоспособной на рынке, но и на-
править ее для энергообеспечения отда-
ленных сельских районов, а также предо-
ставить для использования физическими 
лицами.

В связи с этим готовится новый про-
ект Закона «О поддержке использования 
возобновляемых источников энергии». 
Он предполагает предоставление помощи 
индивидуальным потребителям в виде 
возмещения государством части затрат 
на приобретение установок по использо-
ванию ВИЭ у казахстанских производите-
лей, а также покупку избыточной электро-
энергии у потребителей.

- Алмасадам Майданович, с каки-
ми финансовыми показателями АО 
«Самрук-Энерго» завершило 2012 год?

- 2012 год стал достаточно успешным. 
Все показатели, запланированные Прави-
тельством РК и ФНБ «Самрук-Казына», вы-
полнены. Это произошло благодаря не толь-
ко росту экономики страны и решениям, 
которые принимались руководством Казах-
стана, но и работе нашего коллектива.

Объем производства электроэнергии 
составил 14528 млн кВт/ч, превысив пла-
новый показатель. Перевыполнены планы 
как по услугам по передаче и распределе-
нию электроэнергии, так и по ее реали-
зации, составив 5626 млн кВт/ч. Объем 
добычи угля перевыполнен на 9%. Кроме 
того, выведены из убытков АО «Алатау 
жарык компаниясы» и ТОО «АлматыЭнер-
гоСбыт».

В результате итоговая прибыль по опе-
ративным данным 2012 года составляет 
17955 млн тенге и превышает плановый 
показатель на 19%. Значительное влияние 
на рост консолидированной чистой при-
были и активов группы компаний оказала 
передача 50% доли ТОО «Экибастузская 
ГРЭС-1 им. Булата Нуржанова». Получен-
ная прибыль будет реинвестирована в мо-
дернизацию и поддержание технического 
состояния электростанций, а также на фи-
нансирование инвестиционных проектов.

- В декабре компания разместила на 
Ирландской фондовой бирже (ISE) и 
KASE 5-летние еврооблигации на сумму 
$500 млн с доходностью 3,75% годовых. 
Почему именно ISE?

- При выборе фондовой биржи для 
размещения дебютных еврооблига-
ций АО «Самрук-Энерго» рассмотрело 
международно-признанные площадки, 
включая Лондонскую, Ирландскую и Люк-
сембургскую фондовые биржи.

ISE – одна из крупнейших и старейших 
бирж Европы и известна во всем мире. Она 
пользуется популярностью у крупнейших 
эмитентов стран СНГ, таких как «Газпром» 
и ВТБ. А в части размещения долговых цен-
ных бумаг не уступает Лондонской фон-
довой бирже. Организация прохождения 
листинга на бирже высокостандартизиро-
вана, что позволяет ускорить прохожде-
ние процедур листинга, не снижая уровня 
требований, предъявляемых к эмитенту.

Кстати, это самое лучшее размещение 
казахстанских эмитентов за всю историю 
финансового рынка Казахстана. Данный 
показатель доходности в настоящее время 
является бенчмаркингом для многих ком-
паний, в том числе и для отечественных 
институтов развития.

Алмасадам Саткалиев: 
«Реализация инвестпроектов 
позволит покрыть дефицит 
Казахстана в электроэнергии»
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КАЗАХСТАН

ОБЪЕМ ЗАЙМОВ 
УМЕНЬШИЛСЯ

Если в декабре 2012 года банки прокре-

дитовали компании на 698,6 млрд тенге, то в 

январе 2013 года эта сумма снизилась до 361,1 

млрд. Таковы данные Национального банка 

РК, сообщает деловой портал Kapital.kz. Удель-

ный вес профинансированных организаций в 

общем объеме кредитования за месяц также 

снизился. Так, в декабре 2012 года доля креди-

тов, выданных небанковским юридическим 

лицам, составляла 81,3%, в январе 2013 года 

она снизилась до 73,3%. При этом, согласно 

данным Нацбанка РК, средняя стоимость 

кредита для компаний за месяц выросла с 10 

до 10,3%. Тренд удорожания кредитных ре-

сурсов прослеживается и на кредиты для фи-

зических лиц. По сравнению с декабрем 2012 

года средняя ставка по таким займам выросла 

с 21,1 до 21,7%. Отметим, что за месяц в зна-

чительной степени снизилась общая кредит-

ная активность. Так, если в декабре 2012 года 

банки прокредитовали на 858,6 млрд тенге, 

то в январе текущего года эта сумма упала до 

492,2 млрд тенге. Доля краткосрочных кре-

дитов по-прежнему превалирует. В начале 

2013 года доля займов со сроком менее года от 

общего объема выдачи превысила 63%. При 

этом, согласно данным Нацбанка РК, средняя 

ставка по таким кредитам находится на уров-

не 10,6%.  (kapital.kz)

СТРАХОВАНИЕ РАСТЕТ 
МЕДЛЕННО

По мнению председателя правления АО 

«Страховая компания «AMANAT INSURANCE» 

Зауре Сеитовой, в данный момент рынок обще-

го страхования РК в стадии медленного роста, 

причем эта тенденция продолжится, если стра-

ховщики не предпримут активных действий, 

направленных на развитие розничных продук-

тов. Безусловно, есть такие быстрорастущие 

рынки, как медицинское страхование и добро-

вольное страхование автотранспорта (Авто 

КАСКО), потенциал которых еще не исчерпан, 

но тенденцию роста можно создать и в других 

сегментах. Об этом деловому порталу Kapital.

kz сообщили в пресс-службе компании. Так, 

одним из потенциальных рынков для развития 

розницы является такой класс, как доброволь-

ное страхование имущества, объем премий 

которого за 2012 год, по сравнению с 2011 го-

дом, практически не изменился и составил по-

рядка 46 млрд тенге. В данный момент основ-

ная доля премий на указанном рынке состоит 

из страхования имущества юридических лиц. 

Что касается розницы, то ее небольшая часть 

складывается в основном из страхования зало-

гового имущества при покупке недвижимости 

по ипотеке, ввиду того, что это является одним 

из условий договора кредитования. Такая не-

развитость рынка страхования имущества фи-

зических лиц связана с менталитетом жителей 

нашей страны, которые даже после сильных 

землетрясений и паводков не спешат страхо-

вать свое имущество. Свое влияние оказывает 

и тот факт, что далеко не все страховые компа-

нии предлагают потребителям разнообразный 

набор рисков, дополнительных услуг и гото-

вых программ. Соответственно, страховщики 

не слишком активны в продвижении данного 

страхового продукта на рынке. Но если общи-

ми усилиями всех участников рынка взяться 

за продвижение в массы таких продуктов, как 

гражданско-правовая ответственность жиль-

цов квартиры перед соседями (ОГПО перед 

соседями), страхование имущества от убыт-

ков, связанных с последствиями природных 

катастроф и других рисков, объем розничного 

рынка страхования вырастет в разы уже в бли-

жайшие 3 года. (kapital.kz)

ПОСТРАДАЕТ ЛИ 
ИМИДЖ БАНКОВ?

Для «Банка ЦентрКредит», «Сбербанка», 

Kaspi bank и «Темiрбанка» приостановление 

лицензий на проведение обменных операций 

с наличной иностранной валютой нанесет 

вред их имиджу, сообщил в эксклюзивном ин-

тервью деловому порталу Kapital.kz аналитик 

инвестиционного холдинга «ФИНАМ» Антона 

Сороко. «Ведь название банка фигурирует в но-

востях в связи с таким малоприятным фактом. 

Возможные клиенты могут посчитать, что у 

кредитной организации есть какие-то пробле-

мы с законом», – считает Антон Сороко. Как он 

отметил, имиджевые потери обычно восполня-

ются долго. «Думаю, активная маркетинговая 

политика в сумме с дальнейшим соблюдением 

обязательных условий регулятора и улучшени-

ем клиентского сервиса должны нивелировать 

негативный эффект», – считает аналитик ИХ 

«ФИНАМ». Аналитик «Инвесткафе» Екатерина 

Кондрашова придерживается мнения, что на 

имидж банков повлияет скорее не сам запрет 

на проведение обменных операций с наличной 

иностранной валютой, сколько нарушения 

которые осуществили данные фининституты. 

Однако, как считает аналитик, в данном случае 

это ограничение не столь значительно для ре-

путации банков. К тому же Сороко отметил, что 

в результате приостановки лицензий вероятно 

снижение лояльности клиентов из-за невоз-

можности совершить обменные операции при 

посещении отделения, когда клиент уже совер-

шил другие требуемые действия.  (kapital.kz)
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П
осле истечения переходного пе-
риода при вступлении во Всемир-
ную торговую организацию (ВТО) 

конкуренция между банками может обо-
стриться. Так, например, будут сняты 
ограничения по открытию филиалов ино-
странных банков. В то же время рынок 
страхования может оживиться за счет 
появления возможности перестраховать 
риски без коммерческого присутствия 
иностранной страховой организации на 
территории Казахстана. Как еще Единое 
экономическое пространство (ЕЭП) по-
влияет на ситуацию в стране в эксклю-
зивном интервью «Капитал.kz» рассказал 
Данияр Акишев, заместитель председате-
ля Национального банка Республики Ка-
захстан.

- Каковы цели и принципы формиро-
вания ЕЭП? Что дает Казахстану участие 
в интеграционных процессах?

 - Целью формирования ЕЭП явля-
ется создание условий для стабильно-
го и эффективного развития экономик 
государств-участников и повышения уров-
ня жизни населения.

Принцип «четырех свобод», используе-
мый в рамках европейской экономической 
интеграции, заложен и в основу форми-
рования ЕЭП. Это – обеспечение свободы 
перемещения товаров, услуг, капитала и 
рабочей силы через границы государств-
участников. Принцип свободного движе-
ния товаров предусматривает устранение 
изъятий из режима свободной торговли и 
снятие ограничений во взаимной торговле 
на основе унификации таможенных тари-
фов, формирования общего таможенного 
тарифа, мер нетарифного регулирования, 
применения инструментов регулирова-
ния торговли товарами с третьими стра-
нами.

Свободное движение товаров, услуг, 
капитала, рабочей силы создает предпо-
сылки для эффективного развития за счет 
снижения барьеров, ускорения экономи-
ческих процессов, снижения временных 
издержек, создания новых рынков сбыта. 
Казахстан, конечно же, заинтересован в 
создании этих несомненных преимуществ 
интеграции и поэтому является активным 
участником интеграционных процессов.

 - Как будет осуществляться деятель-
ность на финансовых рынках в рамках 
создания Единого экономического про-
странства?

 - Среди соглашений, подписанных гла-
вами государств в декабре 2010 года, под-
писаны Соглашение о создании условий 
на финансовых рынках для обеспечения 
свободного движения капитала и Согла-
шение о торговле услугами и инвестициях 
в государствах-участниках ЕЭП.

В рамках первого соглашения преду-
сматриваются меры по гармонизации за-
конодательства в области финансового 
регулирования, в том числе требований 
законодательства в банковской сфере, 
страховании, рынке ценных бумаг, валют-
ном рынке. Кроме того, предусмотрены 
совместные действия сторон по обеспе-
чению транспарентности деятельности 
участников финансового рынка. Результа-
том должно стать формирование общего 
финансового рынка с получением доступа 
для финансовых компаний стран-участниц 
ЕЭП на национальные рынки друг друга.  

Среди положительных эффектов ожи-
дается рост доступности финансовых  ре-
сурсов для казахстанских финансовых 
организаций наряду с усилением конку-
ренции со стороны финансовых органи-
заций стран ЕЭП. Также следует ожидать 
и увеличение объемов оказываемых на 
казахстанском рынке услуг банков, стра-
ховых компаний и участников рынка цен-
ных бумаг Российской Федерации и Респу-
блики Беларусь.

Однако необходимо принимать во вни-
мание, что в рамках либерализации усло-
вий для ведения финансовой деятельности 
не подразумевается унификация регуля-
торных требований, что автоматически 
создает условия для проведения регуля-
торного арбитража. Разные по степени 
жесткости требования к капитализации и 
ликвидности, а также требования по фор-
мированию провизий на случай обесцене-
ния активов создают условия для перетока 
капитала и ликвидных активов из стран с 
более жесткими регуляторными требова-
ниями в страны с относительно мягким 
регулированием.

 - В таком случае как будет решаться 
вопрос унификации регулирования и 
надзора финансовых организаций?

 - В рамках Соглашения о торговле 
услугами и инвестициях в государствах-
участниках ЕЭП будут создаваться гармо-
низированные требования по регулирова-
нию и надзору финансовых организаций в 
соответствии с основополагающими меж-
дународными принципами (Базельского 
комитета по банковскому надзору и др.) и 
лучшей международной практикой.

Так, к концу 2013 года должно быть 
заключено Соглашение о требованиях 
к осуществлению деятельности на фи-
нансовых рынках государств-участников 
ЕЭП. К 2015 году планируется рассмотре-
ние создания наднационального органа 

по регулированию финансового рынка 
государств-членов ЕЭП.

Завершение процесса гармонизации 
национальных законодательств в сфере 
финансовых услуг предполагается к 1 ян-
варя 2020 года.

Также указанным соглашением огово-
рено стремление сторон к взаимному при-
знанию с 1 января 2020 года лицензий на 
осуществление видов деятельности в сек-
торах финансовых услуг, выданных на тер-
ритории любой другой страны-члена ЕЭП.

 - Останутся ли какие-либо нацио-
нальные ограничения в отношении от-
крытия филиалов, представительств, 
учреждения или приобретения юри-
дического лица в сфере финансовых 
услуг?

 - В соответствии с Соглашением о 
торговле услугами и инвестициях в 
государствах-участниках ЕЭП каждой сто-
роне предоставляется одинаково благо-
приятный режим создания, учреждения, 
приобретения юридического лица, откры-
тия филиала и/или представительства на 
своей территории.

Однако индивидуально для каждой 
страны-члена ЕЭП разработаны нацио-
нальные перечни, содержащие сохраняе-
мые ограничения.

Это касается требований резидентства 
для осуществления некоторых видов дея-
тельности, например, для деятельности, 
на осуществление которой требуется ли-
цензия, и пр.

Следует отметить, что среди сохраняе-
мых Казахстаном ограничений важным 
моментом является законодательное за-
прещение открытия филиалов финансо-
вых организаций–нерезидентов на терри-
тории нашей страны.

 - Каким образом будут согласовы-
ваться макроэкономическая  политика 
в целом, а также политика в области об-
менного курса?

- В контексте поступательного сбли-
жения интегрирующих экономик важно 
было определиться с единым направлени-
ем макроэкономического развития. Этой 
цели служит Соглашение о согласованной 
макроэкономической политике, в котором 
определены порядок ее координации, ко-
личественные параметры экономических 
показателей, а также показатели для мони-
торинга с целью определения степени ин-
теграции и экономической стабильности.

При этом необходимо отметить, что 
центральные (национальные) банки 
государств-участников ЕЭП могут про-
водить денежно-кредитную и курсовую 
политику независимо от согласованных 
интервальных значений макроэкономи-
ческих показателей (цена на нефть марки 
Brent, темпы развития мировой экономи-
ки, курс национальных валют сторон к 
доллару США и (или) евро).

Вопросы политики обменного курса 
являются особенно важными, посколь-
ку необходимо создать условия для рас-
ширения использования национальных 
валют во взаимных расчетах государств-
участников ЕЭП. 

Договор о согласованной валютной по-
литике (заключенный в реализацию Со-
глашения о согласованных принципах 
валютной политики) как раз закрепляет 
принятие сторонами мер по координации 
курсовой политики, содействию расшире-
нию использования национальных валют 

во взаимных расчетах, созданию условий 
для размещения своих валютных активов 
в национальных валютах государств ЕЭП. 

Органом, координирующим проведе-
ние согласованной макроэкономической 
политики, определена Комиссия Тамо-
женного союза. Координация курсовой 
политики осуществляется Консультаци-
онным советом по валютной политике, в 
состав которого входят руководители цен-
тральных (национальных) банков или их 
заместители.

 - В продолжение темы валютной по-
литики: насколько сильно отличается 
валютное законодательство трех го-
сударств в настоящее время, и как это 
влияет на интеграционный процесс по 
созданию ЕЭП?

- В законодательствах государств-
участников ЕЭП в части регулирования 
валютных правоотношений отсутствуют 
какие-либо принципиальные различия,  
способные оказывать влияние на интегра-
ционный процесс.

 - Может ли реализация Соглашения 
о согласованных принципах валютной 
политики создать издержки для казах-
станской экономики в результате отме-
ны валютных ограничений?

 - Целью Соглашения о согласованных 
принципах валютной политики является 
гармонизация правового поля для прове-
дения согласованной валютной полити-
ки на территории государств-участников 
ЕЭП. Целевые ориентиры  для дальней-
шей либерализации валютного режима 
государств-участников ЕЭП, предусмо-
тренные соглашением, основываются 
на наиболее либеральных принципах, 
действующих на момент принятия Со-
глашения  в валютном законодательстве 
одного из государств-участников ЕЭП. 
Так, на сегодняшний день валютные ре-
жимы в Казахстане и России являются 

более либеральными, чем в Республике 
Беларусь.

 В Казахстане с 2007 года сняты все 
валютные  ограничения на проведение 
валютных операций движения капитала 
и созданы условия для полной конверти-
руемости тенге не только по текущим, но 
и капитальным операциям.

Существующие на сегодня процедуры 
валютного регулирования – регистрация 
крупных валютных операций, уведомле-
ние о наиболее значимых валютных опе-
рациях, экспортно-импортный валютный 
контроль, не налагая ограничений на сам 
факт проведения операции, ставят перед 
собой цель сбора достоверной информа-
ции о характере и объеме валютных опе-
раций.

Таким образом, нормы принятого со-
глашения не повлекли каких-либо изме-
нений в действующем валютном зако-
нодательстве Казахстана, равно как и не 
оказали негативного влияния на казах-
станскую экономику (в том числе в части 
оттока капитала).

В перспективе свобода движения капи-
тала и отсутствие ограничений на прове-
дение валютных операций в рамках ЕЭП, 
углубление интеграционных процессов, 
развитие торгово-экономических связей 
создадут реальные предпосылки и усло-
вия для повышения роли национальных 
валют во взаиморасчетах между резиден-
тами государств-членов ЕЭП.

 - Как обязательства, принимаемые 
Казахстаном в рамках ЕЭП, согласуются 
с обязательствами, требуемыми ВТО? 
Нет ли в них противоречий?

 - Формирование и деятельность ЕЭП 
осуществляются с учетом норм и правил 
Всемирной торговой организации. Это от-
ражено в Концепции формирования ЕЭП. 
К тому же, не стоит забывать, что один из 
членов ЕЭП – де-факто член ВТО.

При этом в рамках Соглашения о 
торговле услугами и инвестициях в 
государствах–участниках ЕЭП Казахстан 
сохранил за собой ряд ограничений в рам-
ках Законов «О рынке ценных бумаг», «О 
банках и банковской деятельности», «О 
страховой деятельности» и др. 

Аналогичные обязательства Респу-
блика Казахстан принимает и в рамках 
Перечня специфических обязательств 
по сектору финансовых услуг перед 
странами-участницами ВТО. В целом 
список сохраняемых Казахстаном огра-
ничений по указанному соглашению и 
был составлен с учетом Перечня ВТО.

Необходимо учитывать, что ряд обя-
зательств, принимаемых по ВТО, по ис-
течении переходного периода подлежит 
пересмотру в части снятия некоторых 
ограничений. В частности, по истече-
нии переходного периода будут сняты 
ограничения по открытию филиалов 
иностранных банков, страховых/пере-
страховочных организаций и страховых 
брокеров. 

Будет предоставлена возможность 
осуществления прямого страхования/
перестрахования рисков (то есть без ком-
мерческого присутствия иностранной 
страховой/перестраховочной организа-
ции на территории Казахстана), а также 
оказания посреднических услуг в части 
страхования/перестрахования крупных 
рисков.

Кроме того, есть требования ВТО, не 
нашедшие отражения в соглашениях ЕЭП. 
Это касается требований к размеру акти-
вов иностранного родительского банка 
и страховых организаций, ограничений 
работы филиалов иностранных банков на 
розничном рынке, требований по опыту 
работы родительской страховой/пере-
страховочной организации для открытия 
филиала.

Единое экономическое 
пространство откроет 
возможности не для всех
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«Кадровое бюро» создано в павлодарском 

Центре развития предпринимательства и ин-

новаций. Об этом сообщает сайт акимата Пав-

лодарской области. На сайте «Кадрового бюро» 

руководители компаний, кроме информации о 

работниках, требующихся на производствах и 

в организациях, дают список вакантных долж-

ностей и требований к будущим сотрудникам. 

Здесь же размещаются и резюме соискателей 

свободных мест. Предприниматели могут раз-

мещать и получать нужные сведения по интер-

нету или в павлодарском бизнес-инкубаторе. 

Заявки, поступившие на сайт, специалисты 

Центра также направляют в службы занятости 

области. Отметим, в Казахстане предпринима-

тели могут получить консультации по широко-

му кругу вопросов и другие услуги. Как сообща-

лось ранее, в рамках поручения президента РК 

Нурсултана Назарбаева от 22 июля 2012 года о 

создании центров компетенции ФРП «ДАМУ» 

разработал Концепцию по развитию центров 

компетенций предпринимателей. Между тем, 

по концепции внедряется трехуровневая систе-

ма предоставления предпринимателям ком-

плексных услуг: на уровне областных городов 

– Центры обслуживания предпринимателей, 

в моногородах – Центры поддержки предпри-

нимательства и районах – Мобильные центры 

поддержки предпринимательства. (kapital.kz)

КОМПАНИЙ СТАЛО 
БОЛЬШЕ

В феврале в Астане стало на 1,2% больше 

юридических лиц. Об этом сообщает сайт 

astana.kz со ссылкой на информацию Депар-

тамента статистики города Астана. Всего за 

февраль текущего года зарегистрировалось 

435 предприятий и организаций, ликвиди-

ровалось 24. Основное количество вновь за-

регистрированных субъектов сосредоточено 

в районах «Алматы» (48,3%) и «Сарыарка» 

(32,6%). Удельный вес района «Есиль» состав-

ляет 19,1%. Из числа новых юридических лиц 

415 зарегистрированы как товарищества с 

ограниченной ответственностью. Кроме того, 

в числе зарегистрированных предприятий 

и организаций 13 единиц составляют обще-

ственные объединения и фонды, 3 – потреби-

тельские кооперативы, 3 – государственные 

предприятия и учреждения и одно акционер-

ное общество. В числе ликвидированных 20 

ТОО, 2 – АО, 1 – ГП, 1 – общественный фонд. 

К тому же среди руководителей зарегистри-

рованных юридических лиц в феврале коли-

чество мужчин составило 306, женщин – 129. 

Среди ликвидированных предприятий за ана-

логичный период времени количество муж-

чин составило 17, женщин – 7. (kapital.kz)

НА СУММУ 
БОЛЕЕ 4,2 МЛРД

Среди участников программ государствен-

ной поддержки малого и среднего бизнеса 

жещины-предпринимательницы составляют 

32%. Об этом на брифинге в Службе централь-

ных коммуникаций в понедельник сообщила 

председатель фонда «Даму» Ляззат Ибрагимо-

ва, передает корреспондент делового портала 

Kapital.kz. «У нас есть специальная программа 

кредитования женского предприниматель-

ства, в рамках которой на 1 февраля 2013 года 

поддержано 826 женщин-предпринимателей 

на сумму кредитов более 4,2 млрд тенге», – по-

яснила Ляззат Ибрагимова. Также глава фонда 

«Даму» отметила, что показатель участия де-

ловых женщин в программе «Дорожная карта 

бизнес-2020» в этом году достиг 22%, в 2010 

году эта цифра не превышала 10%. «Это непло-

хие результаты, но мы считаем, что этого недо-

статочно. В наших планах стоит задача увели-

чить долю предпринимательниц, получающих 

господдержку, хотя бы до 40%», – отметила 

Ляззат Ибрагимова. По ее словам, в фонде на 

сегодня обучено 33 тыс. женщин, 8% из них от-

крыли собственное дело.  (kapital.kz)

ДЕФИЦИТ 
МЕДРАБОТНИКОВ 
СНИЖАЕТСЯ

По состоянию на 1 января текущего года в 

32 государственных медицинских организа-

циях Астаны насчитывалось 7 446 медработ-

ников. Из них 2 725 врачей и 4 721 средний ме-

дицинский работник, передает сайт astana.kz. 

Однако в связи с интенсивным ростом столи-

цы на сегодняшний день имеет место дефицит 

медицинских кадров, сообщают в управлении 

здравоохранения. Для снижения дефицита ра-

ботников здравоохранения управление еже-

годно принимает участие в ярмарке вакансий 

в медицинских вузах, проводит работу с насе-

лением через СМИ. Информация о вакансиях 

систематически публикуется на сайтах управ-

ления и медицинских организаций. Кроме 

того, в Астане проводится агитационная ра-

бота среди студентов медицинских вузов с 

целью привлечения молодых специалистов 

в медучреждения города. Об этом сообщила 

начальник столичного управления здравоох-

ранения Айгуль Сегизбаева. Так, по ее словам, 

в 2012 году управлением было трудоустроено 

129 молодых специалистов – выпускников 

Медицинского университета Астаны, и 375 

выпускников Медицинского колледжа Аста-

ны в подведомственные медицинские органи-

зации города. Вместе с тем, всего, по данным 

управления, за прошлый год в государствен-

ные медицинские организации столицы при-

было 2 328 медработников, что на 363 чело-

века больше, чем в 2011 году (1 965). Из них 

43,65% – врачей, 45% – средних медицинских 

сестер. (kapital.kz)
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Бизнес-афоризмы
Деньги – это то, что переходит из рук в руки 
и не становится теплей.

Киплинг

Срочное дело надо делать не спеша, 
иначе выйдет плохо.

Гилберт Честертон

Характер подобен дереву, а репутация – его тени. 
Мы заботимся о тени, но на самом деле надо думать о дереве.

Авраам Линкольн

Я не знаю формулу успеха, зато я знаю формулу провала 
– это попытка понравиться всем.

Эрнест Хемингуэй

Арман Карин

Поручительство, 
инициированное 
руководством 

финансовой полиции, призвано 
сделать структуру закрытой, 
напоминающей собой 
корпорацию

Недавно глава Агентства Республики Ка-
захстан по борьбе с экономической и кор-
рупционной преступностью (финансовой 
полиции) Рашид Тусупбеков подписал 
приказ, согласно которому для приема лиц 
на службу в органы финансовой полиции, а 
также при перемещении на вышестоящие 
руководящие должности требуются реко-
мендации от 2-х поручителей, являющих-
ся сотрудниками финансовой полиции.

Поручителем может быть сотрудник 
финансовой полиции, прослуживший в 
правоохранительных органах не менее 
пяти лет и не имеющий действующего 
дисциплинарного взыскания.

Для сотрудников, перемещаемых на 
вышестоящие руководящие должности, 
необходимы рекомендации поручителей, 
занимающих вышестоящую либо равно-
значную должность по отношению к ре-
комендуемому лицу, за исключением лиц, 
находящихся в его непосредственном под-
чинении.

Данная мера позволит повысить ответ-
ственность и дисциплину личного состава 
финансовой полиции.

В случае совершения рекомендован-
ным лицом в течение двух лет с момента 
назначения на соответствующую долж-
ность коррупционного правонарушения, 
проступка, дискредитирующего органы 
финансовой полиции либо грубого нару-
шения служебной дисциплины в период 
выполнения им должностных обязанно-
стей, поручители будут заслушиваться на 
заседаниях дисциплинарной комиссии.

Если рекомендованное лицо в тече-
ние одного года с момента назначения на 
соответствующую должность показало 
образцовое исполнение своих должност-
ных обязанностей, то поручители будут 
поощряться за участие в формировании 
высококвалифицированного кадрового 
состава органов финансовой полиции.

Думать прежде, чем подписывать
Теперь, согласно новому порядку, пору-

чители будут думать, прежде чем подпи-
сывать поручительство.

А подумать есть над чем. Коррупцион-
ных дел, в которых замешаны сотрудники 
финансовой полиции, достаточно много. 

Так, в конце мая 2012 года в Караганде за 
получение взятки арестованы старший 
следователь Департамента финансовой 
полиции и его посредник, имеющий к по-
лучению денег такое же непосредственное 
отношение. Переданное им вознагражде-
ние вполне может побороться за звание 
рекордного. Речь идет о 550 млн тенге. 
Уже в текущем году задержанного стар-
шего следователя по особо важным делам 
приговорили к 9 годам лишения свободы с 
конфискацией имущества.

А вот в начале октября 2012 года в 
Южно-Казахстанской области по подозре-
нию в мошенничестве задержан сотруд-
ник финансовой полиции – инспектор 
департамента по борьбе с экономической 
и коррупционной преступностью. Как со-
общает следствие, предприимчивый по-
лицейский обещал помочь закрыть уго-
ловное дело против бывшего сотрудника 
ГАИ.

Как сообщил КазТАГ со ссылкой на на-
чальника управления внутренней безопас-

ности Агентства РК по борьбе с экономи-
ческой и коррупционной преступностью 
(финансовая полиция) Ныгметжана Сапа-
рова, в 2012 году в отношении финансовых 
полицейских Казахстана возбуждено 16 
уголовных дел по фактам коррупционных 
правонарушений.

Как и в России
Инициатива г-на Тусупбекова не появи-
лась на голом месте. Ранее поручитель-
ство ввели в Министерстве внутренних 
дел России. Так, согласно приказу мини-
стра внутренних дел России, поручитель 
должен прослужить в ведомстве не менее 
трех лет без письменных взысканий. У нас 
норма еще жестче – пять лет.

Так же, как и в России, поручитель дол-
жен быть как минимум равным по долж-
ности претенденту, а лучше занимать вы-
шестоящий пост. 

Правда, в России пошли еще дальше. 
Там поручительства нужны не только для 
полицейских, но также медицинским ра-

ботникам, оружейным техникам, водите-
лям, психологам и даже редакторам и кор-
респондентам полицейских СМИ. 

Причем приказ российского министра 
вышел сразу после многочисленных скан-
далов с участием полицейских, особенно 
после произошедшего в Казани, когда до 
смерти пытали задержанного. У нас – после 
состоявшегося в конце января 2013 года 
совещания президента с руководством си-
ловых структур. Именно там генеральный 
прокурор РК Асхат Даулбаев раскритико-
вал работу финансовой полиции. По его 
словам, финполовцы, возбуждая уголов-
ные дела, выдают факт получения взятки 
одним и тем же чиновником за системную 
коррупцию.

Но есть в приказе г-на Тусупбекова 
норма, которая однозначно мягче россий-
ского аналога. Если полицейский в России 
провинится, то под увольнение пойдут не 
только провинившийся, но и все, кто за 
него ручался. У нас поручителей только 
заслушают в дисциплинарной комиссии.

Не один в поле воин

Ольга Веселова, Венера Гайфутдинова

С
огласно официальным данным Ми-
нистерства нефти и газа (МНГ) РК, 
подтвержденные запасы углеводоро-

дов в стране составляют 4,8 млрд тонн или 
более 35 млрд баррелей. В 2012 году не-
фтедобывающие предприятия, работаю-

щие в Казахстане, добыли совокупно 79,2 
млн тонн нефти и газового конденсата. 

По планам МНГ, в 2013 году в Казахстане 
будет добыто 82 млн тонн нефти и газового 
конденсата, а в 2015 году этот показатель 
будет равен 95 млн тонн. Основной рост 
в объемах добычи нефти удастся достичь 

благодаря началу добычи на месторожде-
нии Кашаган. По сведению национальной 
компании «КазМунайГаз», уже в 2013 году 
с Кашагана может быть экспортировано 
около 5 млн тонн нефти, в следующем году 
данный объем может увеличиться до 10 
млн тонн, а в 2015 году – до 13 млн тонн 

нефти. В будущем, разумеется, рост не-
фтедобычи в стране будут обеспечивать и 
другие крупные производители. Основные 
запасы нефти в Казахстане сконцентриро-
ваны в 10 месторождениях республики, 
которые деловой еженедельник «Капитал.
kz» решил изучить более подробно.

За прошлый год в РК добыли 79,2 млн 
тонн нефти и газового конденсата 
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В ЗАЩИТУ ПРАВ 
ЖЕНЩИН

Конфедерация свободных профсоюзов 

Казахстана выразила свое беспокойство по 

поводу усиливающейся дискриминации в от-

ношении женщин и молодых мам. Об этом на 

«круглом столе» по гендерной политике рас-

сказала Лариса Харькова, президент Конфе-

дерации свободных профсоюзов Казахстана, 

передает корреспондент делового портала 

Kapital.kz. «Именно эта категория населения 

в настоящее время уязвима в сфере занято-

сти трудовых отношений, и женщины менее 

конкурентоспособны на рынке труда», – от-

метила она. Вместе с тем эксперты привели в 

пример данные Агентства РК по статистике. 

Так, в одних и тех же отраслях зарплата жен-

щин составляет не более 70-75% от зарплаты 

мужчин. «Министерство труда и соцзащиты 

населения поступает некорректно в вопросе 

о выравнивании возраста женщин, а также по 

ограничению декретных выплат высокоопла-

чиваемым женщинам. Однако работодатели 

не обязаны выплачивать разницу женщи-

нам», – сказал Mурат Машкенов, генеральный 

секретарь Конфедерации труда Казахстана. 

Профсоюзы и НПО сегодня проводят кампа-

нию по ратификации конвенции №183 «Об 

охране материнства». Президент РК Нурсул-

тан Назарбаев в январе 2011 года подписал 

закон о ратификации этой конвенции, но до 

сих пор нет ни одного соответствующего до-

кумента, что Конвенция «Об охране материн-

ства» в Казахстане получила свой законный 

статус. Закон «О гражданстве РК» раскрывает 

все законодательные нормы для женщин, ко-

торые готовятся стать матерями. Принятие 

конвенции позволит гражданскому обществу 

использовать международный документ как 

инструмент влияния на принятие решений 

по гендерным и демографическим вопро-

сам. «Но чтобы конвенция как документ не 

исчезла в законодательном океане, граждан-

ское общество не только намерено призвать 

правительство и парламент ратифицировать 

международный документ, но и соблюдать 

нормы», – отметила Лариса Харькова. Также в 

Алматы состоялось подписание соглашения о 

сотрудничестве между Конфедерацией труда 

Казахстана и Конфедерацией свободных про-

фсоюзов Казахстана. Согласно данному согла-

шению, создан единый профцентр, который 

позволит защищать интересы работников. 

(kapital.kz)

ОБЪЯВЛЕН КОНКУРС 
ЛУЧШИХ ПРОЕКТОВ

В Астане объявлен конкурс индустриально-

инновационных проектов, которые будут под-

держаны в рамках бизнес-инкубирования, 

сообщили в АО «Астана Innovations». Об этом 

передает КазТАГ. «Основная цель конкурса 

– поддержка инноваторов, разработчиков 

проектов на начальной стадии становления, 

которая предусматривает финансирование 

определенных мероприятий по реализа-

ции проекта», – пояснила представитель 

управления администрирования СЭЗ «Аста-

на – новый город» Асем Кусаинова на пресс-

конференции во вторник. В целом на это 

направление, по словам Асем Кусаиновой, 

на 2013 год предусмотрено около 80 млн 

тенге. По словам представителя АО «Астана 

Innovations» Батырбека Даутбаева, на каж-

дый проект может быть выделена сумма в 

пределах 10-12 млн тенге. «Речь идет о старт-

ап компаниях, относящихся к сегменту МСБ, 

и, соответственно, масштаб их небольшой. 

Суммы (выделяемые для проектов – КазТАГ) 

могут быть разные – порядка 10-12 млн тенге. 

Все зависит от того, какое планируется про-

изводство, услуги», – сказал он. Отметим, 

что для участия в конкурсе необходимо обра-

титься к оператору проекта – подведомствен-

ной акимату Астаны организации АО «Астана 

Innovations». С начала года на конкурс уже по-

ступило порядка 10 заявок от ведущих вузов 

столицы. Конкурс проходит в 2 этапа – сбор 

заявок и независимая экспертиза, а затем 

рассмотрение проектов экспертным советом, 

куда войдут представители бизнеса, госорга-

нов, науки. (kapital.kz)

ПРИВЛЕКАТЕЛЬНАЯ 
СТРАНА

Швейцария возглавила рейтинг стран 

мира по Индексу конкурентоспособности сек-

тора путешествий и туризма 2013 года (Travel 

and Tourism Competitiveness Index 2013), ко-

торый опубликован аналитической группой 

Всемирного экономического форума (ВЭФ). 

Казахстан в этом рейтинге опережают Трини-

дад и Тобаго, Колумбия, Египет, Доминикана 

и Кабо-Верде. В этом году мировыми лидера-

ми в секторе путешествий и туризма являют-

ся Швейцария, Германия и Австрия. За ними 

следуют Испания, Великобритания, Соеди-

ненные Штаты, Франция, Канада, Швеция и 

Сингапур. Все вместе они составляют Топ-10 

лидеров рейтинга конкурентоспособности 

в секторе путешествий и туризма. Среди де-

сятки лидирующих Франция ухудшила свое 

положение и спустилась на 4 место, в то вре-

мя как Испания, напротив, поднялась с 8 на 4 

позицию. Вместе с этим свое положение так-

же значительно улучшили Великобритания, 

поднявшаяся на две позиции вверх с пятойй, и 

Канада, которая заняла 8 место, поднявшись в 

рейтинге на одну позицию. Помимо Швейца-

рии и Германии (1 и 2 места), США и Япония 

также сохранили свои позиции –6 и 10 ме-

сто, соответственно. Швеция – единственная 

страна в первой десятке, которая существен-

но ухудшила позиции в рейтинге (опустилась 

с 5 позиции на 9). Среди развитых экономик 

значительно улучшили свои позиции Новая 

Зеландия (с 19 на 12 место) и Япония (с 22 на 

14). Развивающиеся экономики продемон-

стрировали различные результаты. Между 

тем, среди стран группы БРИК только Индия 

существенно улучшила свои позиции и под-

нялась на 8 позиций в рейтинге этого года. 

В этой категории в число восходящих звезд 

вошли: Панама, которая поднялась с 56 по-

зиции на 37, и Филиппины – с 94 на 82. Среди 

стран СНГ и бывшего СССР Казахстан уступа-

ет многим странам, таким как Литва (48) и 

Латвия (49), Россия (63), Грузия (66), а также 

Украина (76), Азербайджан (78), Армения 

(79). При этом Кыргызстан (111) и Таджики-

стан (114) значительно уступают Казахстану. 
(kapital.kz)

Ольга Веселова

Н
овая проверка Международной ор-
ганизацией гражданской авиации 
(ИКАО от англ. ICAO – International 

Civil Aviation Organization) не улучшила 
положение отечественных авиакомпаний. 
Такие данные привел Владимир Куропа-
тенко, председатель Ассоциации авиапе-
ревозчиков РК.

«Недавняя повторная проверка ИКАО 
снова имела отрицательный результат для 
казахстанских авиакомпаний. Это может 
крайне негативно отразиться на имидже 
нашей страны. Более того, европейские 
авиакомпании могут начать облетать тер-
риторию нашего государства стороной», – 
уточнил эксперт.

Такие результаты были получены, не-
смотря на предпринимаемый казахстан-
ским правительством комплекс мер. Так, в 
конце прошлого года премьер-министром 
РК Сериком Ахметовым утвержден межве-
домственный план мероприятий по устра-
нению замечаний аудита Международной 
организации гражданской авиации и сня-
тию ограничений на полеты казахстанских 
авиакомпаний в страны Европейского сою-
за. Таким образом, данный документ стал 
совместным планом действий созданной 
межведомственной рабочей группы.

Напомним, в июле 2009 года по резуль-
татам проведенного аудита ИКАО все 59 

казахстанских авиакомпаний, за исклю-
чением АО «Эйр Астана», были внесены в 
«черный список» Евросоюза. В настоящее 
время из 59 авиакомпаний 37 еще нахо-
дятся в этом списке.

Вместе тем игроки рынка предлага-
ют собственное решение сложившихся 
в гражданской авиации РК проблем. На 
прошлой неделе Ассоциация авиапере-
возчиков Казахстана составила открытое 
письмо на имя президента РК Нурсул-
тана Назарбаева. Бизнесмены требуют 
выделить из министерства транспорта 
и коммуникаций управление граждан-
ской авиации. Для этого должна быть 
создана специальная комиссия. «Воз-
можно, даже необходимо обратиться за 
помощью в межгосударственный авиа-
ционный комитет», – пояснил Владимир 
Куропатенко.

Кроме этого, предлагается создать 
основополагающий документ – Кодекс 
гражданской авиации. 

Более четырех лет назад была разрабо-
тана программа по модернизации систе-
мы управления авиации Казахстана. Тог-
да, как пояснил Владимир Куропатенко, 
Даниал Ахметов, в то время первый заме-
ститель премьер-министра РК, отметил, 
что за этими нововведениями будущее. 
Но никаких действий не последовало. 

«Сейчас каждая авиакомпания предо-
ставлена сама себе, как и каждый аэро-

порт, – уточняет эксперт. – У нас нет кон-
троля за полетами, точно так же нет и 
методических рекомендаций по поводу 
того, как вести себя в той или иной не-
штатной ситуации».

В унисон с мнением ассоциации высту-
пил депутат Сената Парламента РК Гани 
Касымов. Он предложил создать незави-
симое агентство гражданской авиации, а 
академию гражданской авиации преобра-
зовать из акционерного общества в госу-
дарственный вуз.

«Возможно, как вариант, создать неза-
висимое агентство по гражданской авиа-
ции РК со всеми законными правами и 
профессиональной ответственностью. 
Если будет создано такое агентство, ему 
подчинить академию гражданской авиа-
ции, которую необходимо преобразовать 
из акционерного общества в государствен-
ную академию с подготовкой националь-
ных профессиональных авиационных ка-
дров и научно-исследовательской работой 
в этой сфере», – заметил Гани Касымов, 
озвучивая свой депутатский запрос на 
пленарном заседании палаты.

Более того, сенатор утверждает, что 
«в стране начисто отсутствует инспек-
ция по безопасности полетов. Может 
быть, мы единственная страна в мире, 
где нет инспекции по безопасности по-
летов. Вот так и летаем», – констатиро-
вал депутат.

Ситуация в гражданской 
авиации Казахстана 
требует реформ

Анна Видянова

З
а год объем рынка добровольного ав-
тострахования (автоКАСКО) вырос 
более чем на 57%. При этом страхов-

щики прогнозируют рост данного рынка в 
2013 году на 15%. Как отмечают эксперты, 
основными драйверами роста рынка авто-
КАСКО являются активный рост продаж 
новых авто и потребительское кредитова-
ние. Так, страховщики считают, что сред-
няя цена полиса может вырасти.

Аффилированность помогает расти 
автоКАСКО

По сравнению с 2011 годом объем 
рынка добровольного автострахования 
увеличился на 2,4 млрд тенге. Так, если 
в 2011 году объем рынка автоКАСКО со-
ставлял 4,2 млрд тенге, то в 2012 году он 
достиг 6,7 млрд тенге. Как отмечает Дми-
трий Жеребятьев, глава АО СК «Коммеск-
Sмір», при этом 65% премий собрали 
страховщики, аффилированные с банка-
ми, то есть имеющие возможность прода-
вать автоКАСКО через кредиты. «Так, 35% 
премий приходится на компании, не име-
ющие аффилированности с банковским 
сектором. Прирост сбора премий бан-
ковскими страховщиками составил 92%, 
тогда как неаффилированных с банками 
компаний всего 18%. Несмотря на то, что 
все больше автолюбителей приобретают 
страховку для своего авто, большая часть 
премий приходится на страхование заем-
ных автомобилей», – отметил г-н Жеребя-
тьев.

Структура премий страховых компа-
ний отражает, что именно потребитель-
ские кредиты значительно влияют на при-
рост премий по автоКАСКО.

В АО «Нефтяная страховая компания» 
отмечают, что в 2011 и 2012 годах, когда 
началось динамичное развитие рынка 
новых автомобилей, в компании доля 
премий по страхованию залогового авто-
транспорта находится стабильно на уров-
не 30% от совокупного объема премий 
по автострахованию. «Однако, с учетом 
увеличения объемов автокредитования 
со стороны крупных розничных банков, 
мы ожидаем, что доля страховых премий 
по залоговому автотранспорту к концу 
2013 года может увеличиться на 15-20%», 
– поделился своими прогнозами Жаркын 
Альжанов, председатель правления АО 
«Нефтяная страховая компания».

В компании объяснили данную тенден-
цию тем, что нее есть аккредитация в каче-
стве страховщика в восьми казахстанских 
банках. Таких как АО «Банк ЦентрКре-
дит», АО «Альянс банк», АО «Сбербанк», 
АО «Темiрбанк», АО «АТФБанк» и АО «Банк 
ВТБ» (Казахстан), а также крупных лизин-
говых компаниях.

В АО «СК «Лондон-Алматы» доля пре-
мий по договорам добровольного авто-
страхования в компании, проданных 
через финансово-кредитные учрежде-
ния, составляет 34%. «По рынку данный 
показатель не известен, так как Нацио-
нальный банк РК не публикует его. По 
этой причине продажи через финансово-
кредитные учреждения мы не планиру-
ем, потому что нет данных в  открытом 
доступе по рынку. Мы неоднократно об-
ращались в Нацбанк РК расширить объ-
ем информации по рынку в целом и по 
каждому классу страхования», – отметил 
Ергали Бегимбетов, председатель правле-
ния СК «Лондон-Алматы».

В некоторых страховых компаниях 
доля автостраховок, оформленных через 
кредит, ниже. «Доля премий, собранных 
от страхования авто, оформленных че-
рез автокредиты, по итогам 2012 года в 
компании составила 10%. И в 2013 году 
она останется на этом же уровне, так как 
70-80% рынка автокредитования занято 
определенными финансовыми группами», 
– аргументировал свою позицию Ринат 
Ахматьянов, член совета директоров стра-
ховой компании АО «НОМАД Иншуранс».

Жаркын Альжанов считает, что рост 
добровольного вида страхования обе-
спечивается заинтересованностью са-
мих клиентов. «Увеличивается объем 
приобретаемого авто с салонов в кредит, 
где наличие добровольного страхования 
автотранспорта является необходимым 
условием салонов», – отметил г-н Альжа-
нов.

В 2013 году рынок автоКАСКО может 
вырасти на 15%

«В 2013 году объем премий на рынке 
автоКАСКО будет увеличиваться и соста-
вят порядка 7,4 млрд тенге. Это примерно 
15% прироста. Страховые компании по-
прежнему будут стараться диверсифици-
ровать страховые портфели», – считает г-н 
Ахматьянов.

По его словам, по автоКАСКО компа-
ния планирует закрыть 2013 год с приро-
стом премий в 2-2,5 раза. Как пояснили в 
«НОМАД Иншуранс», по итогам 2012 года 
можно сказать, что добровольное авто-
страхование становится все более востре-
бованным.

«Прирост премий по автоКАСКО в на-
шей компании по результатам 2012 года 
составил 47%. В этом году мы планируем 
увеличить долю премий на 20% за счет 
кросс-продаж и предложения клиентам 
интересных страховых продуктов, а также 
за счет сокращения сроков по выплатам», – 
пояснил г-н Ахматьянов.

В АО СК «Казком-Полис» придержива-
ются мнения, что рост премий по добро-
вольному страхованию автотранспорта 
в 2012 году обусловлен рядом причин. 
Одной из них стало увеличение спроса со 
стороны населения на автомобили. Как 
пояснили в компании, рост уровня про-
даж автомобилей, в том числе в кредит, 
повлек за собой рост как общего числа, 
так и числа застрахованных автомоби-
лей.

«Благодаря этому были увеличены объ-
емы поступивших в страховые компании 
премий по продуктам автоКАСКО. Соглас-
но данным Агентства РК по статистике, 
уровень обеспеченности населения легко-
выми автомобилями в личной собственно-
сти показывает положительную динамику 
в течение последних лет. Например, из 
каждых 100 наших граждан автомобиль 
в 2008 году был у 15 человек, в 2010 году 
– почти у 18 человек, в 2011 году – почти 
у 20 человек, а в 2012 году – уже у 21 чело-
века», – аргументировали свою позицию в 
СК «Казком-Полис».

При этом в компании прогнозируют 
увеличение объема премий по автоКАСКО 
в 2013 году.

«При оптимистическом прогнозе пре-
мии составят порядка 8,2 млрд тенге, что 
соответствует приросту в 21,5%. При пес-
симистическом прогнозе объем привле-
ченных премий составит порядка 7,5 млрд 
тенге. Так, прирост составит 11%», – счи-
тают в «СК «Казком-Полис».

В СК «Лондон-Алматы» также подели-
лись своими планами. «В целом по авто-
страхованию компания планирует выра-
сти на 71,8%. При этом по  добровольному 
автострахованию мы поставили цель уве-
личить объем продаж в 2013 году на 40%», 
– уточнил г-н Бегимбетов.

В СК «Казком-Полис» планирует увели-
чить объем страховых премий по добро-
вольному автострахованию в 2013 году на 
70-80%. «Компания планирует увеличить 
объем привлечения премий по автоКА-
СКО в 2013 году до 7-8% в портфеле добро-
вольного имущественного страхования», 
– уточнили в компании.

В СК «Коммеск-Sмір» прогнозируют 
рост сборов по автоКАСКО в 2013 году при-
мерно на 100% – до порядка 400 млн тенге. 
Так, компания намечает реализовать свои 
планы за счет увеличения розничной со-
ставляющей, внедрения новых страховых 
продуктов как в Алматы, так и в регионах. 
Кроме того, как пояснили в компании, по-
средством улучшения сервиса.

В 2013 году стоимость страховки мо-
жет вырасти

Как отмечают страховщики, коридор 
стоимости страхового полиса на рын-
ке автоКАСКО варьируется от 2,4 до 6%. 
«Стоимость автоКАСКО зависит от 18-20 
параметров. Это цена автомобиля, год 
выпуска, условия страхования, наличие 
франшизы, лояльности клиентов. Диапа-
зон цен варьируется от 2,4% до 6% от стои-
мости авто», – поясняет г-н Жеребятьев.

При этом в «Нефтяной страховой ком-
пании» отмечают, что сборы страховых 
компаний по автоКАСКО будут постепен-
но расти, следуя за ростом общего количе-
ства страхуемых автомобилей.

Г-н Альжанов также отмечает, что сред-
няя стоимость автоКАСКО в 2013 году бу-
дет увеличиваться. Страховщик предпо-
лагает, что все большую долю страхуемых 
автомобилей будут занимать машины, 
купленные в автосалонах, чья стоимость 
выше уже эксплуатируемых.

Средняя премия по добровольному ав-
тострахованию на начало марта 2013 года 
в СК «Лондон-Алматы» составляет 178 901 
тенге. Как отметил Ергали Бегимбетов, по-
вышение или понижение стоимости стра-
ховки может произойти в зависимости от 
коэффициента убыточности.

Страховые компании по-прежнему бу-
дут щедры на подарки

Дмитрий Жеребятьев отмечает, что в 
настоящее время на рынке автоКАСКО 
прослеживается тенденция, что все боль-
ше договоров заключается без примене-
ния франшизы.

«В этом прослеживаются элементы 
страховой культуры, что также позволяет 
клиентам избежать конфликтов, а подня-
тие франшизы до 50 тыс. тенге становится 
более-менее приемлемым. Свое развитие 
получит  интернет-страхование, которое 
постепенно набирает обороты в обязатель-
ном страховании  гражданско-правовой 
ответственности автовладельцев», – пояс-
нил г-н Жеребятьев.

К тому же в СК«Коммеск-Sмір» отмеча-
ют, что недавно был подписан меморан-
дум о сотрудничестве и взаимодействии 
по определению сумм восстановительно-
го ремонта транспортных средств по про-
грамме Audatex. Так, благодаря этой про-
грамме клиенты будут обслуживаться на 
фирменных СТО.

«Главное преимущество применения 
Audatex страховыми компаниями и органи-

зациями, осуществляющими авторемонт, 
состоит в том, чтобы ремонт автомобиля 
страхователя производился более каче-
ственно, в соответствии со стандартами 
автозавода, прежде всего, для защиты ав-
товладельца от повреждений и гибели при 
дальнейшей эксплуатации автомобиля», – 
комментирует Дмитрий Жеребятьев.

При этом в СК «Коммеск-Sмір» отмети-
ли, что в компании предлагается опция, 
когда выплата производится без докумен-
тов управления дорожной полиции до 500 
тыс. тенге при наличии записи видеореги-
стратора.

В СК «Лондон-Алматы» не ожидают по-
явления каких-либо новых тенденций.

«Страховые компании по-прежнему 
будут дарить подарки клиентам, а неко-
торые – платить завышенные агентские 
комиссии. Кто-то из них дарит клиен-
ту к полису обязательного страхования 
гражданско-правовой ответственности 
автовладельцев «бесплатный» лимитиро-
ванный по страховой сумме полис по до-
бровольному автострахованию. При этом 
вполне искренне и справедливо надеясь 
на то, что в следующий раз клиент запла-
тит за полис добровольного автострахова-
ния», – проинформировал г-н Бегимбетов. 
По его словам, практика показала, что 
клиент, однажды получивший данную 
услугу бесплатно, уже никогда не захочет 
за нее платить.

Рост рынка автоКАСКО замедлится 
по сравнению с рынком авто

В «Нефтяной страховой компании» 
уточняют, что средний темп увеличения 
премий по добровольному автострахова-
нию в 2013 году скорее покажет меньший 
рост по сравнению с ростом рынка новых 
автомобилей.

«Компания планирует средний рост 
премий по автострахованию в этом году 
на уровне 15%. Этот показатель меньше 
общего темпа роста рынка новых автомо-
билей в Казахстане. Такое расхождение 
обусловлено следующим. Во-первых, око-
ло половины продающихся новых авто-
мобилей приходятся на сегмент ультра-
бюджетных стоимостью около $8 тыс., 
которые приобретаются без автоКАСКО. 
Во-вторых, мы ожидаем, что массовый 
спрос на автоКАСКО будет увеличиваться 
с ростом доли новых автомобилей средне-
го ценового сегмента – $15-20 тыс. Это 
должно произойти в течение двух-трех 
лет», – уточнил г-н Альжанов.

Рынок добровольного 
автострахования будет расти
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Проанализировать законность проверок 

малого и среднего бизнеса со стороны кон-

тролирующих, надзорных органов. Такое по-

ручение премьер-министр Казахстана Серик 

Ахметов дал Министерству регионального 

развития РК совместно с Национальной эконо-

мической палатой «Союз «Атамекен», передает 

корреспондент делового портала Kapital.kz. «Я 

поручаю вашему министерству (Минрегион-

развития) совместно по согласованию с «Ата-

мекеном» проанализировать итоги первого 

квартала. И давайте мы рассмотрим вопрос в 

целом, законности, регулярности, системно-

сти проверок, всех наших контролирующих, 

надзорных органов, со стороны правоохрани-

тельных органов субъектов МСБ», – поручил 

Серик Ахметов. Вице-министр регионально-

го развития РК Каирбек Ускенбаев сообщил, 

что в первом полугодии ревизия законности 

проверок контролирующих органов будет за-

вершена. Также будут проанализированы их 

системы управления рисками (СУР). По ре-

зультатам этой работы будет внесен конкрет-

ный механизм оценки эффективности госу-

дарственного контроля и оптимизации СУР. 

«Жалуются не столько на МЧС, министерство 

здравоохранения, сколько на правоохрани-

тельные органы», – обратил внимание глава 

кабмина. В свою очередь председатель прав-

ления НЭП «Союз «Атамекен» Аблай Мырзах-

метов отметил, что в 2012 году от предпри-

нимателей в национальную экономическую 

палату поступило более 400 жалоб по поводу 

проверок со стороны правоохранительных ор-

ганов. «Более 400 обращений в прошлом году 

по этому вопросу поступило. У нас есть еди-

ный реестр по всем этим проверкам. Своими 

силами мы даем консультации. Имеются и от-

дельные факты, которые показывают случаи 

рейдерства и незаконных проверок», – сказал 

Аблай Мырзахметов. Он отметил, наиболее 

частые проверки субъектов малого и среднего 

бизнеса проводятся со стороны надзорных ор-

ганов МЧС и Минздрава. (kapital.kz)

БОЛЬШЕ МЕСТНЫХ 
ТОВАРОВ

Аким Петропавловка Булат Жумабеков по-

ручил принять необходимые меры для увели-

чения количества товаров местных произво-

дителей на рынках города. Об этом сообщает 

КазТАГ. Как отметил в своем отчете на оче-

редном аппаратном совещании заместитель 

акима города Нурсултан Байбактинов, в 2012 

году доля казахстанского содержания в госза-

купках по Петропавловску составила 57,9%, в 

том числе товаров – 44,1%, работ – 62,4%, услуг 

– 78,6%. Причиной такого низкого показателя, 

по его словам, является то обстоятельство, что 

не все предприятия имеют сертификат СТ-KZ. 

«Кроме того, не все учреждения при предо-

ставлении информации по государственным 

закупкам работ и услуг применяют единую 

методику расчета казахстанского содержа-

ния», – пояснил Байбактинов, отчитываясь о 

выполнении поручения главы города, в кото-

ром указывалось предусмотреть в конкурсе 

по госзакупкам максимальную возможность 

приобретения товаров у местных товаропроиз-

водителей. Напомним, постановлением Пра-

вительства РК от 3 сентября 2009 года №1298 

внесены изменения в «Единую методику рас-

чета организациями казахстанского содержа-

ния при закупке товаров, работ и услуг», ко-

торые позволяют осуществлять достоверный 

мониторинг казахстанского содержания. От-

личие новой концепции расчета казсодержа-

ния в том, что она отходит от признака рези-

дентства компании. Для определения товаров 

казахстанского происхождения обязательно 

наличие сертификата СТ-KZ, который показы-

вает реальную долю казахстанской составляю-

щей. Сертификат формы СТ-КZ подтверждает 

происхождение товара на территории РК. Этот 

сертификат выдается на товары, подвергнутые 

достаточной обработке/переработке, пред-

назначенные для дальнейшего обращения 

на территории Казахстана или вывозимые с 

территории специальных экономических зон 

на остальную часть таможенной территории 

РК. Сертификат формы СТ-КZ подтверждает 

происхождение товара на территории РК, что, 

в свою очередь, позволяет поставщику прини-

мать участие во всех проводимых закупках на 

льготных условиях. (kapital.kz)

КТО ОБЕСПЕЧИТ 
БЕЗОПАСНОСТЬ?

Министерство транспорта и коммуника-

ций Казахстана предпринимает комплекс мер 

для повышения безопасности в сфере граж-

данских авиаперевозок, сообщил глава ве-

домства Аскар Жумагалиев. «В прошлом году 

мы проработали возможность приезда к нам 

специалистов ICAO для оказания нам консуль-

тативной помощи, в начале января они при-

ступили к работе. Совместно с ними мы уже 

подготовили изменения в законодательство 

о гражданской авиации, которые позволят 

значительно повысить уровень безопасности 

в гражданской авиаотрасли», – сказал он в 

интервью «Интерфакс-Казахстан». По словам 

Жумагалиева, согласно рекомендациям ICAO, 

в действующее законодательство о граждан-

ской авиации планируется внести более 40 

поправок. Также на основе международных 

стандартов будет разработана национальная 

программа безопасности полетов. Министр 

рассказал, что поправки в законодательство, 

в частности, предполагают увеличение штат-

ной численности комитета гражданской авиа-

ции министерства и существенное расшире-

ние его контрольных функций. «В указанных 

законодательных поправках мы определим 

полномочия комитета, пропишем соответ-

ствующий статус его инспекторов, которые за-

ймутся проверкой безопасности в авиакомпа-

ниях», – подчеркнул Жумагалиев в этой связи. 

Кроме того, по его словам, принято решение 

об увеличении зарплат сотрудникам комитета 

до уровня отраслевых. «Мы рассчитываем та-

ким образом привлечь для работы в ведомство 

квалифицированных сотрудников», – подчер-

кнул министр. «Наряду с этим совместно с экс-

пертами бюро технического сотрудничества 

ICAO мы начнем ресертификацию всех отече-

ственных авиакомпаний, занимающихся ком-

мерческими перевозками, и эксплуатируемых 

ими воздушных судов», – продолжил Жумага-

лиев. («Интерфакс-Казахстан»)

Алишер Абдулин

В 
середине февраля в проекте закона 
«О внесении изменений и допол-
нений в некоторые законодатель-

ные акты РК по вопросам деятельности 
органов внутренних дел» была озвучена 
инициатива МВД об изъятии у граждан-
ского населения травматического ору-
жия с последующей передачей его в слу-
жебное пользование. Этот законопроект 
находится на рассмотрении в Мажилисе 
Парламента РК. Данная инициатива про-
звучала в ходе презентации поправок в 
законодательство, разработанных ми-
нистерством внутренних дел. При этом 
изъятие травматического оружия должно 
производиться на условиях добровольно-
го выкупа.

Средства в размере 2 млрд тенге на при-
обретение оружия будут выделены при 
формировании государственного бюдже-
та на 2014-2016 годы. Однако, по словам 
Сергея Катнова, вице-президента Казах-
станской оружейной ассоциации, количе-
ство средств на выкуп оружия у населения 
может превысить 6,5 млрд тенге. Об этом 
г-н Катнов высказался 15 февраля в рам-
ках экспертного обсуждения «Прощай 
оружие?», состоявшегося в клубе ИПР. 
По его мнению, данный законопроект не 
улучшит криминогенную обстановку, а 
только усугубит ее. «В этом случае необхо-
димо учитывать мировой опыт. Посколь-
ку еще ни одна страна посредством такой 
меры не смогла снизить уровень уличной 
преступности. В большинстве государств 
мира травматическое оружие находится 
под запретом, лишь по причине того, что 
там для самообороны разрешено настоя-
щее оружие с настоящими пулями», – за-
явил г-н Катнов. 

Стоит отметить, что согласно данным 
представителя Ассоциации пригранично-
го сотрудничества в РК Марата Шибутова, 
в период с 2008 по 2012 год было совер-
шено 875 тыс. 523 преступления, из них 
с применением травматического оружия 
– 845, что составляет 0,1%. Как отметил 
эксперт, доля преступлений, совершен-
ных с применением травматического ору-
жия, за указанный выше период составила 
31,7% или 845 из 2 тыс. 662. Доля тяжких 
и особо тяжких преступлений, совершен-
ных с применением огнестрельного ору-
жия, – 1,32%. Без огнестрельного оружия 
совершается 98,68% тяжких и особо тяж-
ких преступлений.

В то же время, по данным Жандоса Уми-
ралиева, заместителя прокурора Алматы, 
статистика говорит о том, что имеется 
тенденция к росту преступлений с при-
менением огнестрельного оружия, и в том 
числе с патронами травматического дей-
ствия. 

Обобщающие данные представителей 
прокуратуры, куда включены и случаи на-
рушения закона, связанные с использова-
нием «травматики», говорят о том, что в 
2009 году с применением всех видов огне-
стрельного оружия совершено 562 престу-
пления, в 2010 году число преступлений 
составило 552. Резкий скачок в сторону 
увеличения преступлений наметился в 
2011 году, когда было зафиксировано 728 
случаев неправомерного применения ору-
жия. А в первом полугодии 2012 года та-
ких случаев было 360. 

По словам г-на Умиралиева, огне-
стрельное оружие с патронами травмати-
ческого действия, отнесенное к оружию 
самообороны, все чаще используется для 
нападения. «Полагаем, что одной из при-
чин сложившейся ситуации является не-

достаточное чувство ответственности 
владельцев оружия с патронами травма-
тического действия, вызванное ошибоч-
ным мнением, что применяемое оружие 
не относится к боевому, а потому не может 
нанести существенный вред здоровью че-
ловека, а тем более повлечь его смерть. По-
мимо этого правоохранительные органы 
не располагают пулегильзотекой оружия с 
патронами травматического действия, что 
оказывает негативное влияние на раскры-
ваемость преступлений данного вида», – 
заявил заместитель прокурора Алматы. 

В свою очередь Сергей Катнов сказал 
о том, что лишение граждан права защи-
щать себя законными способами вынудит 
значительную часть законопослушных 
граждан вооружаться незаконным пу-
тем. «Этот процесс будет идти, хотим мы 
этого или нет. Если запретить законные 
средства самообороны, то граждане будут 

искать незаконные заменители – ножи, 
кастеты, баллонные ключи, бейсбольные 
биты и т.д.», – заявил г-н Катнов. 

Также, по его словам, необходимо 
учитывать международный опыт: так, в 
Великобритании после введения запре-
та на оружие в 1997 году последовал рост 
преступности. «Так, согласно докладу, ко-
торый был представлен в ООН междуна-
родным аналитическим проектом Small 
Arms Survey, с 1997 по 2003 год количество 
преступлений, совершенных с примене-
нием нелегального оружия, в одной толь-
ко Англии выросло на 40%. В частности, 
число вооруженных ограблений выросло 
на 101%. Изнасилований стало больше на 
105%, а убийств – на 24%. В то же время в 
Эстонии с введением разрешения на вла-
дение огнестрельным оружием уличная 
преступность сократилась в два раза», – 
отметил Сергей Катнов.  

Разоружение.kz

Виктория Говоркова

Эксперты прогнозируют, что в 2013 
году мировая экономика потратит на об-
новление технической базы $2,1 трлн, 
а благодаря буму планшетов и бизнес-
приложений для смартфонов рынок мо-
бильных устройств будет переживать 
бурный рост. Еще одним трендом станет 
продолжающийся рост облачных техно-
логий. Как компания SAP, крупнейший в 
мире поставщик программного обеспече-
ния для управления бизнесом, собирается 
удовлетворять растущие потребности рын-
ка в эксклюзивном интервью «Капитал.kz» 
Николас Мэлоун, управляющий директор 
SAP Казахстан и Центральная Азия.

- Какое место в бизнесе SAP в странах 
СНГ сейчас занимает рынок Казахста-
на?

- Казахстан является быстрорастущим 
регионом в Центральной Азии и занимает 
второе место после рынка России в бизне-
се SAP в странах СНГ.

- Ожидаете ли вы в текущем финан-
совом году сохранения высоких темпов 
роста (по странам СНГ в целом и по РК 
в частности), продемонстрированных в 
прошлом году?

- В сентябре 2011 года компания SAP 
представила план роста в России и стра-
нах СНГ до 2015 года, нацеленный на до-
стижение оборота в 1 млрд евро. План 
предусматривает выделение значитель-
ных инвестиций и определяет перспек-
тивные сегменты рынка для расширения 
присутствия компании. Это инвестиции 
в инновационные технологии: мобильные 
приложения, облачные технологии и бы-
стродействующие вычисления, расшире-
ние присутствия компании в странах СНГ, 
развитие бизнеса в стратегических для 
SAP отраслях – банки, госсектор, фокус 
на расширение работы с быстрорастущи-
ми компаниями, инвестиции в сервисную 
поддержку клиентов и дальнейшую лока-
лизацию решений, а также в качественно 
новое развитие экосистемы.

В 2013 году Казахстан останется лиде-
ром в области развития и освоения ИТ в 
Центральной Азии. Об этом говорит план 
развития республики до 2020 года. С уче-
том стратегии развития страны, ориенти-
рованной на быстрый экономический рост 
и вхождение к 2020 году в число пятидеся-
ти  наиболее конкурентоспособных эко-
номик мира, многие казахстанские ком-
пании проявляют интерес к современным 
информационным технологиям управле-
ния бизнесом, разрабатываемым SAP.

- Можно ли говорить о какой-то спец-
ифике казахстанского законодатель-
ства, которую вам необходимо учиты-
вать?

 - Как и в любом другом независимом 
государстве, в Республике Казахстан су-
ществуют специфические законы, тре-
бования которых необходимо учитывать 
всем субъектам рынка. В структуре SAP 
есть специальное подразделение SAP 
Labs, которое занимается вопросами 
локализации наших продуктов. Сюда 
входит как обеспечение поддержки госу-
дарственного языка, так и реализация в 
наших продуктах особенностей налого-
вого законодательства и специфики ка-
захстанских правил ведения бухгалтер-
ского учета. На данный момент мы уже 
выпустили первую часть локализации 
основных процессов бухгалтерского уче-
та для Казахстана. Продолжается работа 
над проектом перевода интерфейсов SAP 
на казахский язык.

- 50% клиентов SAP в Казахстане при-
ходится на малый и средний бизнес, 
тогда как в мире на МСБ приходится до 
70-80% продаж бизнес-решений. На-
сколько динамично мы приближаемся 
к мировым тенденциям?

- Я бы не был столь категоричным в 
цифрах. Не стоит забывать, что более 80% 
ВВП в Республике Казахстан образуется  
небольшим количеством, но весьма круп-
ными предприятиями – национальными 
компаниями и  частными корпорациями. 
Это означает, что для Казахстана не пред-
ставляется возможным  отразить мировые 
показатели сегментации бизнеса.

Мы продолжаем предлагать сектору 
малого и среднего бизнеса выгодные для 
него решения. На мой взгляд, идеальным 
решением для малого и среднего бизне-
са являются облачные технологии. Они 
не влекут расходов по капитальным вло-
жениям, не требуют долгого внедрения, 
окупаются в короткие сроки и доступны 
с любого устройства. Именно здесь я бы 
ожидал прорыв технологии.

- Какие направления деятельности 
SAP будут приоритетными в 2013 году?

 - Сегодня можно с уверенностью 
утверждать, что приоритетными направ-
лениями в деятельности SAP в 2013 году 
останутся мобильные и облачные техно-
логии, а также аналитика больших дан-
ных – Big Data. На региональном уровне 
наше внимание будет сосредоточено на 
четырех основных областях:

1. Информационный Казахстан-2020. 
Если государство реализовывает такой 
амбициозный проект, сотрудничая с меж-
дународными партнерами как SAP, то это 
станет предпосылкой к успешному выпол-
нению проекта. Мы находим данную стра-
тегию как очень конструктивную, несмо-
тря на то, что реализация таких программ 
сопряжена со сложностями. Мы готовы по-
делиться нашим международным опытом 
и подходами для достижения лидерских 
позиций Казахстана.

2. ЭКСПО-2017. Это престижное собы-
тие привлечет внимание всего мира. Уве-
рен, что после проведения мероприятия 
ни у кого не останется сомнений в про-
грессивности Казахстана. С таким обшир-
ным портфелем проектов, разработок и 
ресурсов, которые необходимо сплани-
ровать, которыми необходимо управлять 
и координировать многие направления 
– такие как финансовое и бюджетное пла-
нирование, операционное размещение ре-
сурсов, управление персоналом и т.д. – все 
это может поддерживаться надежными 
решениями от  SAP.

3. Казахстан как узел информационно-
коммуникационных технологий. Казах-
стан для SAP – один из успешных рынков. 
В поддержку быстрого роста бизнеса ком-
пании мы продолжаем инвестировать в 
рост и качество партнерской экосистемы. 
Мы поддерживаем  партнеров, продвига-
ющих облачные, мобильные технологии 
и аналитику больших данных. Сегодня у 
SAP в Казахстане 26 партнеров с более 500 
консультантами, и в течение ближайших 
двух лет их число будет увеличено. Надо 
отметить, что мы работаем не только над 
количественными показателями, но и над 
расширением индустриальной и продук-
товой экспертизы партнеров.

4. Производительность-2020. В 2010-
2012 годах мы работали над определением 
эффективных методов, которые мы можем 
предоставить национальным компаниям 
Казахстана. Новые технологии могут по-
мочь  экономике государства сохранить 
сотни миллиардов тенге. Мы совершен-
ствуемся и продолжаем выражать уверен-
ность в том,  что, внедряя такие технологии 
как SAP, руководители компаний могут 
эффективно управлять бизнесом и повы-
сить конкурентоспособность на рынке.

Облачные технологии продолжают ра-
сти и наша задача – обеспечить потреб-
ности рынка. Согласно данным Gartner, к 
2016 году более 50% из 1000 лучших миро-
вых корпораций будут хранить конфиден-
циальную информацию в общедоступных 
облачных средах. В Казахстане пока опа-
саются такого подхода, так как нет полной 
уверенности в защите конфиденциаль-
ных данных. Как может быть обеспечена 
безопасность информации, когда центр 
обработки находится в другой стране? Это  
может стать  «ахиллесовой пятой», кото-
рая останавливает переход государства на 
облачные технологии. Мы намерены каж-
дый день доказывать, что решения SAP на-
дежны и эффективны, а также достойны 
доверия.

- Какие новинки были представлены 
в Мадриде на конференции SAPPHIRE 
NOW? Какие основные темы обсужда-
лись сообществом?

- Согласно глобальной стратегии SAP, 
мы выделяем следующие основные на-
правления: приложения, облачные техно-
логии, аналитика, мобильные технологии 
и технологии баз данных.

Главной темой дискуссии на SAPPHIRE 
NOW в Мадриде стала платформа SAP 
HANA на основе технологи «in-memory». 
SAP HANA – это платформа для органи-
зации работы в реальном времени, она 
сочетает аналитические инструменты и 
средства обработки транзакций с крупны-
ми объемами данных. Платформа помо-
жет вашему бизнесу выйти на эффективно 
новый уровень. Эта разработка – мощное 
средство реализации передовых иннова-
ций по праву признана настоящим про-
рывом в мире технологий. HANA – самый 
успешный продукт за 40-летнюю историю 
SAP.

В этом году мы не намерены останавли-
ваться на достигнутом. В начале 2013 года 
стартовал выпуск комплекса решений SAP 
Business Suite на базе платформы HANA, 
который может сразу обрабатывать тран-
закции и проводить анализ данных в ре-
жиме реального времени. Почему это так 
важно? Этот комплекс решений перестра-
ивает возможности метода, с помощью 
которого наши клиенты могут заниматься 
своей деятельностью. Обработка транзак-
ций, анализ данных и прогнозирование в 
условиях непредсказуемости современ-
ного бизнеса выполняются параллельно 
и практически мгновенно. Такой подход 
предоставляет компаниям уникальные 
возможности для немедленного реагиро-
вания на любые ситуации, при этом сни-
жается сложность и исключается дублиро-
вание данных и систем

- Как меняется спрос на пакетирован-
ные бизнес-решения SAP?

- Особым спросом пользуются решения 
с быстрой окупаемостью и с реализацией 
проекта в короткие сроки. Клиенты нахо-
дятся в поиске таких решений. Наш под-
ход должен гарантировать, что, в конеч-
ном итоге, клиент получит  комплексную 
систему для повышения эффективности 
бизнеса и  лидерства на рынке. 

Клиенты требуют снижения стоимости 
консалтинга и расходов на внедрение, чет-
ко определенные задачи и фиксированные 
цены для снижения рисков и максимальной 
прогнозируемости. Здесь мы можем пред-
ложить решения быстрого развѐртывания 
– Rapid Deployment Solutions (RDS). Реше-
ния RDS быстро применяются к наиболее 
актуальным бизнес-процессам, делят про-
цесс внедрения на более мелкие, четко 
определенные модули, которые проще в 
управлении и дешевле в развертывании, 
чем традиционные методы.

- Современная бизнес-аналитика все 
больше нацелена на использование мо-
бильных устройств. Насколько активно 
эти решения используют компании в 
странах СНГ?

- В определенной степени  мы наблюда-
ем, что текущая «мобилизация» ограни-
чивается  использованием электронной 
почты и простого рабочего процесса на 
мобильных устройствах. Мы рассматрива-
ем мобильный бизнес гораздо шире.

Для сотрудников, которые проводят 
много времени в командировках, мобиль-
ная бизнес-аналитика такой же важный 
инструмент, как электронная почта и ка-
лендарь. С мобильными решениями SAP 
сотрудники получают безопасный мо-
бильный доступ к ключевой информации 
в любое время, в любом месте и с любого 
устройства. В свою очередь компании по-
лучают увеличение производительности 
при работе с информацией, повышение 
эффективности принимаемых вне офи-
са решений на всех уровнях организа-
ции, контроль над широким диапазоном 
устройств и приложений благодаря цен-
трализованному управлению. Мобильные 
приложения позволяют бизнесу  быстрее 
реагировать на изменения рынка и полу-
чать конкурентные преимущества.

Мобильные технологии пользуются 
особенным спросом в банковской и теле-
коммуникационной отраслях Казахстана.

Николас Мэлоун: «Новые технологии 
могут помочь экономике государства 
сохранить сотни миллиардов тенге»
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По мнению почти 41% казахстанцев, 

опрошенных деловым порталом Kapital.kz, 

для обновления автопарка страны необхо-

димо предоставлять льготные кредиты на 

покупку казахстанских автомобилей. Еще 

33,8% респондентов считают, что надо попу-

ляризировать схему trade-in – обмен старых 

автомобилей на новые. Около 15% казах-

станцев выступили за расширение линейки 

выпускаемых в стране автомобилей. 10,3% 

опрошенных для обновления автопарка 

предлагают разработать программу утили-

зации автомобилей. Как сообщалось ранее, 

в парламенте вопрос обновления автопарка 

Казахстана поднял депутат мажилиса Тур-

сунбек Омурзаков. Он попросил премьер-

министра РК Серика Ахметова принять 

меры по развитию мощностей для утилиза-

ции автомобилей, включить такие проекты 

в Карту индустриализации, рассмотреть воз-

можность использования иных инструмен-

тов стимулирования покупки гражданами 

новых автомобилей, в том числе льготного 

автокредитования. По информации депу-

тата, в Казахстане зарегистрировано более 

3,6 млн легковых автомобилей. При этом 2,9 

млн, или почти 80% составляют автомобили 

старше 10 лет. На транспорт по году выпу-

ска не более 7 лет приходится всего 12,8%. 

Казахстану необходимо утилизировать бо-

лее 220 тыс. автомобилей в год. Ассоциация 

казахстанского автобизнеса считает акту-

альным предложение депутатов Мажилиса 

Парламента РК разработать государствен-

ную программу по утилизации старых ав-

томобилей и их обмену на новые. Создание 

инфраструктуры утилизации «старых» авто-

мобилей связано с большими финансовыми 

затратами, и Ассоциация казахстанского 

автобизнеса готова оказать содействие в 

разработке государственной программы 

развития автомобильной отрасли. Так, на 

базе автосборочных предприятий-членов 

ассоциации возможно создание пунктов 

утилизации. Одним из инструментов обнов-

ления автопарка могло бы стать активное 

внедрение в автосалонах официальных ди-

леров схемы trade-in. Однако развитию этой 

системы в Казахстане препятствует действу-

ющее налоговое законодательство. «Сейчас 

официальные автодилеры должны платить 

НДС (налог на добавленную стоимость) два 

раза – первый, когда продают автомобиль 

клиенту в автосалоне, и второй, когда поку-

пают у него обратно и продают повторно по 

схеме trade-in. Это дополнительные издерж-

ки, которые дестимулируют официальных 

дилеров развивать в своих автосалонах эту 

систему. Для примера, в России, где дилеры 

не сталкиваются с проблемой двойного на-

логообложения при обратной покупке авто-

мобилей у клиента, trade-in получил широ-

кое распространение. Мы не раз поднимали 

этот вопрос перед правительством, но норма 

о двойном налогообложении еще остается в 

законе»,– говорит Андрей Лаврентьев, пре-

зидент АКАБ. Между тем, банкиры считают, 

что в текущем году драйверами роста рын-

ка автокредитования будут займы на новые 

автомобили. Такое мнение в эксклюзивном 

интервью корреспонденту делового портала 

Kapital.kz озвучила заместитель начальника 

управления розничного кредитования «БТА 

Банка» Ольга Шленкина. Представители 

банка отмечают, что уже наблюдается тен-

денция замещения старых автомобилей на 

новые. «Как следствие, в 2012 году многие 

банки активизировались в кредитовании 

покупок новых авто. Например, в 2012 году 

примерно 90% автокредитов в «БТА Банке» 

были выданы на приобретение нового ав-

тотранспорта. Отметим, что около полови-

ны рынка автокредитования приходится 

на Алматы, Астану и Атырау. Наблюдается 

значительное увеличение интереса казах-

станцев к новым машинам отечественной 

сборки. Автопром страны увеличил произ-

водство и реализацию машин в 2012 году 

почти в два раза по сравнению с 2011 годом», 

– аргументировала свою позицию Ольга 

Шленкина. Отметим, по данным Ассоциа-

ции казахстанского автобизнеса, в 2012 году 

официальные дилеры продали 86 тыс. 966 

автомобилей на общую сумму $2 млрд. Это 

абсолютный рекорд для казахстанского ав-

торынка. (kapital.kz)

СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
ПРИЗ

Казахстанский видеоролик на тему 

EXPO-2017 занял первое место и получил 

специальный приз на творческом конкурсе 

в рамках всемирной выставки индустрии 

туризма ІТВ-2013 в Берлине. 47-ая всемир-

ная туристическая биржа ITB-2013 состоя-

лась 6-10 марта в Берлине. На выставке тра-

диционно был организован казахстанский 

стенд. «Члены казахстанской делегации в 

рамках выставки провели множество встреч 

с видными представителями зарубежных 

туристических компаний и СМИ, приня-

ли участие в работе саммита министров по 

Шелковому пути, обсудили возможности 

и потенциал сотрудничества в сфере ин-

дустрии отдыха и путешествий и достигли 

ряда важных соглашений», – отметили в 

Vинистерстве иностранных дел РК. Всего 

в этом году на бирже было представлено 

около 11 тыс. различных стендов более чем 

из 180 стран мира. Как сообщалось ранее, по 

итогам тайного голосования Астана набрала 

103 голоса из возможного 161 голоса стран-

участниц Международного бюро выставок 

(МБВ) и получила право проведения между-

народной выставки ЕХРО-2017. Помимо сто-

лицы Казахстана на проведение выставки 

претендовал бельгийский город Льеж. Те-

мой vеждународной специализированной 

выставки ЕХРО-2017 станет «Энергия буду-

щего». В январе текущего года Правитель-

ство Казахстана приняло проект постановле-

ния «Об утверждении Национального плана 

организации и проведения международной 

специализированной выставки ЭКСПО-2017 

на 2013-2018 годы». Более 90% мероприятий 

нацплана запланированы на 2013 год. Было 

создано АО «Национальная компания «Аста-

на ЭКСПО-2017». Главной задачей компании 

станет реализация содержательной части 

регистрационного досье, проектирование и 

строительство инфраструктуры и объектов 

на территории ЭКСПО-2017. (kapital.kz)

Артем Борисов

К
азахстан за два года поднялся на 
пять строчек во всемирном рейтинге 
туризма и занял 88-е место. Первое 

место среди самых привлекательных для 
туристов стран уже третий год держит 
Швейцария. Худшими местами для тури-
стов среди 140 стран признали Бурунди, 
Чад и Гаити.

Отмечается, что составители рейтинга 
учитывали такие критерии как местное 
законодательство, состояние окружающей 
среды, безопасность, здравоохранение 
и гигиена, приоритет туризма и путеше-
ствий для страны, инфраструктура воз-
душного и наземного транспорта, инфра-
структура туристической отрасли, цены, 
человеческие ресурсы и культуру.

Как известно, в Казахстане туризм счи-
тают одной из важнейших отраслей для 
привлечения иностранных инвестиций. 

28 февраля заместитель премьер-
министра, министр индустрии и новых 
технологий Казахстана Асет Исекешев 
представил концепцию развития турист-
ской отрасли до 2020 года. Одной из клю-
чевых задач концепции является создание 
новых постоянных рабочих мест. Так, в 
рамках ее реализации планируется уве-
личить число занятых в сфере туризма и 
косвенных отраслях в несколько раз.

Согласно концепции, определено 5 на-
циональных туристских кластеров, вну-
три них отобраны 4 национальных и более 
20 региональных проектов.

Залогом успешной реализации дан-
ной концепции и форсированного раз-
вития туризма является ключевая роль 
государства, что продемонстрировано 
опытом Малайзии, Сингапура, Испании, 
Мексики, Марокко и других стран мира.

Чтобы снять преграды для развития ту-
ризма, в Казахстане готовы пересмотреть 
и другие государственные программы. В 
частности, Программу развития транс-
портной инфраструктуры, чтобы обе про-
граммы работали синхронно.

Но уже сегодня туризм в Казахстане 
развивается на плановой основе. Напом-
ним, что с 2010 года туристская отрасль 
развивается согласно программе по раз-
витию перспективных направлений ту-
ристской индустрии Республики Казах-
стан, реализация которой рассчитана до 
2014 года.

В числе главных проектов, которые 
обозначены в концепции, – строительство 
туристско-развлекательного комплекса 
в границах СЭЗ «Бурабай» Акмолинской 
области, стоимость которого определена 
предварительно в 450 млрд тенге, созда-
ние международного туристского центра 
«Жана Иле» на побережье Капшагайско-

го водохранилища Алматинской области 
стоимостью 345 млрд тенге, строитель-
ство международного курорта «Кендер-
ли» на берегу Каспийского моря в Ман-
гистауской области стоимостью 345 млрд 
тенге.

Но это без учета еще одного мегапроек-
та – горнолыжного курорта «Кок-Жайляу», 
строительство которого, несмотря на скан-
далы, планируют начать в скором времени 
близ Алматы.

Этот объект должен стать еще одним 
объектом, привлекающим туристов.

При выборе страны и места для прове-
дения летних отпусков и каникул тури-
стов обычно интересует 3 основных фак-
тора: финансовые затраты, безопасность 
отдыха и качество обслуживания. С этой 
точки зрения Казахстан проявляет уязви-
мость по всем составляющим. Отдыхать 
у нас зачастую бывает очень дорого, без 
особых удобств и за личную безопасность 
приходится отвечать только самому. 

К примеру, цена стандартного одно-
местного номера в санатории «Алатау» 
стоит 18,3 тыс. тенге, двухместного номе-
ра – 27,5 тыс. тенге, люксового номера – 35 
тыс. тенге.

В той же туристической Мекке – Тур-
ции – такие же номера в трехзвездочных 
гостиницах стоят в 1,5-2 раза дешевле.

Кроме этого, зачастую отечественные 

курорты не имеют надлежащей инфра-
структуры: так, до озера Алаколь нужно 
добираться по разбитым дорогам, а вокруг 
курорта – безжизненная степь. 

Про безопасность можно даже не го-
ворить. Любой мало-мальски уважаю-
щий себя курорт имеет собственную 
службу безопасности, которая работает 
в тесной взаимосвязи с территориаль-
ными полицейскими участками. У нас 
часто службу безопасности заменяет 
один человек, выполняющий сразу мно-
жество функций.

Чтобы Казахстан на самом деле стал 
туристической Меккой, нам необходи-
мо не только строить новые объекты, 
но и развивать отрасль как индустрию. 
Во-первых, необходимо дать больше сво-
боды бизнесу, которому нужны дешевые 
кредиты. Во-вторых, модернизировать 
инфраструктуру, для начала построить 
хорошие дороги, ведущие к курортам, 
наладить работу транспорта. В-третьих, 
стимулировать развитие малого и сред-
него бизнеса, который будет обслуживать 
курорты.

Только при соблюдении трех этих 
основных условий Казахстан может стать 
желанным местом отдыха для иностран-
цев. В противном случае мы будем слиш-
ком медленно расти в рейтинге, и этот 
рост во многом окажется иллюзорным.

Казахстан улучшает свои 
позиции во всемирном 
рейтинге туризма

Ирина Лукичева

В 
2012 году объем рынка рекламы в 
Казахстане вышел на докризисный 
уровень, который был зафиксирован 

в 2008 году. По сравнению с 2011 годом в 
прошлом году рост рынка в целом соста-
вил от 10 до 12%. По предварительным 
данным группы рекламных компаний 
DASM, размер рынка рекламы зафиксиро-
ван на уровне $320-330 млн.

«Если говорить о распределении, то наи-
большее увеличение инвестиций, пример-
но на 20% в офф-лайн медиа, пришлось на 
наружную рекламу и радио. Доля инвести-
ций на телевидении при этом относитель-
но прошлого года увеличилась на 10%. В 
то время как пресса, наоборот, показывает 
отрицательные темпы роста инвестиций, 
сокращение бюджетов на уровне 9%-10%», 
– отметил Денис Филенков, директор по 
стратегическому медиапланированию 
группы рекламных компаний DASM.

Эксперты сходятся во мнении, что в Ка-
захстане по-прежнему наблюдается дефи-
цит качественной креативной рекламы. 
«Еще очень и очень далеко до того, чтобы 
считать казахстанскую рекламу креатив-
ной. Одна из базовых причин – в низком 
уровне конкуренции на рекламном рын-
ке. Отсюда невысокая мотивированность 
и креативных агентств, и брендов», – го-
ворит Сергей Добрыднев, креативный ди-
ректор агентства Gforce/Grey Kazakhstan.

Кроме этого, в ближайшие 2 года на 
казахстанском рынке будут более актив-
но использоваться кросс-платформенные 
кампании, что повлечет более активное 
использование телевидения, наружной 
рекламы и интернета. По мнению г-на Фи-
ленкова, данные решения – не просто мод-
ный тренд, это решения, которые, факти-
чески, диктует аудитория.

«Обычным, стандартным медиаразме-
щением уже нельзя достичь тех резуль-
татов, которые были возможны в преды-
дущие годы. С аудиторией необходимо 
контактировать тогда, когда она наиболее 
восприимчива к этому, и предлагать то, 
что она жаждет получить – это и будет 
основным драйвером развития кросс-

платформенных решений, когда вся ком-
муникация строится не только на уровне 
построения знания, но также вовлечения 
и коммуникации», – считает эксперт.

По прогнозам эксперта, на ближайшие 
2 года рост ТВ-инвестиций может быть на 
уровне 10-12%, рост наружной рекламы 
на уровне 10% (но все будет зависеть от 
законодательных ограничений на рынке 
наружной рекламы). «Стоит обратить вни-
мание, что на рынке начинают появлять-
ся проекты, которые позволяют форми-
ровать адресные программы в наружной 
рекламе и производить закупки в режиме 
онлайн, что значительно облегчает работу 
с данными медиа», – подчеркивает г-н Фи-
ленков.

Вместе с этим, по его словам, будут 
очень агрессивно увеличиваться инве-

стиции в интернет со стороны рекламода-
телей, так как данный канал уже доказал 
свою необходимость и эффективность. 
«Этому также будут способствовать новые 
исследования, которые сейчас предлагают 
рынку исследовательские компании. Пе-
чатная пресса, хотим ли мы того или нет, 
будет оставаться в стагнации, сокраще-
ние инвестиций каждый год может быть 
на уровне от 5-10%, а рост инвестиций на 
радио будет порядка 5-7%», – заключил г-н 
Филенков.

Но существует и несколько иная точ-
ка зрения. Алмаз Кособаев, креативный 
директор рекламного агентства полного 
цикла Diamond Creative Studio, полагает, 
что рынок рекламы в ближайшие 2 года 
не поменяется, если не изменится HR-
политика в службе заказчика. «На мой 

взгляд, основная проблема рынка рекла-
мы в ее коррумпированности (откатная 
система раздачи проектов). Вторая серьез-
ная проблема – отсутствие хорошего обра-
зования, практики в области маркетинга 
и кругозора у людей, называющих себя 
«маркетологами», – отметил эксперт.

От подобной некомпетентности спе-
циалистов на рынке часто страдают до-
статочно крупные компании. «Возьмите 
рекламу банков. Стоит поменять места-
ми логотипы – ничего не изменится. В то 
время как аудитория шагнула уже дале-
ко вперед. Но именно аудиторию часто и 
недооценивает служба заказчика. Я уве-
рен, в ближайшие 10 лет стандартная ре-
клама отомрет вместе с DVD и CD. Жизнь 
людей оцифровывается», – считает г-н 
Кособаев.

Рекламный рынок достиг 
докризисных показателей
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КАЗАХСТАН

КТО ЗАЩИТИТ ПРАВА 
ПОТРЕБИТЕЛЕЙ?

Создать в Казахстане государственное 

агентство по защите прав потребителей пред-

лагает заместитель председателя Агентства РК 

по защите конкуренции (АЗК) Алиакпар Ма-

тишев, сообщает КазТАГ. «Мы подняли вопрос 

и внесли предложение о создании в РК нового 

агентства по защите прав потребителей, кото-

рое бы этим вопросом системно занималось», 

– сказал Матишев на заседании «круглого сто-

ла» по вопросам совершенствования защиты 

прав потребителей в мажилисе парламента. 

Предложение поддержал и первый вице-

министр индустрии и новых технологий Аль-

берт Рау. «Возникает риторический вопрос: 

где Казпотребнадзор по аналогии с Роспотреб-

надзором? Нет его. И мы полностью поддер-

живаем предложение по созданию агентства 

(по защите прав потребителей)», – отметил 

Рау. По данным комитета технического регу-

лирования министерства индустрии и новых 

технологий, за 2012 год проверено 4,5 тыс. 

предприятий, из них около 60% оказались на-

рушителями технических регламентов; выяв-

лено товаров неудовлетворительного качества 

на сумму более 4 млрд тенге.  (kapital.kz)

ПРЕДМЕТЫ ДЛЯ 
ШКОЛЬНИКОВ

В казахстанских школах не нужно вводить в 

образовательную программу предмет «Финан-

совая грамотность». Об этом в эксклюзивном 

интервью корреспонденту делового портала 

Kapital.kz рассказал Канат Нуров, президент 

научно-образовательного фонда «Аспандау». 

«По охвату населения этот предмет слишком 

узок и слишком прикладной. Можно было бы, 

конечно, рассмотреть в элективном смысле «Фи-

нансы» как прикладную экономическую дисци-

плину, но этого делать нельзя, пока не внедрен 

повсеместно более фундаментальный предмет 

самой «Экономики», – говорит Канат Нуров. На-

пример, уже в 2013 году в школах нескольких 

регионов России появится новый предмет под 

названием «Финансовая грамотность», изучать 

который будут школьники с 1-го по 11-й классы, 

пишут «Известия». В случае успеха пилотного 

проекта к 2018 году новый предмет может быть 

включен в общеобразовательную программу, 

сообщила изданию координатор проектной 

группы по повышению финансовой грамотно-

сти при Минфине РФ Анна Зеленцова. По мне-

нию Каната Нурова, в школьную программу 

необходимо ввести другие обязательные и элек-

тивные предметы. (kapital.kz)

НОВЫЕ 
ИНСТРУМЕНТЫ 
В БИЗНЕСЕ

В текущем году будет внесен пакет мер по 

поддержке бизнеса, планируется внести изме-

нения в программу «Дорожная карта бизнеса-

2020». Об этом сообщил первый вице-министр 

регионального развития РК Каирбек Ускенба-

ев, передает корреспондент делового портала 

Kapital.kz. В частности, по словам Каирбека 

Ускенбаева, будет предложено снизить пото-

лок по минимальной сумме кредита в 3 раза 

(с 4,5 млрд до 1,5 млрд тенге). Это кардиналь-

но увеличит количество проектов, отметил 

вице-министр. Вместе с тем будет применен 

соответствующий многоступенчатый меха-

низм контроля за этими средствами, снизить 

предельную планку по гарантированию по 

стоимости проетов в 9 раз (с 4,5 до 0,3 млрд тен-

ге). «Так мы сможем масштабно задействовать 

инструмент гарантирования проектов МСБ. 

Внедрить новый вид поддержки для начинаю-

щих женщин-предпринимателей, молодых 

предпринимателей, инвалидов», – пояснил он. 

(kapital.kz)

ОБЯЗАТЕЛЬНЫЙ 
ВЗНОС

В рамках модернизации накопительной 

пенсионной системы предполагается ввести 

наряду с обязательными пенсионными нако-

плениями обязательные профессиональные 

взносы, сообщил министр труда и социальной 

защиты населения Абденов в Мажилисе Пар-

ламента РК, передает сайт премьер-министра 

РК. «Предлагается дополнительно к обязатель-

ным пенсионным взносам работников ввести 

обязательные профессиональные взносы в 

размере 5% от фонда оплаты труда. При этом 

работодатели будут отчислять обязательные 

пенсионные профессиональные взносы ра-

ботникам только по видам производств, отне-

сенных к вредным, и лицам, занятым в них», 

– сказал Абденов. (zakon.kz)

ПОДДЕРЖКА 
КАНДИДАТУРЫ

Казахстан и Италия договорились о коор-

динации деятельности по подготовке ЭКСПО-

2015 в Милане и ЭКСПО-2017 в Астане, со-

общила пресс-служба МИД Казахстана. По 

информации пресс-службы, 11 марта в Милане 

состоялись встречи делегации Казахстана во 

главе с министром охраны окружающей сре-

ды Нурланом Каппаровым с исполнительным 

директором компании «ЭКСПО-2015 Милан» 

Джузеппе Сала и руководством миланской 

мэрии. В ходе проведенных встреч казахстан-

ская сторона выразила благодарность Прави-

тельству Италии за поддержку кандидатуры 

Казахстана на проведение международной 

специализированной выставки ЭКСПО-2017 

в Астане, пригласив итальянские компании 

принять активное участие в подготовке ме-

роприятия.  «В Казахстане ожидают активное 

участие итальянских компаний в подготовке 

и проведении выставки ЭКСПО-2017 в сфере 

альтернативной энергетики, строительства и 

туризма», – цитирует пресс-служба Каппаро-

ва. В свою очередь Джузеппе Сала приветство-

вал избрание Астаны местом проведения вы-

ставки ЭКСПО-2017, отметив, что предстоящее 

мероприятие мирового масштаба придаст до-

полнительный импульс развития Казахстану 

как признанному лидеру в регионе Централь-

ной Азии. (newskaz.kz)

Ирина Лукичева

В 
Казахстане до 2015 года планирует-
ся провести оптимизацию сети ву-
зов. В одном регионе будет работать 

только один государственный вуз и один 
частный. Между тем, не все специалисты 
поддерживают эту инициативу. По мне-
нию Каната Нурова, президента научно-
образовательного фонда «Аспандау», та-
кая позиция слишком механистична и не 
обойдется без нарушения гражданских 
прав субъектов и учреждений образова-
ния.

«Вряд ли это приведет к целям повыше-
ния качества образования. Скорее всего, 
нововведение вызовет лишь негативные 
последствия по трудоустройству и перево-
ду недоучившихся студентов в иные вузы», 
– отметил г-н Нуров.

Однако среди экспертов есть и те, кто 
поддерживает инициативу по сокраще-
нию количества вузов, хотя и с некоторы-
ми поправками. 

«Соглашусь с тем, что необходимо со-
кращать число вузов в Казахстане, так 
как очень много вузов являются таковы-
ми лишь номинально, – заявил Алишер 
Алдашев, ассоциированный профес-
сор Международной школы экономики 
Казахстанско-Британского Технического 
Университета (КБТУ). – Но я абсолютно 
не согласен с мнением Минобразования, 
что в каждом регионе должен быть один 
частный и один государственный вуз». По 
оценке эксперта, это возможно справедли-
во для большинства областей Казахстана, 
но для городов республиканского значе-
ния (Алматы и Астана) это абсолютно не-
приемлемо. «На мой взгляд, 2 вуза, скажем 
в Алматы, не в состоянии полностью удо-

влетворить имеющийся спрос», – говорит 
г-н Алдашев.

Между тем, эксперты отмечают, что 
слияние вузов должно идти под умерен-
ным давлением министерства, быть сво-
бодным выражением самих вузов. «Нужно, 
чтобы стратегия объединения вузов была 
не жесткой, иногда на грани закона, а ста-
ла естественным шагом развития универ-
ситетов», – отметил Асылбек Кожахметов, 
президент Международной академии биз-
неса (МАБ).

«Плохие вузы» министерство и так за-
крывает, рассказал президент Ассоциации 
вузов Казахстана Рахман Алшанов. По его 
словам, если слабый вуз присоединяется к 
сильному, то от этого выигрывают и сту-
денты, и преподаватели учебного заведе-
ния.

В то же время г-н Алшанов подчеркнул: 
«Вузы объединяются на добровольной 
основе. Директивный метод в форме «уме-
ренного давления», за который ратует г-н 
Кожахметов, не приемлем. Вузы сразу же 
отвергли этот вариант. Хотя по логике ве-
щей так и должно быть. Но здесь мы имеем 
дело с частными собственниками, права 
которых в нашей стране не только уважа-
ются, но и строго охраняются. Кто с кем 
будет соединяться – это право каждого 
вуза».

Жесткая стратегия применяется мини-
стерством только к тем вузам, у которых 
уже имеются серьезные отклонения от 
лицензируемых квалификационных тре-
бований. «И эти вузы находятся на грани 
закона, ведут с МОН РК (Министерство 
образования и науки РК) судебные тяжбы. 
Поэтому когда к таким учебным заведе-
ниям обоснованно предлагается объеди-
нение, то нужно воспринимать подобные 

предложения конструктивно, а не искать 
радетелей со стороны. Бороться нужно за 
качество подготовки. Безусловно, подача в 
суд на закрытие вуза со стороны министер-
ства образования должна быть предельно 
обоснованной, законной», – говорит пре-
зидент Ассоциации вузов Казахстана.

В МОН РК подтвердили, что на сегод-
няшний день в Казахстане имеются суще-
ственные диспропорции в количестве и 
качестве подготавливаемых специалистов 
с высшим образованием. В этой связи ми-
нистерством проводится системная рабо-
та по оптимизации сети вузов для повыше-
ния качества образования, обеспечения 
востребованности специалистов на рынке 
труда.

По результатам принятых мер, начиная 
с 2012 года, сеть вузов сократилась на 13 
(решением суда отозваны лицензии у 5 
вузов, 15 вузов объединились в 7). Таким 
образом, на 11 марта 2013 года в стране 
функционируют 136 вузов, в том числе 
национальных – 9, государственных – 33, 
акционерных – 16, негражданских – 13, 
частных – 63, а также 1 международный 
(МКТУ им. Х.А. Ясауи) и «Назарбаев Уни-
верситет».

Частные вузы также изучают вопросы 
объединения. В настоящее время уже объ-
единились частные вузы Уральска, Тараза, 
Караганды, Актобе и Костаная. На стадии 
объединения находятся вузы Семея, Шым-
кента и Алматы.

Кроме этого, в министерстве создан 
Республиканский общественный совет по 
оптимизации сети вузов, в состав кото-
рого вошли депутаты парламента, ректо-
ры вузов, представители СМИ, НДП «Нур 
Отан» и отраслевых ассоциаций. Советом 
запланировано проведение выездных со-

вещаний с руководителями и учредите-
лями региональных вузов с целью разъ-
яснительной работы по оптимизации сети 
высших учебных заведений.

Меры по оптимизации сети высших 
учебных заведений в нашей республике 
связаны с тем, что на сегодняшний день 
в Казахстане имеются существенные дис-
пропорции в количестве и качестве под-
готавливаемых специалистов с высшим 
образованием.

Конкуренция между государственны-
ми вузами, особенно их платными отде-
лениями (в некоторых государственных 
вузах доля платного отделения превы-
шает 90%), и частными вузами привела к 
тому, что ряд из них ведут скрытую дем-
пинговую политику, искусственно зани-
жают требования, «облегчают» условия 
обучения. Такое мнение высказал г-н Ал-
шанов.

«Эти и другие причины привели к пере-
избыточности на рынке выпускников по 
ряду специальностей. При этом необхо-
димо, на наш взгляд, иметь в виду, что на 
рынке труда имеется широкий спрос на 
такие массовые, межотраслевые специаль-
ности, как бухгалтер, менеджер, маркето-
лог и другие. Эти специальности зачастую 
огульно подвергаются необоснованным 
нападкам», – подчеркнул он.

По мнению главы Ассоциации вузов 
Казахстана, к сожалению, в стране нет 
единого центра по прогнозированию 
рынка труда, расчету потребностей в 
разрезе конкретных специальностей. 
«Огульная критика о том, что не тех го-
товят, должна быть заменена на научно 
обоснованный прогноз и последующий 
заказ экономики сфере образования», – 
заключил г-н Алшанов.

Число вузов сократится 

Айнур Касенова

М
еждународный гражданский 
форум «Ребенок должен жить в 
семье», прошедший недавно в 

Астане, поднял вопрос о необходимости 
реформировать существующую систему 
органов опеки и попечительства в Казах-
стане. 

Директор центра развития «Семейная 
академия» Шолпан Байболова убеждена 
в необходимости реформы. Ее реализа-
ция потребует расходов, но это инвести-
ции в человеческий капитал с отдачей на 
долгосрочную перспективу. «В идеале но-
вая система приведет со временем к пол-
ному исчезновению детских домов. Они 
будут перепрофилированы в адекватные 
и эффективные структуры, предлагаю-
щие профессиональное, индивидуальное 
и комплексное сопровождение семьи в 
трудной жизненной ситуации», – пояс-
нила Шолпан Байболова. Эти структуры 
будут работать как на профилактику, так 
и на размещение ребенка в подходящую 
приемную семью. Реформа без участия 
органов опеки и попечительства и специ-
алистов, работающих в этой системе, есте-
ственно, невозможна.

По словам руководителя отдела опеки 
и интернатных учреждений управления 
образования города Алматы Хорлан Ка-
сен, самая большая проблема это отсут-
ствие единого централизованного органа, 
который может эффективно работать и 
оптимизировать координацию действий. 
Данная ситуация порождает бюрократи-
ческие проволочки на местах, из-за кото-
рых страдают не только граждане, но и 
сами государственные служащие. 

Марианна Гурина, общественный дея-
тель и продюсер социальных проектов те-
леканала КТК, также является сторонни-
цей реформы. По ее мнению, изменения 
должны в первую очередь коснуться са-
мой структуры. В нынешнем контексте не-
обходимость единого, централизованного 
органа опеки  и попечительства очевидна. 
Немаловажен и другой аспект реформы, а 
именно контроль деятельности. 

Как в басне
Разрозненность существующей системы 
и полное отсутствие координации между 
действующими структурами заставляют 
задуматься об их эффективности. 

На деле три министерства: министер-
ство образования и науки, министерство 
здравоохранения и министерство труда 
и социальной защиты населения имеют 
полномочия решать вопросы опеки и попе-
чительства. Но чиновники мало позаботи-
лись о взаимодействии уполномоченных 

отделов, хотя вероятность пересечения их 
сфер влияния очевидна.

На данный момент дети, оставшиеся 
без попечительства родителей, находят-
ся, в возрасте от 0 до 3 лет, под ведомством 
управления здравоохранения при мест-
ных исполнительных властях. Затем здо-
ровые дети переходят к управлению обра-
зования, а дети инвалиды – к управлению 
труда и социальной защиты населения.

Между тем, главный специалист Бо-
стандыкского районного отдела обра-
зования по вопросам опеки и попечи-
тельства Любовь Нефедова отметила 
недостаток профессионалов разного про-
филя. «Как минимум, одного психолога, 
одного юриста и одного соцработника 
для качественного ведения и исполнения 
всех вверенных ей полномочий», – пояс-
нила она.

На сегодняшний день, по подсчетам 
акимата Алматы, город нуждается в 53 

специалистах для качественного испол-
нения социальной защиты детей-сирот. 
По Госстандарту, на одного специалиста 
положено 5 000 детского населения. В дей-
ствительности в нашем городе на одного 
специалиста приходится в среднем 70 000 
детского населения. 

В то же время независимые аналити-
ки исследовательско-консалтинговой 
компании «Улагат Бизнес Групп» приш-

ли к выводу, что чиновников доста-
точно, но их распределение неэффек-
тивно. Так, согласно данным отчета 
компании по проекту «Сравнительный 
анализ социально-экономической и бюд-
жетной эффективности базовой и аль-
тернативной систем социальной защиты 
детей-сирот в Казахстане», распределение 
трудовых ресурсов нерационально. Они 
сконцентрированы в детских учреждени-
ях интернатного типа (ДУИТ).  Раздутые 
штаты некоторых детских домов в сово-
купности с низким процентом приспо-
собленности их выпускников к жизни за 
пределами учреждения – очередной по-
казатель малой эффективности действую-
щей системы. 

А по словам директора консалтинго-
вой компании «Улагат Бизнес Груп» Мара-
та Каирленова, главная критика в адрес 
нынешней системы социальной защиты 
детей-сирот – это низкое качество социа-
лизации детей. Для грамотного построе-
ния альтернативной системы целесоо-
бразно определить конечный результат, 
к которому нужно стремиться. Общее 
мнение сходится к двум ключевым харак-
теристикам/показателям: практически 
полностью избавиться от социального си-
ротства и сделать так, чтобы сироты или 
дети, оставшиеся без попечения родите-
лей, становились полноценными гражда-
нами Республики Казахстан. 

Кроме того, согласно вышеупомянуто-
му отчету, реализованному компанией по 
заказу инициативной группы по созда-
нию общественного движения «Ребенок 
должен жить в семье», рассмотрены три 
варианта социализации сирот: экономи-
чески активный гражданин, бомж и пре-
ступник. Экономический эффект (разни-
ца между затратами на 1 сироту за 18 лет 
и производством ВВП) за весь период не-
зависимой экономически активной жиз-
ни от взращивания из детей-сирот одного 
экономически активного гражданина со-
ставляет – плюс 1,06 млрд тенге, бомжа 
–минус 13,3 млн тенге и минус 45,8 млн 
тенге из бюджета страны в случае пре-
ступника.

Казахстан нуждается 
в обновленной системе 
социальной защиты сирот
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З
а прошедший торговый день цена на 
апрельские фьючерсы нефти марки 
Brent понизилась до $109,65 и поте-

ряла 0,52%. Цена на апрельские фьючерсы 
нефти марки WTI повысилась до $92,54 и 
прибавила 0,52%.

Цены на нефть по итогам прошедших 
торгов вновь показали разнонаправлен-
ную динамику. Cпред (спред – читается 
спрэд, от английского Spread – разность 
между лучшими ценами покупки (бид) и 
продажи (аск) в один и тот же момент вре-
мени на какой-либо актив (акцию, товар, 
валюту, фьючерс, опцион) в апрельских 
контрактах между марками Brent и WTI 
продолжил постепенно сокращаться и в 
данный момент составляет $17,1.

Уже третью сессию подряд мы наблю-
даем за картиной, когда идет распродажа 
фьючерсов на североморскую смесь, а аме-
риканская WTI наоборот демонстрирует 
положительную динамику. 

Тем не менее в целом общая картина на 
рынке «черного золота» пока практически 

не изменилась. После солидного сниже-
ния в район $110 за баррель котировки 
Brent все также находятся в рамках своего 
бокового диапазона – $109-112. Консоли-
дация в пределах коридора продолжается 
уже восемь сессий подряд.

Согласно вчерашним данным от амери-
канского института нефти (API), запасы 
«черного золота» понизились на 1,4 млн 
баррелей. Что касается бензина, то объем 
запасов сократился на 3,1 млн баррелей. 
Дистилляты упали на 2,2 млн баррелей.

Ну а сегодня нас традиционно ждет 
публикация еженедельных данных по за-
пасам от Министерства энергетики США. 
Согласно данным Reuters, эксперты в 
среднем ожидают прирост на 2,3 млн бар-
релей.

В своем вчерашнем отчете Органи-
зация стран-экспортеров нефти (ОПЕК) 
сохранила прогноз мирового спроса на 
нефть в 2013 году на уровне 89,7 млн бар-
релей в сутки (+0,8 млн по отношению к 
2012 году). Что касается спроса со стороны 

ОПЕК, то по сравнению с февральскими 
цифрами он снижен на 100 тыс. баррелей 
в сутки – до 29,7 млн баррелей. Также от-
метим, что в феврале страны-участницы 
нефтяного картеля добывали 30,31 млн 
баррелей в сутки, что оказалось на 74 тыс. 
баррелей выше уровня января.

В свою очередь Управление энергети-
ческой информации (EIA) в своем мартов-
ском докладе прогнозирует цену на WTI 
на уровне $92 за баррель. Спред с сортом 
Brent в 2013 году должен сократиться до 
$16, а в 2014 и вовсе до $9. Также планиру-
ется, что мировое потребление в 2013 году 
должно увеличиться до 90,1 млн баррелей 
в сутки, а в 2014 году –до 91,5 млн.

Сегодня с утра фьючерс на нефть мар-
ки Brent торгуется практически без изме-
нений по отношению к уровню закрытия 
предыдущего дня.

Информация предоставлена директором 
представительства компании БКС в 

Казахстане Мариной Пягай

Вопрос: что такое задаток и какие имеются последствия 
неисполнения обязательства, обеспеченного задатком? 

Согласно пункту 1 статьи 337 Гражданского кодекса Респу-
блики Казахстан (ГК РК),  задатком признается денежная сумма, 
выдаваемая одной из договаривающихся сторон в счет причитаю-
щихся с нее по договору платежей другой стороне и в обеспечение 
заключения и исполнения договора либо исполнения иного обя-
зательства.

Основными условиями, при которых задаток будет считаться 
таковым, являются:

Задаток – это всегда денежная сумма. Иной предмет, либо 
вещь, определенная родовыми признаками, не может быть рас-
ценена в качестве задатка.

На момент заключения соглашения о задатке должно суще-
ствовать обязательство, которое им обеспечивается. Другими 
словами, денежная сумма выдается одной стороной другой в счет 
причитающихся с нее по договору платежей. Таким образом, за-
даток может существовать только при условии, что между долж-
ником и кредитором существуют договорные отношения.

Письменная форма соглашения о задатке. Согласно пункту 2 
статьи 337 ГК РК, соглашение о задатке независимо от суммы за-
датка должно быть заключено в письменной форме. Это правило 
применяется и в том случае, когда основное обязательство долж-
но быть нотариально удостоверено. Несоблюдение письменной 
формы влечет недействительность соглашения о задатке.

Последствия неисполнения обязательства, обеспеченного за-
датком, различны, в зависимости от того, по чьей вине, - должни-
ка или кредитора, оно не было исполнено.

Для лучшего понимания данного вопроса представим следую-
щую таблицу:

Сторона, виновная в неис-
полнении обязательства, 
обеспеченного задатком

Последствия

Обязательство прекратилось до 

начала его исполнения по согла-

шению сторон или вследствие 

невозможности его исполне-

ния, наступившей без вины

Задаток возвращается стороне, 

давшей его

Сторона, давшая задаток Задаток остается у стороны, по-

лучившей его

Сторона, получившая задаток Сторона, получившая задаток, 

обязана уплатить другой сторо-

не двойную сумму задатка (воз-

вратить его в двойном размере)

Следует также отметить, что в случае неисполнения обязатель-
ства по вине одной из сторон другая сторона вправе потребовать 
возмещение убытков. Так, пункт 2 статьи 338 ГК РК устанавлива-
ет, что  сторона, ответственная за неисполнение обязательства, 
обязана возместить другой стороне убытки с учетом суммы за-
датка, поскольку в договоре не предусмотрено иное.

Поэтому, с целью избежания негативных последствий, вызван-
ных неисполнением обязательства, обеспеченного задатком, сто-
роны должны быть уверены, что они имеют действительные на-

мерения и возможности исполнить обязательства перед другой 
стороной. 

Вопрос: может ли суд отсрочить наказание беременным 
женщинам, совершившим преступление, либо женщинам, 
которые имеют малолетних детей?

Пункт 1 статьи 72 Уголовного кодекса Республики Казахстан 
предусматривает отсрочку отбывания наказания беременным 
женщинам и женщинам, имеющим малолетних детей.

Так, осужденным беременным женщинам суд может отсрочить 
отбывание наказания до одного года. Осужденным женщинам, 
имеющим малолетних детей, суд может отсрочить исполнение 
наказания до пяти лет, но не более чем до достижения ребенком 
четырнадцатилетнего возраста. 

Между тем, беременным женщинам и женщинам, имеющим 
малолетних детей, осужденным к лишению свободы на срок свы-
ше пяти лет за тяжкие или особо тяжкие преступления против 
личности, отсрочка отбывания наказания не предоставляется.

Вопрос: какие установлены сроки для рассмотрения обра-
щений граждан и юридических лиц государственными орга-
нами?

Согласно подпункту 4) статьи 1 Закона Республики Казахстан 
«О порядке рассмотрения обращений физических и юридиче-
ских лиц» (далее – Закон), обращение – направленное субъекту, 
рассматривающему обращение, или должностному лицу инди-
видуальное или коллективное письменное, устное либо в форме 
электронного документа, заверенного электронной цифровой 
подписью, предложение, заявление, жалоба, запрос или отклик.

Статья 8 Закона устанавливает сроки рассмотрения обраще-
ний, которыми являются следующие:

1. Обращение физического и (или) юридического лица, для 
рассмотрения которого не требуется получение информации 
от иных субъектов, должностных лиц либо проверка с выездом 
на место, рассматривается в течение пятнадцати календарных 
дней.

 2. Обращение физического и (или) юридического лица, для 
рассмотрения которого требуется получение информации от 
иных субъектов, должностных лиц либо проверка с выездом на 
место, рассматривается и по нему принимается решение в тече-
ние тридцати календарных дней со дня поступления субъекту, 
должностному лицу. В тех случаях, когда необходимо проведение 
дополнительного изучения или проверки, срок рассмотрения мо-
жет быть продлен не более чем на тридцать календарных дней, 
о чем сообщается заявителю в течение трех календарных дней с 
момента продления срока рассмотрения.

3. Если решение вопросов, изложенных в обращении, требует 
длительного срока, то обращение ставится на дополнительный 
контроль вплоть до окончательного его исполнения, о чем сооб-
щается заявителю в течение трех календарных дней. Вместе с тем 
законами Республики Казахстан могут устанавливаться иные 
сроки рассмотрения обращений.

Следует отметить, что не подлежат рассмотрению следующие 
обращения:

1. Анонимное обращение, за исключением случаев, когда в 
таком обращении содержатся сведения о готовящихся или со-
вершенных преступлениях либо об угрозе государственной или 
общественной безопасности и которое подлежит немедленному 
перенаправлению в государственные органы в соответствии с их 
компетенцией;

2. Обращение, в котором не изложена суть вопроса.

Если у вас есть вопросы юристу, просим высылать их на 
электронный адрес редакции – kapital.kz@kazmg.kz

В следующем году спред 
между Brent и WTI должен 
сократиться до $9

Значение 1D 1W 1M YTD

Brent 109.6 -1.03% -0.2% -7% -1%
WTI 92.1 0.12% 2.2% -5% 1%
Urals 106.9 -0.96% -0.1% -8% -2%
Золото 1 582 0.17% 0.5% -4% -4%
Никель 16 831 0.95% 2.6% -7% -2%
Медь 7 725 0.19% 0.4% -5% -2%

Значение 1D 1W

ММВБ 1 504 0.85% 2.7%
РТС 1 540 0.51% 2.7%
S&P 1 556 0.32% 2.0%
DJIA 14 447 0.35% 2.3%
NASDAQ 3 253 0.26% 2.2%
DAX 7 984 -0.03% 3.8%
FTSE 6 504 0.31% 2.5%
Hang Seng* 23 061 -0.13% 2.5%
Shanghai* 2 293 -0.75% 1.6%
Nikkei-225* 12 339 -0.08% 6.0%
S&P фьюч.* 1 550 -0.06% 2.0%

* Данные по состоянию на 08:35 МСК

EUR/USD 1.3042  ▲  0,12% USD/JPY 95,6360  ▼  0.35% USD/CHF 0,9461  ▼    0.07% USD/CNY 6.2145  ▼  0,02% USD/RUR 30,7093 ▲ 0,006%

Изменение в процентах с 13.02 - 20.02.2013

Рынки

Товарный рынок

Фондовый рынок

Dow WTI Shanghai eRTS

▲ ▲ ▼ ▲
0.35% 0.12% -0.75% 0.37%

eRTS – вечерняя сессия; Shanghai Composite – текущая сессия

Официальные 
курсы валют
Данные на 14 марта 2013 года
Источник: Национальный банк Республики Казахстан
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1 АВСТРАЛИЙСКИЙ ДОЛЛАР AUD / KZT

1 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ СТЕРЛИНГОВ GBP / KZT

1 БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ BYR / KZT

1 ДИРХАМ ОАЭ AED/ KZT

1 ДОЛЛАР США USD / KZT

1 ЕВРО EUR / KZT

1 КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР CAD / KZT

1 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ CNY / KZT

1 КУВЕЙТСКИЙ ДИНАР KWD/ KZT

1 КЫРГЫЗСКИЙ СОМ KGS / KZT

1 ЛАТВИЙСКИЙ ЛАТ LVL / KZT

1 ЛИТОВСКИЙ ЛИТ LTL / KZT

1 ПОЛЬСКИЙ ЗЛОТЫЙ PLN/ KZT

1 РИЯЛ САУДОВСКОЙ АРАВИИ SAR / KZT

1 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ RUB / KZT

1 СИНГАПУРСКИЙ ДОЛЛАР SGD / KZT

1 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА TRY / KZT

1 УЗБЕКСКИЙ СУМ UZS / KZT

1 УКРАИНСКАЯ ГРИВНА UAH / KZT

1 ШВЕДСКАЯ КРОНА SEK/ KZT

1 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК CHF / KZT

100 ЮЖНОКОРЕЙСКИХ ВОН KRW / KZT

1 ЯПОНСКАЯ ИЕНА JPY / KZT

Обзор рынков Товарной биржи «ЕТС»
Наименование Значение Изменение

СПОТ-рынок*
Пшеница 40 042 -6,11%

Цемент 47 385 7,39%

Срочный рынок*
W3-11.12 39 500    0.00%

GOLDZ-12.12 1 594.1   - 1.11%

ZROL-10.12 114.28   -2.32%

ZRAG-12.12 29.01    - 3.78%

Данные www.ets.kz, 11.03.2013г. 

Аналитика срочного рынка Аналитика СПОТ-рынка

Резкие колебания 11 марта 2013 года последовали вслед 
за публикацией данных с рынка труда США. Данные 
усилили ожидания того, что ФРС вскоре свернет свою 
программу стимулирования. Это спровоцировало сни-
жение цен на золото, так как сворачивание политики 
«дешевых денег», оказывавшей длительное время под-
держку золоту, ведет к снижению спроса на металл, а 
также цена фьючерсного контракта нефти марки Brent 
«пробила» «наклонную поддержку» и «откатилась» к 
прежнему уровню. Однако такое падение не повлияло 
на цены сырьевых товаров  на Товарной бирже «ЕТС». 
Фьючерсы на нефть марки Brent остались на том же 
уровне $114,28 за баррель. Цена на золото осталась без 
изменений на уровне $1600,3 за тройскую унцию, со-
ответственно котировки серебра все еще находятся на 
уровне $29,01 за тройскую унцию.  

Отчет USDA оказал негативное влияние на стоимость контрактов. По 
данным экспертов, экспорт пшеницы США в текущем сезоне составит на 
680 тыс. тонн меньше – 27,9 млн тонн. Таким образом, увеличится и объ-
ем переходящих запасов и составит 19,5 млн тонн.
Хотя пшеница США остается самой дешевой на мировом рынке, все равно 
остаются вопросы касаемо того, насколько будет сильным спрос на объе-
мы текущего сезона, если остался лишь квартал до конца 2012-2013 МГ.
Торговая сессия 8 марта завершилась со следующими показателями:
- пшеница (май) – 696,00ц/б (-5,50); 38 487 тенге за тонну.
В режиме классических биржевых торгов на секции торговли сельхоз-
продукцией была продана 71 тыс. тонн пшеницы на сумму 3 млрд тен-
ге.
На секции торговли металлами и промышленными товарами было про-
дано 14,4 тыс. тонн цемента на сумму 228 млн тенге. 
На секции специализированных товаров оборот за неделю составил 34 
700 000 тенге.

Индекс KASE

Консультация юриста

Информация предоставлена директором Представительства 
компании БКС в Казахстане Мариной Пягай
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МЕДАЛЬ В 
ПОМОЙКУ

Американский борец Мэтт Мак-

донаф выбросил в мусорную корзину 

медаль за второе место, завоеванную 

на национальных юношеских сорев-

нованиях Big Ten. Об этом сообщает 

интернет-издание Deadspin. Макдонаф, 

выступающий в весовой категории до 

56,7 килограмма, является двукратным 

чемпионом Национальной ассоциации 

студенческого спорта США. На соревно-

ваниях Big Ten Макдонаф представлял 

команду университета Айовы. В финале 

он уступил спортсмену из Иллинойса. 

После окончания соревнований репор-

тер издания The Daily Iowan обнаружил 

медаль Макдонафа в мусорной корзине 

и написал об этом в своем твиттере. 

Могут ли к Макдонафу за его поступок 

применить какие-либо санкции, не со-

общается. (lenta.ru)

УБЕДИТЕЛЬНАЯ 
МЕРА

Британский боксер Кертис Вудхаус, 

выступающий в весовой категории до 

63,5 килограмма, выследил интернет-

тролля, который донимал его сообще-

ниями в социальной сети Twitter. Вуд-

хаус выяснил адрес пользователя и 

приехал к его дому. О ходе своего пре-

следования Вудхаус подробно расска-

зывал в своем твиттере. Сообщения, 

возмутившие боксера, пользователь с 

ником @jimmyob88 написал после по-

ражения Вудхауса в поединке с Шей-

ном Синглтоном. Этот бой состоялся 

8 марта. Победа Синглтону была при-

суждена раздельным решением судей. 

На кону в этом поединке стоял титул 

чемпиона Великобритании, принадле-

жавший Вудхаусу. «Уходи на пенсию не-

медленно. Не можешь даже защитить 

свой жалкий титул, ты полный провал», 

– написал, в частности, @jimmyob88. 

Боксер отреагировал на это обещанием 

дать тысячу фунтов тому, кто сообщит 

ему адрес и даст фотографию этого 

человека. Вудхаусу удалось выяснить 

настоящее имя и адрес пользователя. 

Он опубликовал их в твиттере и пообе-

щал, что «скоро увидится» с интернет-

троллем, который получит «хорошую 

взбучку». Когда Вудхаус написал, что он 

едет к пользователю домой, тот написал 

в твиттере, что он «просто шутил». Вуд-

хаус, однако, продолжил свою поездку, 

оставляя сообщения о том, что он на-

ходится «в 47 минутах», «в 17 минутах» 

и, наконец, «в 10 минутах» от цели. До-

бравшись до нужной улицы, Вудхаус 

опубликовал фотографию с указателем 

на стене дома. «Где же ты, клавиатур-

ный воин?» – написал Вудхаус. В ответ 

на это сообщение пользователь принес 

свои извинения. «Я ошибался и при-

знаю это», – написал он. После этого 

боксер прекратил преследование поль-

зователя. 32-летний Вудхаус в прошлом 

был профессиональным футболистом и 

даже играл в премьер-лиге за «Бирмин-

гем Сити». В 2006 году Вудхаус заявил, 

что он разочаровался в футболе и хочет 

начать боксерскую карьеру. На профес-

сиональном ринге спортсмен провел 21 

поединок. В них он одержал 17 побед 

(11 – нокаутом) и потерпел четыре по-

ражения. (lenta.ru)

ГАТТУЗО УХОДИТ

Чемпион мира 2006 года в соста-

ве сборной Италии Дженаро Гаттузо 

объявил о том, что завершит профес-

сиональную карьеру после окончания 

сезона-2012/13. Об этом сообщает 

сайт Goal.com. Летом 2012 года Гаттузо 

перешел из итальянского «Милана» в 

швейцарский «Сьон», подписав двух-

летний контракт. В феврале 2013 года 

35-летний итальянец стал играющим 

тренером. По словам Гаттузо, ему по-

нравилась тренерская работа, поэтому 

он намерен сосредоточиться именно 

на ней. Итальянец отметил, что у него 

есть амбиции для того, чтобы стать хо-

рошим тренером. В качестве своих учи-

телей полузащитник назвал Марчелло 

Липпи и Карло Анчелотти. Гаттузо 

заявил, что ему бы хотелось повторить 

путь тренера «Ювенутса» Антонио 

Конте, который в 2012 году выиграл с 

туринским клубом чемпионат Италии. 

Большую часть карьеры Гаттузо провел 

в составе «Милана», с которым дважды 

побеждал в первенстве Италии и Лиге 

чемпионов. Также по два раза он стано-

вился обладателем Суперкубка Италии 

и УЕФА. В 2006 году Гаттузо в составе 

национальной сборной выиграл чем-

пионат мира, который проходил в Гер-

мании. (lenta.ru)

ТРЕБОВАНИЕ РФПЛ

Российская футбольная премьер-

лига (РФПЛ) намерена взыскать с Рос-

сийского футбольного союза (РФС) 115 

млн рублей в качестве компенсации 

за интеллектуальные права, которы-

ми владеют лига и входящие в ее со-

став клубы. Об этом сообщает издание 

«Спорт-Экспресс». «Спорт-Экспресс» 

затруднился назвать, что конкретно 

включают в себя вышеупомянутые ин-

теллектуальные права. Издание пред-

положило, что речь идет «о названиях 

клубов, брендах, именах игроков, му-

зыкальном сопровождении или еще 

чем-то подобном, не имеющим пока из-

вестных аналогов в общемировой спор-

тивной практике». Предположительно, 

РФПЛ хочет получить компенсацию за 

период с 2006 года, когда лига получила 

от РФС право на проведение чемпиона-

та России. «Спорт-Экспресс» уточняет, 

что в настоящее время РФПЛ сама пла-

тит РФС порядка 400 млн рублей в год 

за возможность реализации телевизи-

онных прав, которую лига получила от 

футбольного союза. Газета «Советский 

спорт» пишет, что РФС, в свою очередь, 

намерен получить от РФПЛ часть дохо-

дов лиги. В 2012 году союз и лига под-

писали соглашение, согласно которому 

РФПЛ должна поделиться с РФС сверх-

доходами, если ей удастся заключить 

контракт с третьей стороной, превы-

шающий 2,3 млрд рублей. Лига готова 

отдать союзу 10% своих сверхдоходов, 

РФС настаивает на 25%. При этом «Со-

ветский спорт» пишет, что непонятно, 

о каких сверхдоходах идет речь. В на-

стоящее время РФПЛ заключила согла-

шение с двумя спонсорами, получив от 

них 2,15 млрд рублей. (lenta.ru)

МНЕНИЕ 
ТАРДЕЛЛИ

Итальянский тренер Марко Тардел-

ли, занимающий пост помощника на-

ставника сборной Ирландии, в интер-

вью еженедельнику «Советский спорт 

– Футбол» перечислил недостатки рос-

сийских футболистов. По словам Тар-

делли, россияне очень сильны, но ино-

гда проигрывают, потому что не могут 

полностью сконцентрироваться. Кроме 

того, российским игрокам, по мнению 

Тарделли, не хватает страсти. По словам 

итальянца, хотя сборная России очень 

сильна, футболистам этой команды 

иногда не хватает внимания в концовке 

матчей, а иногда они расслабляются по-

сле серии побед. Тарделли добавил, что 

отдельные российские игроки не вкла-

дывают в свою работу душу. Тренер 

подчеркнул, что таких футболистов, 

как Андрей Аршавин, в Италии называ-

ют «игрок без сердца». Тарделли также 

отметил, что Аршавин не слишком си-

лен физически и не очень любит много 

бегать, хотя и обладает мастерством. 

В заключение тренер сказал, что, если 

бы он мог усилить сборную Ирландии 

российскими игроками, он бы взял в 

команду двух футболистов – нападаю-

щего Александра Кержакова и полуза-

щитника Романа Широкова. (lenta.ru)

МИРАНДА 
ОСТАЛСЯ

Защитник «Атлетико» Миранда за-

ключил новый договор со своей коман-

дой. Нынешнее соглашение бразильца 

истекает летом 2014 года, однако сторо-

ны, которые полностью устраивает это 

сотрудничество, решили заблаговре-

менно позаботиться о будущем. Новый 

контракт Миранды рассчитан на два 

года – до лета-2016. «Я очень доволен. 

Я упорно трудился для того, чтобы за-

служить это продление, и думаю, что 

мы подписали очень хорошее соглаше-

ние для обеих сторон. Я в «Атлетико» 

чувствую себя великолепно, это словно 

дом. Я влюблен в Мадрид и мне здесь 

очень хорошо», – заявил сам Миранда.   

Клубные боссы вторят своему работ-

нику. «Мы всегда ясно давали понять, 

что хотим сохранить этого футболиста. 

Миранда, как защитник, дает команде 

надежную охрану ворот, прекрасно 

выбирает позицию и всегда сохраняет 

хладнокровие. Его прекрасные высту-

пления ясно дали нам понять, что мы 

обязаны пролонгировать соглашение», 

– цитирует директора клуба Хосе Луиса 

Каминеро Goal.com. В нынешнем сезо-

не Миранда провел 24 матча за «Атле-

тико» и забил два гола. (eurosport.ru)

Данияр Балахметов
Фото: sportbox.ru

В
о вторник и среду состоялись 
последние матчи 1/8 финала 
Лиги чемпионов УЕФА. Матчи 

среды между «Малагой» и «Порту», 
а также «Баварией» и «Арсеналом» 
из-за своего позднего окончания не 
попали в обзор. Однако, несмотря 
на это, скучно в Лиге чемпионов 
не было. Вторник подарил любите-
лям футбола два запоминающихся 
и в высшей степени интересных 
поединка.

Без шансов

Барселона – Милан – 4:0 (2:0)
Голы: Месси, 5 – 1:0, Месси, 40 – 2:0, 
Вилья, 55 – 3:0, Альба, 90 – 4:0

Все три недели с момента пора-
жения на «Сан-Сиро» любители 
футбола гадали над тем, смогут ли 
каталонцы выйти из этого проти-
востояния победителями. Сомне-

ния по поводу благополучного ис-
хода для «Барселоны» укрепились 
и после того, как были проигра-
ны две встречи «Реалу», в кубке и 
чемпионате. Однако, если дела во 
внутреннем первенстве у «сине-
гранатовых» обстоят более или 
менее сносно, то в Лиге чемпионов 
перспектива досрочно завершить 
турнир маячила перед «Барсой» 
вполне осязаемая. 

Задача у «сине-гранатовых» 
перед ответной игрой, несмотря 
на весь их атакующий потенци-
ал, была простая и в то же время 
сложная. Для прохождения в сле-
дующий раунд каталонцы должны 
были побеждать соперника с раз-
ницей в счете, которая составляла 
бы как минимум три мяча. С дру-
гой стороны, обеспечить подобную 
разницу в игре с таким соперником 
как «Милан» все равно было непро-
сто.

Между тем, каталонцы не стали 
долго прятать в рукаве «козыри», и 
уже на 5-й минуте благодаря голу 

Лео Месси вышли вперед. Быстрый 
гол воодушевил хозяев поля, и они 
с утроенной энергией шли вперед. 
«Милан» долгое время был зажат на 
своей половине поля, без возмож-
ности наладить контригру. Лишь 
на 38-й минуте Мбайе Ньянг, полу-
чив передачу от Риккардо Монто-
ливо, который, по всей видимости, 
выносил мяч подальше от своей 
штрафной, убежал к воротам Валь-
деса и имел реальную возможность 
забить гол, но попал в штангу. 

Тревожный звоночек был вос-
принят «Барселоной» правильно. 
Уже на 40-й минуте встречи Месси 
еще раз, уже дальним ударом огор-
чил голкипера «Милана» Кристиа-
на Абьятти. Это означало, что счет 
по сумме двух встреч сравнялся.

Во втором тайме «Милан» пре-
образился. Однако каталонцы про-
должали гнуть свою линию. И на 
55-й минуте Давид Вилья забил 
третий мяч в ворота гостей. Теперь 
в четвертьфинал выходила «Барсе-
лона». 

Счет 3:0 продержался практи-
чески до конца поединка. Ита-
льянцам при такой разнице в сче-
те, для достижения цели, нужно 
было забить только один гол. И в 
последние минуты встречи они 
активизировались и создали не-
сколько неприятных моментов у 
ворот Вальдеса. Но, к счастью для 
«Барселоны», «россонери» так и не 
смогли довести свои действия у 
ворот хозяев до логического завер-
шения. Более того, на 2-й добавлен-
ной минуте футболисты «Барсы» 
сняли все вопросы о победителе 
пары. Каталонцы, улучив момент, 
организовали стремительную кон-
тратаку, в ходе которой вывели на 
«рандеву» с Абьятти Хорди Альбу, 
и защитник «сине-гранатовых» не 
промахнулся – 4:0.

Под натиском 
стамбульских «львов»

Шальке – 
Галатасарай – 2:3 (1:2)
Голы: Нойштедтер, 17 – 1:0, Алтын-
топ, 37 – 1:1, Йылмаз, 42 – 1:2, Ба-
стос, 63 – 2:2, Булут, 90 – 2:3

Три недели назад оба клуба сыгра-
ли вничью на «Тюрк Телеком Аре-
не» со счетом 1:1. Такой результат 
в преддверии ответной игры давал 
преимущество немецкому клубу. 
При этом немцы перед игрой ис-
пытали кадровые проблемы. Сра-
зу несколько игроков стартового 
состава оказались в лазарете. По-
следним на выходных выбыл Клаас 
Ян Хунтелаар. У «Галатасарая» от-
сутствовал Юхан Элмандер. Зато 
Фатих Терим смог рассчитывать на 
Уэсли Снейдера и Дидье Дрогба.  

Встреча в Гельзенкирхене на-
чалась вполне весело, «Шальке» 
уже на 17-й минуте вышел вперед. 
Точным ударом отметился Роман 
Нойштедтер. Примечательно, что 
его отец – Петр Нейштетер, в 80-е 
годы выступал в составе алматин-
ского «Кайрата». 

В свою очередь футболисты ту-
рецкого клуба еще в первом тайме 
сумели не только сравнять счет, 
но выйти вперед. На 37-й минуте 
уроженец Гельзенкирхена Хамит 
Алтынтоп дальним ударом застал 
врасплох Тимо Хильдебранда. А 
спустя 5 минут второй гол в ворота 
«Шальке» забил Бурак Йылмаз.

Игроки «Шальке» только во вто-
рой половине матча добились равно-
весия в счете. На 63-й минуте отли-
чился Мишель Бастос. Однако счет 
2:2 все равно не устраивал немцев. 
Несмотря на предпринимаемые по-
пытки, футболисты «Шальке» так и 
не смогли обеспечить приемлемый 
для себя результат. А на 5-й добав-
ленной минуте форвард гостей 
Умут Булут  установил окончатель-
ный счет – 2:3.

К
обе Брайанту 34 года. Сем-
надцать из них он играет 
в НБА. Все 17 – в самом об-

суждаемом клубе лиги, в самом 
звездном городе мира. Он пришел 
в НБА со школьной скамьи и рос 
на глазах: даже те, кто ненавидят 
«Лейкерс», следили за каждым ша-
гом его взросления. Ученик Эдди 
Джонса, золотой мальчик Амери-
ки, помощник Шака, злодей, от-
торгнутый обществом, враг Шака, 
суперзабивала, человек, пересту-
пивший себя и завоевавший MVP 
не как индивидуалист, а как часть 
команды, чемпион, примиривший-
ся со всеми (включая Шака) после 
Пекина-2008 и двух титулов, нако-
нец, тот, кто гонится за Джорданом 
и его достижениями. Практически 
каждый его шаг, каждое его слово 
задокументировано. К 34 годам он 
кажется открытой книгой – ведь 
мы знаем о нем практически все и 
понимаем, как он будет себя вести 
в той или иной ситуации.

Вы можете считать Кобе Брайан-
та наследником Джордана, идеаль-
ным баскетболистом, гениальным 
бомбардиром и жестким лидером, 
чьи недостатки являются продол-
жением его достоинств. Вы можете 
считать Кобе Брайанта распиарен-
ным индивидуалистом, чью карье-
ру сделали успешной отсутствие 
травм, Шакил О’Нил и Фил Джек-
сон (и даже Пау Газоль), и недостат-
ки которого (синдром примадон-
ны, гиперагрессивное отношение 
к партнерам, зацикленность на 
статистике) перевешивают любые 
достоинства. Как бы вы его ни вос-
принимали, признайте одно: после 
этих 17 лет вы перестали ждать от 
него сюрпризов и воспринимаете 
его как нечто устоявшееся. Изме-
нившийся Брайант – это словно 
не получающий технические Ра-
шид Уоллес, выходящий на паркет 
пьяным Дерек Фишер, спокойный 
Марк Кьюбан или не попадающий 
в идиотские ситуации в Твиттере 
Джей Ар Смит. Такого просто не 
может быть.

Если бы перед сезоном вам ска-
зали, что после всех обменов «Лей-
керс» уже к середине сезона будут 
плестись на 13-м месте, то любой 
бы посчитал, что дело тут в Брай-
анте. Что он несовместим с коман-
дой, не может взаимодействовать 
с хорошим разыгрывающим, по-
стоянно перетягивает мяч на себя, 
бросает с сопротивлением, не вы-
кладывается в защите – что он по-
прежнему остался эгоманьяком 
и развалил потенциально чемпи-
онскую команду изнутри за счет 
своего отношения, нежелания по-

делиться лидерством с другими и 
драматического нагнетания обста-
новки в стиле раннего Джордана. 
Или просто окончательно постарел 
– потерял первый шаг, перестал 
успевать за нападающими, не смог 
выдерживать ритм. А если бы вас 
поправили и показали статистику 
в 14 пасов за матч, то вы бы, конеч-
но, подумали, что Кобе решил, что 
ему почему-то не хватает передач, 
или потерял сон из-за мема «Пас? 
Иди на подбор!» – а потому просто 
вытворяет нечто, подобное Уилту 
Чемберлену, решившему в одном из 
сезонов стать лучшим ассистентом 
и снять таким образом все упреки в 
том, что он упертый единоличник.

Чем старше становится Брайант, 
тем упорнее поднимается вопрос о 
том, что никто не захотел бы тре-
нировать Кобе после того, как он 
перестанет быть Кобе. Просто по-
тому, что мы почему-то думаем, что 
знаем о нем все – и о возможностях 
его организма, и о его реакции на 
внешние факторы.

Этот сезон доказывает, что лю-
бые предположения относительно 
развития карьеры Кобе остаются 
именно предположениями. Игра 
оказывается умнее, а расклады не-
предсказуемыми. В 34 года Брай-
ант проводит один из лучших сезо-
нов в карьере – с превышающими 
усредненные статистическими 
показателями почти во всех кате-
гориях, с не новыми, но отдельно 
подчеркнутыми функциями рас-
пасовщика, с инстинктом убийцы, 
который не всегда отличал даже 
его лучшие годы, с желанием рабо-
тать и на своей половине. И коман-
да реагирует на него совершенно 
не так, как этого бы можно было 
ожидать: разъедающая все вокруг 

бескомпромиссность, во-первых, 
оказывается не такой уж абсолют-
ной и позволяет Дуайту Ховарду по-
шутить за время матча и с арбитра-
ми, и с тренером другой команды, 
а, во-вторых, становится фактором 
не уничтожающим, но напротив 
заводящим – и самого Брайанта и, 
как потом оказывается, остальных. 
Желание помочь отличиться пар-
тнерам, периодические выключе-
ния из игры, нежелание тянуть на 
себя по ходу матча и кардинальное 
вмешательство с феноменальными 
попаданиями в решающие мгно-
венья – для многих именно Кобе 
остается MVP сезона. Просто по-
тому, что никто другой в лиге не 
определяет выступление своей 
команды столь сильно. Брайант – 
это единственная часть «Лейкерс», 
которая была готова нормально 
функционировать к началу сезона, 
и все остальное сооружение он по-
строил вокруг себя.

И к концу чемпионата «Лейкерс» 
играют не важно: чудом (20:0) вы-
таскивают матч с утонувшими 
«Хорнетс», встают в удручающий 
клинч с горемычными «Рэпторс», 
не пытаются справиться с моло-
дыми и задорными «Денвером» и 
«Оклахомой». Но тут дело не совсем 
в «Лейкерс», а в их лидере, который 
является далеко не просто старею-
щей суперзвездой: Кобе продолжа-
ет бороться с обстоятельствами, 
вечностью, домыслами, наверное, 
даже своими инстинктами и видит 
свою роль несколько иначе, чем мы 
это раньше представляли. Теперь 
для него существенно, чтобы все за-
работало и даже иллюзорный шанс 
на чемпионство сохранился. Брай-
ант в данных обстоятельствах не-
отделим от команды: провал «Лей-

керс» окажется и его провалом (а 
так было далеко не всегда). Только 
вот он сам – в глазах окружающих 
– становится больше, чем команда. 
Не в глазах фанбоев, зомби-детей и 
прочих прекрасных людей, а в гла-
зах тех, кто способен посмотреть 
на него через призму истории и аб-
страгироваться от ноуменальности 
будничной жизни.

Вот что Билл Расселл написал в 
своей автобиографии «Второе ды-
хание»:

«Гораздо сложнее сохранить ти-
тул, чем победить. После того как 
вы победили, некоторые ключевые 
игроки перестают удовлетворяться 
своими эпизодическими ролями, 
так что гораздо сложнее добиться 
от команды того, что нужно для 
победы. И после того как вы сдела-
ли это, вы не сможете больше рас-
считывать на тот задор, который 
заставляет людей карабкаться на 
горы в первый раз; победы теряют 
новизну. Кроме того, есть соблазн 
поверить, что последнее чемпи-
онство каким-то образом даст вам 
следующий титул. Придется выхо-
дить на площадку раз за разом. На-
конец, вы станете старше и в гораз-
до меньшей степени будете терпеть 
боль и напряжение. 

…Когда вы найдете кого-то, кто 
в 30-35 лет сохраняет мотивацию 
для того, чтобы быть выше увеличи-
вающейся боли и напряжения, вы 
встретите чемпиона. Редко можно 
найти спортсмена, который бы не 
набирал лишние 3-5 килограммов 
к концу карьеры, еще реже тех, у 
кого бы не накапливался психоло-
гический жир. Это главный убийца 
стареющих чемпионов, потому что 
он действует на ваши концентра-
цию и психологическую устойчи-
вость, которые помогают склонять 
чашу весов на свою сторону. Он не 
дает вам использовать свой разум, 
чтобы компенсировать ухудшаю-
щуюся физику».

Единственная вещь, которую мы 
знаем о Кобе и которая абсолютно 
точна, заключается в том, что он – 
чемпион и что определяющая всю 
его жизнь жажда победы застав-
ляет его ломать все новые и новые 
преграды – физические и психо-
логические. Дело не в том, что его 
тренировкам способствуют какие-
то неизвестные широкому кругу ве-
щества, а в том, что в современной 
НБА можно сосчитать на пальцах 
одной руки людей, которых отлича-
ют подобное же отношение к игре, 
легкая помешанность на результа-
те и склонность не отделять все то, 
что происходит на площадке, от ре-
альной жизни. Это главное из того, 
что мы узнали о Кобе за эти 17 лет. 
И это именно то, ради чего нужно 
смотреть каждую игру «Лейкерс» 
до конца этого сезона. Все эти мат-
чи не менее ценны, чем его эпохаль-
ные моменты и победы, связанные 
с трофеями. Потому что последняя 
охота великих лежит не в области 
спорта, а, скорее, искусства. И оста-
ется в истории безотносительно 
итогового результата.

sports.ru

Безжалостная 
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Как не стареет 
Кобе Брайант
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СЕРИЯ «МАЙАМИ»

Клуб «Майами Хит» одержал 18-ю 

победу подряд в рамках регулярного 

чемпионата НБА. Об этом сообщает 

официальный сайт ассоциации. В ночь 

на 11 марта по московскому времени 

действующие чемпионы НБА обыгра-

ли «Индиана Пэйсерс» со счетом 105:91 

(29:20, 27:26, 23:19, 26:26). Самым ре-

зультативным игроком встречи стал 

защитник «Майами» Марио Чалмерс, 

набравший 26 очков. Его одноклубник 

Крис Бош записал на свой счет 24 балла. 

В составе «Индианы» 24 очка набрал Дэ-

вид Уэст. Выигрышная серия «Майами» 

из 18 матчей является седьмой по про-

должительности в истории НБА и луч-

шей с 2008 года, когда «Бостон Селтикс» 

победил в 19 поединках кряду. «Майа-

ми» продолжает лидировать в таблице 

Восточной конференции (47 побед при 

14 поражениях). «Хит» стали первой 

командой, которая обеспечила себе 

участие в плей-офф. «Индиана» идет на 

третьем месте на Востоке (39 побед при 

24 проигрышах). (lenta.ru)

МОГУЧИЙ УДАР 
ДИУФА

Сенегальский футболист Мор Диуф, 

выступающий за южноафриканский 

клуб «Суперспорт Юнайтед», забил гол 

ударом со своей половины поля в матче 

с «Мамелоди Сандаунс» в чемпионате 

ЮАР, который состоялся 10 марта. Диуф 

отличился на 88-й минуте встречи и 

принес победу своей команде со сче-

том 1:0. Видеозапись гола выложена на 

YouTube. «Мамелоди Сандаунс» атако-

вал, однако потерял мяч возле штраф-

ной площади «Суперспорта». Диуф по-

бежал с мячом к центральному кругу, 

но, не добежав до него, решил пробить 

по воротам соперника. Голкипер «Ма-

мелоди Сандаунс» не успел вернуться 

назад, и мяч за его спиной влетел в сет-

ку ворот. «Суперспорт Юнайтед» в 21 

матче чемпионата ЮАР сезона-2012/13 

набрал 28 очков. Эта команда занима-

ет седьмое место в первенстве страны. 

«Мамелоди Сандаунс», в активе кото-

рого 23 очка, находится на 11-м месте. 

24-летний Диуф выступает за «Супер-

спорт Юнайтед» с 2012 года. До этого он 

играл в южноафриканском «Марицбур-

ге Юнайтед». (lenta.ru)

«КРАСНО-БЕЛЫЕ» 
ЧЕМПИОНЫ

Греческий футбольный клуб «Олим-

пиакос» гарантировал себе победу в на-

циональном чемпионате. Об этом сооб-

щает сайт Goal.com. Вечером 10 марта 

«Олимпиакос» в рамках 25-го тура пер-

венства Греции обыграл АЕК со счетом 

3:0. Дублем отметился Авраам Папа-

допулос (на 14-й и 56-й минутах), еще 

один гол забил Джамель Абдун (на 62-й 

минуте). Победа позволила «Олимпиа-

косу» сохранить 16-очковый отрыв от 

ближайшего преследователя – «Астера-

са». За пять оставшихся туров никто не 

сможет догнать «Олимпиакос», что га-

рантировало команде чемпионский ти-

тул. Клуб из Пирея в 40-й раз выиграл 

национальное первенство, установив 

очередной рекорд по этому показателю. 

При этом «Олимпиакос» стал чемпио-

ном в третий раз подряд, а за последние 

девять лет клуб восемь раз завоевывал 

«золото» (в 2009 году чемпионом стал 

«Панатинаикос»). (lenta.ru)

СКА В 
ПОЛУФИНАЛЕ

Первый полуфиналист хоккейного 

Кубка Гагарина определился во втор-

ник. Им стал питерский СКА, который 

обыграл череповецкую «Северсталь» со 

счетом 4:2, сообщается на сайте КХЛ. У 

победителей шайбы забили Дмитрий 

Калинин, Юрий Александров, Алек-

сандр Кучерявенко и Евгений Артюхин, 

у проигравших шайбы забросили Де-

нис Казионов и Михаил Анисин. Таким 

образом, СКА всухую выиграл серию, 

добившись четырех побед. В другом 

матче вторника московское «Динамо» 

обыграло ЦСКА в овертайме со счетом 

2:1. Счет в этой серии стал 3:1 в пользу 

«Динамо». (lenta.ru)

УДАЧА МАЛКИНА

Российский форвард клуба НХЛ 

«Питтсбург Пингвинс» Евгений Мал-

кин избежал сотрясения мозга после 

столкновения с хоккеистом «Торонто 

Мейпл Лифс» Джеймсом ван Римсди-

ком. Главный тренер «Питтсбурга» Дэн 

Байлсма заявил, что Малкин получил 

травму верхней части тела и пропустит 

одну-две недели, сообщает официаль-

ный сайт НХЛ. Ранее Малкин пропу-

стил несколько игр из-за сотрясения 

мозга. Матч «Торонто» – «Питтсбург» 

состоялся 9 марта и закончился побе-

дой «Пингвинс» по буллитам (5:4). В 

третьем периоде Римсдик применил 

силовой прием против Малкина, и тот 

не смог продолжить игру. В ночь на 11 

марта Малкин пропустил матч с «Нью-

Йорк Айлендерс», а после этой игры 

Байлсма назвал срок, на который рос-

сиянин выбыл из строя. Какую именно 

травму получил Малкин, официально 

не уточняется. По данным Associated 

Press, речь идет о травме плеча. 23 

февраля в игре с «Флоридой Пантерс» 

Малкин получил сотрясения мозга. По-

сле этого форвард пропустил несколько 

встреч. Всего в регулярном чемпионате 

НХЛ сезона-2012/13 Малкин провел 21 

матч и набрал 24 очка (пять голов и 19 

передач). (lenta.ru)

НОВАЯ ДАТА БОЯ

Всемирная боксерская ассоциация 

(WBA) сдвинула на месяц крайний 

срок, до которого должен состояться 

бой между украинцем Владимиром 

Кличко и россиянином Александром 

Поветкиным. Боксеры должны выйти 

на ринг не позднее 31 августа. Об этом 

сайту Sportbox.ru сообщил менеджер 

промоутерской компании россиянина 

Крис Майер. По словам Майера, WBA в 

очередной раз защитила права Повет-

кина, гарантировав ему проведение боя 

с Кличко. Менеджер отметил, что пред-

ставители украинского боксера знают 

о решении федерации, но пока никак 

его не комментируют. Изначально бой 

между Кличко и Поветкиным должен 

был состояться до 26 февраля. Однако 

украинец сумел добиться переноса по-

единка, для того чтобы провести добро-

вольную защиту чемпионского титула. 

В конце января WBA постановила, что 

Кличко и Поветкин должны встретить-

ся на ринге не позднее 31 июля. В нача-

ле марта стало известно, что 36-летний 

украинец 4 мая проведет бой с итальян-

цем Франческо Пианетой. В последний 

раз Кличко выходил на ринг в ноябре 

2012 года. Победив поляка Мариуша 

Ваха, боксер защитил титулы чемпиона 

мира по версиям IBF (Международная 

федерация бокса) и WBO (Всемирная 

боксерская организация), а также зва-

ние «суперчемпиона» WBA. Будет ли 

Поветкин проводить бой до встречи с 

Кличко, неизвестно. В последний раз 

россиянин боксировал в ноябре 2012 

года. Поветкин победил американца 

Хасима Рахмана и защитил звание 

«обычного» чемпиона мира по версии 

WBA. (lenta.ru)

УКУС НА ПОЛЕ

Футболиста Лориса Бенито, высту-

пающего за швейцарский «Цюрих», 

во время матча чемпионата страны с 

клубом «Тун» укусила куница, выбе-

жавшая на поле. Бенито поймал жи-

вотное, но оно укусило его за палец. 

Из-за куницы матч на некоторое время 

был прерван. Убрать животное с поля в 

итоге помог вратарь «Цюриха» Давид да 

Коста. Видеозапись инцидента выложе-

на на YouTube. Когда куница появилась 

на поле впервые, игроки попытались 

поймать ее, но сделать это никому не 

удалось, и животное убежало на три-

буны. Вскоре, однако, куница вновь вы-

бежала на поле. На этот раз ее поймал 

Бенито, которого животное и укусило. 

В конце концов куницу поймал да Коста 

(укусить его хищник не мог из-за вра-

тарских перчаток), который передал 

животное работникам стадиона. Игра, 

состоявшаяся 10 марта, закончилась 

победой «Цюриха» со счетом 4:0. В 23 

матчах чемпионата Швейцарии сезона-

2012/13 этот клуб набрал 30 очков и те-

перь занимает пятое место в турнирной 

таблице. «Тун», в активе которого 23 

очка в 22 играх, находится на восьмом 

месте. (lenta.ru)

Р
уководство «Манчестер Юнай-
тед» может быть довольно: 
приобретение голландского 

нападающего Робина ван Перси из 
«Арсенала» летом прошлого года 
за немалые деньги (24 млн фун-
тов) может окупиться уже к кон-
цу нынешнего сезона. Голландец 
находится в великолепной форме 
и своими голами ведет «красных 
дьяволов» к очередному чемпион-
скому титулу, а его игра породила 
всплеск активности на рынке про-
даж официальных маек игроков, 
что существенно пополнило казну 
манкунианцев. Каждая четвертая 
проданная в Англии майка клубов 
премьер-лиги – это майка с но-
мером 20 и фамилией ван Перси. 
Такого перевеса на рынке продаж 
формы футболистов премьер-лига 
не помнит со времен Криштиану 
Роналду: например, в прошлом 
сезоне победителем по продажам 
стал нынешний партнер ван Перси 
Уэйн Руни, набрав скромные 8,4%. 
Сам ван Перси, игравший за «Арсе-
нал», стал тогда вторым – 7,9% всех 
проданных маек.

Продаваемый Торрес
Одним из главных факторов фор-
мирования интереса болельщиков 
к майкам игроков является работа 
клубов на трансферном рынке. В 
десятке нового рейтинга по про-
дажам маек сразу три новичка 
премьер-лиги – Синдзи Кагава, 
Эден Азар и Лукаш Подольски. 
Еще одна позиция за тем же ван 
Перси, который, совершив пере-
ход из «Арсенала» в «Манчестер 
Юнайтед», породил у болельщи-
ков своего нового клуба настоя-
щее помешательство. Нельзя при 
этом сказать, что старые герои 
«Олд Траффорд» забыты: тот же 
Руни, лидирующий по общему 
числу продаж маек футболистов 
премьер-лиги за последние 20 лет, 
получил свои законные 6%, а в де-
сятку попал и легендарный для ко-
манды Пол Скоулз, который решил 
возобновить карьеру.

Еще одним безусловным факто-
ром является позиция футболиста 
на поле. Как ни крути, но майки 
нападающих и полузащитников 
всегда будут продаваться лучше 
футболок защитников и врата-
рей. В десятке нового рейтинга 6 
нападающих и 4 полузащитника, 
однако до конца сезона, по мне-
нию аналитиков, в топ-10 может 
ворваться защитник «Ливерпуля» 
Джейми Каррагер. На спросе к 
форме легендарного для красных 
футболиста уже сказывается его 
решение завершить карьеру – мно-
гие захотят получить в домашнюю 
коллекцию реплику последней 
игровой майки Карры.

Можно задаться резонным во-
просом – а сказывается ли резуль-
тативность игроков на продажах 
их маек? Как показывает практика, 
не особо: Фернандо Торрес, резуль-
тативность которого в «Челси» ван 
Перси покрыл за половину сезона 
в составе «МЮ», преспокойно за-
нимает восьмую строчку продаж – 
2,5%. А по продажам реплик маек 
в Северной Америке Торрес и вовсе 
третий. Возможно, в США до сих 
показывают его матчи за «Ливер-
пуль».

Кагава-бум
Еще одним немаловажным фак-
тором, влияющим на рейтинг 
продаж маек, является регион, 
который представляет футболист 
– прежде всего это касается Азии. 
Пусть рейтинг составляется лишь 
на продажах футболок в самой Ве-
ликобритании, но каждый япон-
ский турист, прилетающий в Ман-
честер, имеет в своей обязательной 
программе паломничество в офи-
циальный магазин «красных дья-
волов» за майкой Синдзи Кагавы. 
Благодаря этому японец, который 
всю первую половину сезона пытал-
ся найти себя и лишь вот-вот начал 
набирать свою дортмундскую фор-
му, стал четвертым и почти догнал 
по продажам Уэйна Руни – 5,8%. 
Этот трансфер, как и покупка ван 
Перси, может быть отработан уже 
на одних продажах маек – менед-
жмент «МЮ» может быть спокоен. 

Примерно так же потирать руки бу-
дет руководство «Ливерпуля», если 
летом решится на приобретение у 
«Гамбурга» корейского форварда 
Сон Хюнь-Мина: база болельщиков 
красных в Азии огромна, а ни одно-
го футболиста из этого маркетин-
гового рая в ростере английского 
клуба пока нет.

В последние несколько лет на 
общее количество продаж офици-
альных маек стал влиять еще один 
перспективный рынок – Северная 
Америка. Клубы премьер-лиги по-
тихоньку примеряются к игрокам 
из МЛС, а сигналом для них дол-
жен стать переход Клинта Дэмпси 
из «Фулхэма» в «Тоттенхэм»: фут-
болист сборной США ворвался на 
шестое место по продажам реплик 
маек в Северной Америке, что по-
зволило ему вплотную подойти 
к первой десятке общих продаж 
форм игроков премьер-лиги.

«За премьер-лигой в США следят 
так же фанатично, как и в самой 
Англии. Фанаты из Штатов готовы 
просыпаться в 4 утра ради того, 
чтобы посмотреть матчи своей лю-
бимой команды», – подтверждает 
возрастающий интерес к АПЛ Ро-
берт Тейн, маркетинговый дирек-
тор компании Sporting iD, которая 
занимается нанесением номеров и 
фамилий игроков на футболки.

А что же Россия, скажете вы? Да, 
премьер-лига по-прежнему самый 
популярный европейский чемпио-
нат в нашей стране. Однако не забы-

вайте, что в рейтинг входят только 
продажи реплик маек из офици-
альных магазинов клубов. В Рос-
сии же пока предпочитают приоб-
ретать китайские подделки форм. В 
среднем за последние пять сезонов 
«Манчестер Юнайтед» продавал по 
1,4 млн официальных маек, что по-
зволяет клубу наравне с «Реалом» 
лидировать в мире. Думается, что 
если бы на пространстве бывшего 
СССР не предпочитали китайского 
ван Перси официальному, продажи 
форм «красных дьяволов» перева-
лили бы за полтора миллиона. На-
верняка близок к десятке был бы 
и Павел Погребняк из «Рединга», 
который силами фанатов «роялс» 
стал на старте сезона самым попу-
лярным игроком команды по коли-
честву продаваемых маек.

Топ-10 самых продаваемых 
маек игроков АПЛ,
 февраль-2013:

1.  Робин ван Перси, «Манчестер 
Юнайтед» (№20) – 25,4%

2.  Стивен Джеррард, «Ливерпуль» 
(8) – 8,2%

3.  Уэйн Руни, «Манчестер 
Юнайтед» (10) – 6%

4.  Синдзи Кагава, «Манчестер 
Юнайтед» (26) – 5,8%

5.  Луис Суарес, «Ливерпуль» (7) – 
3,6%

6.  Эден Азар, «Челси» (17) – 3,1%
7.  Пол Скоулз, «Манчестер 

Юнайтед» (22) – 2,7%
8.  Фернандо Торрес, «Челси» (9) – 

2,5%
9.  Серхио Агуэро, «Манчестер 

Сити» (16) – 2,2%
10. Лукаш Подольски, «Арсенал» 

(9) – 2,1%.

Топ-10 самых продаваемых 
маек игроков АПЛ 
в Северной Америке, 
декабрь-2012:

1.  Робин ван Перси («Манчестер 
Юнайтед»)

2.  Уэйн Руни («Манчестер 
Юнайтед»)

3.  Фернандо Торрес («Челси»)
4.  Эден Азар («Челси»)
5.  Фрэнк Лэмпард («Челси»)
6.  Клинт Дэмпси («Тоттенхэм»)
7.  Стивен Джеррард 

(«Ливерпуль»)
8.  Хавьер Эрнандес («Манчестер 

Юнайтед»)
9.  Синдзи Кагава («Манчестер 

Юнайтед»)
10. Джек Уилшир («Арсенал»).

championat.ru

Вячеслав Селезнев

В 
четверг вечером в Лиге Евро-
пы УЕФА состоятся ответные 
встречи 1/8 финала. Все во-

семь без исключения поединков 
обещают быть упорными и как ми-
нимум интересными. Некоторые 
команды после первых матчей ока-
зались в весьма затруднительном 
положении. Что примечательно, 
в двух из восьми поединков заби-
тых голов вовсе не было. А в других 
шести матчах победы доставались 
командам с «сухим» счетом. В двух 
встречах выигрывали гости, а в че-
тырех соответственно побеждали 
хозяева. 

«Рубин» – «Леванте» 
(первый матч 0:0)

Казанский «Рубин» в предыдущем 
раунде преодолел уже испанский 
«барьер», причем вполне серьез-
ный в лице мадридского «Атлети-
ко» – обладателя трофея 2011/12.  
Показанный результат в гостевом 
мачте с «Леванте» также сохраняет 
весьма неплохие шансы для «Руби-
на». А победа над «Зенитом» в воз-
обновившемся первенстве России 
только показывает серьезные на-
мерения футболистов из столицы 

Татарстана. Встреча состоится в 
Москве в «Лужниках». 

«Зенит» – «Базель» 
(первый матч 0:2)

Питерский «Зенит» серьезно 
осложнил себе положение перед 
ответным матчем со швейцар-
ским «Базелем». Вполне возможно, 
питерцы даже со «скрипом», как 
это случилось в противостоянии 
с «Ливерпулем», не смогут пройти 
дальше. Хотя, имея в составе Халка 
и Кержакова, попытаться отыграть 
такую разницу как минимум нуж-
но.

«Интер» – «Тоттенхэм» 
(первый матч 0:3)

Футболистам миланского «Интера» 
крайне трудно будет выйти из этой 
пары победителями. Отыграть пре-
имущество у сегодняшнего «Тот-
тенхэма», который неплохо идет и 
в премьер-лиге, практически нере-
ально. Однако чудеса иногда случа-
ются. Станет ли для «Интера» этот 
матч счастливым, будет ясно в ночь 
на пятницу. Кстати, стоит напом-
нить, что эти соперники 20 октября 
2010 года в рамках группового тур-
нира Лиги чемпионов выдали на 

«Сан-Сиро» настоящий спектакль. 
Тогда итальянцы по ходу встречи 
вели со счетом 4:0. Однако хет-трик 
Гаррета Бейла не позволил свер-
шиться разгрому. 

«Фенербахче» – «Виктория» 
(первый матч 1:0)

Чешский клуб, на предыдущей 
стадии лихо расправившийся с 
итальянским «Наполи», ждет се-
рьезное испытание в Стамбуле. В 
первом матче футболисты «Викто-
рии» уступили турецкому клубу со 
счетом 0:1. Поражение не катастро-
фическое, но забить дважды и не 
пропустить на всегда враждебном 
по отношению к гостям «Шюкру 
Сарачоглу» будет крайне трудно. 

«Лацио» – «Штутгарт» 
(первый матч 2:0)

Итальянский клуб обеспечил себе 
хороший результат неделю назад 
в Германии. Естественно, перед 
ответной встречей настроение 
футболистов римского клуба бу-
дет куда лучше, чем у их немецких 
коллег. Однако хозяевам «Стадио 
Олимпико», памятуя о знаменитом 
немецком характере, непременно 
надлежит держать ухо востро. 

«Бордо» – «Бенфика» 
(первый матч 0:1)

Португальский клуб, минимально 
выигравший первую встречу, мож-
но отнести к фавориту противосто-
яния. Хотя не стоит ожидать того, 
что ответный поединок станет 
для лиссабонской команды про-
ходным. Однако то, что «Бенфика» 
не пропустила дома, является для 
нее неплохой предпосылкой для 
успешного исхода в борьбе за вы-
ход в четвертьфинал.

«Челси» – «Стяуа» 
(первый матч 0:1)
 
Лондонский «Челси» по праву име-
нуется одним из фаворитов нынеш-
ней Лиги Европы. Однако неделю 
назад «аристократы» оконфузились 
в Бухаресте. И теперь, подтверждая 
свой фаворитский статус, им необ-
ходимо в ответной встрече нивели-
ровать преимущество румынской 
команды, добытое неделю назад.

«Ньюкасл» – «Анжи» 
(первый матч 0:0)

В преддверии ответного поедин-
ка оба клуба сохраняют неплохие 
шансы на продолжение борьбы за 
трофей. В первом поединке сопер-
ники сохранили свои ворота на 
«замке». И по большому счету, бу-
дут вести борьбу заново, но только 
с учетом того, что «Анжи» вполне 
устроит и результативная ничья. А 
вот «Ньюкаслу» нужно побеждать.

Взлетевший голландец
Робин ван Перси стал лидером «Манчестер Юнайтед» и взорвал рынок 
продаж официальных маек игроков

Интриге быть
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«СЕРЕБРО» 
ПОЛТОРАНИНА

В воскресенье казахстанский лыж-

ник Алексей Полторанин завоевал се-

ребряную медаль на этапе Кубка мира 

по лыжным гонкам в Лахти (Финлян-

дия). Уроженец Риддера в гонке на 15 

км уступил лишь норвежцу Петеру 

Нортугу, который прошел дистанцию 

за 34 мин. 35,6 сек. Казахстанец задер-

жался на 31,7 сек. после победителя. А 

третий результат на 13-м этапе Кубка 

мира показал еще один лыжник из Нор-

вегии Мартин Йонсруд Сандбю (+35,1 

сек.). Еще один казахстанец Николай 

Чеботько замкнул первую двадцатку, 

уступив Нортугу порядка 1,5 мин. Дру-

гой наш спортсмен Евгений Величко 

стал 34-м. А Марк Старостин занял 60-е 

место. Сейчас Полторанин в общем за-

чете Кубка мира имеет 871 очко и рас-

полагается на 4-й строчке. На третьем 

месте идет Нортуг, имеющий в активе 

1050 очков. Лидирует же в общем за-

чете швейцарец Дарио Колонья (1173 

очка), а вторую позицию удерживает 

россиянин Александр Легков (1066 

очков). Ближайший преследователь 

Полторанина, россиянин Максим Вы-

легжанин заработал 779 очков. Дру-

гой наш лыжник, Николай Чеботько 

с 236-ю очками располагается на 28-й 

строчке. (kapital.kz)

БЕРАНЕК 
ОПРЕДЕЛИЛ 
СОСТАВ

Главный тренер национальной сбор-

ной Казахстана Мирослав Беранек вы-

звал следующих футболистов на матчи 

отборочного турнира чемпионата мира-

2014 Казахстан – Германия (22 марта) 

и Германия – Казахстан (26 марта). Со-
став сборной Казахстана: Вратари: 
Антон Цирин («Жетысу» Талдыкорган), 

Андрей Сидельников («Актобе»), Алек-

сандр Мокин («Шахтер» Караганда); 

Защитники: Кайрат Нурдаулетов 

(«Астана»), Константин Энгел («Энер-

ги» Коттбус, Германия), Марк Гурман 

(«Кайрат» Алматы), Мухтар Мухтаров 

(«Ордабасы» Шымкент), Александр 

Киров («Астана»), Виктор Дмитренко 

(«Астана»), Юрий Логвиненко («Акто-

бе»); Полузащитники: Улан Конысбаев 

(«Астана»), Максат Байжанов («Шахтер» 

Караганда), Валерий Коробкин («Аста-

на»), Хайнрих Шмидтгаль («Гройтер 

Фюрт» Фюрт, Германия), Дмитрий 

Шомко («Иртыш» Павлодар), Павел Ша-

балин («Иртыш» Павлодар), Анатолий 

Богданов («Тобол» Костанай), Бауржан 

Джолчиев («Тобол» Костанай), Жамбыл 

Кукеев («Шахтер» Караганда), Марат 

Хайруллин («Актобе»), Казбек Гетери-

ев («Кайрат» Алматы); Нападающие: 
Дауренбек Тажимбетов («Шахтер» Ка-

раганда), Сергей Остапенко («Астана»), 

Танат Нусербаев («Астана»). Резервный 
список: Азат Нургалиев («Ордабасы» 

Шымкент), Сергей Гридин («Актобе»), 

Сергей Хижниченко («Шахтер» Кара-

ганда), Марат Шахметов («Астана»), Ал-

мат Бекбаев («Тобол» Костанай), Елдос 

Ахметов («Тараз»), Александр Кисли-

цын («Кайрат» Алматы). Наша команда 

проведет учебно-тренировочный сбор 

с 17 по 24 марта в Астане. 25 марта ко-

манда вылетит в Германию. В случае 

травм кого-то из игроков в состав ко-

манды будут приглашены футболисты 

из резервного списка. Напомним, что 

матч Казахстан – Германия пройдет 

22 марта в 00.00, в ночь с 22 на 23 марта 

в Астане на стадионе «Астана-Арена».  

(ffk.kz)

САРИЕВ 
В «КАЙРАТЕ»

Футбольный клуб «Кайрат» за-

ключил трехлетний контракт с экс-

форвардом бразильского «Ботафого». 

Ближайшие три года Рауан Сариев 

будет выступать в футболке «Кайрата», 

именно на такой срок рассчитано со-

глашение с нападающим. Восходящая 

звезда казахстанского футбола, как его 

окрестили отечественные СМИ, будет 

выступать под номером 29. Напомним, 

воспитанник футбольной академии 

«Оле Бразил» присоединился к нашему 

клубу во время предсезонной подготов-

ки команды в Турции. Четыре года на-

зад юный футболист из Алматинской 

области Рауан Сариев вместе с первой 

группой молодых перспективных ка-

захстанских ребят отправился в Брази-

лию, где он повышал свое футбольное 

мастерство в известной академии «Оле 

Бразил». Одаренный в футболе парень 

не остался не замеченным местными 

селекционерами, и уже через два года 

Рауан стал игроком именитого бра-

зильского клуба  «Атлетико Минейро», 

за который в свое время играли такие 

звезды, как Силва, Таффарел, Роналди-

ньо. В минувшем сезоне талантливый 

казахстанец выступал за клуб «Ботафо-

го», который является одним из грандов 

бразильской серии А. (fckairat.kz)

ГОЛОВКИН В 
СПИСКЕ ГАТТИ

Американский телеканал HBO 

в рамках передачи Fight Game с Джи-

мом Лэмпли представил рейтинг под 

названием «Список Гатти». Названный 

в честь знаменитого боксера Артуро 

Гатти, этот список содержит пятерку 

самых зрелищных боксеров на данный 

момент по версии HBO. По итогам по-

следних нескольких месяцев в список 

вошел казахстанец Геннадий Головкин. 

(boxing.ru)

СОБЕРУТСЯ 
В АСТАНЕ

UCI сообщает, что местом проведе-

ния чемпионата Азии по велоспорту 

(трек и шоссе) в 2014 году станет сто-

лица Казахстана Астана! Соревнования 

пройдут в период 20-31 мая. Напом-

ним, что в эти дни проходит первен-

ство Азии-2013 в Индии, после окон-

чания трековой программы на старт 

готовятся выйти велосипедисты-

шоссейники. (astanafans.com)

4 МЕДАЛИ В ГАЛЛЕ

Две золотые и две бронзовые меда-

ли завоевали казахстанские боксеры 

на международном турнире «Chemistry 

Cup» в г. Галле (Германия). Нашу страну 

на этих престижных соревнованиях, 

которые завершились 9 марта, пред-

ставляли 5 боксеров первого состава 

национальной сборной. Победителями 

турнира, считающегося неофициаль-

ным чемпионатом мира, стали Бир-

жан Жакипов (49 кг) и Мерей Акшалов 

(64 кг). Бронзовые награды завоевали 

Рустам Сваев (75 кг) и Антон Пинчук 

(91 кг). Неудача на турнире, в кото-

ром принимали участие 87 боксеров 

из 17 стран, постигла Бекмана Сойлы-

баева (60 кг). (kfb.kz)

КАЗАХСТАНКИ 
ЛИШЬ СЕДЬМЫЕ

В Астане завершился командный 

чемпионат мира по шахматам среди 

женщин. По итогам игр сборная Ка-

захстана заняла 7-е место. В послед-

нем туре отечественные шахматистки 

проиграли команде Грузии. Исход 

матча решила встреча между Мадиной 

Давлетбаевой и Лелой Джавахишвили. 

В напряженном поединке удача была 

на стороне представительницы Гру-

зии. Победителем чемпионата впервые 

стала команда Украины, которая в за-

ключительном матче сыграла вничью 

с россиянками. Последние с активом 

в 13 очков заняли 3-е место. На два бал-

ла их опередили шахматистки Подне-

бесной. (24.kz)

НИБАЛИ ВЫИГРАЛ 
ГОНКУ

Немец Тони Мартин из команды 

Omega Pharma-QuickStep выиграл за-

ключительный седьмой этап веломно-

годневки Тиррено – Адриатико. Вторым 

к финишу разделки пришел итальянец 

Адриано Малори (Lampre-Merida), тре-

тьим – костариканец Андрей Амадор из 

Movistar Team. Победителем Тиррено 

– Адриатико в общем зачете стал ита-

льянский гонщик Винченцо Нибали из 

команды «Астана». Вторым стал брита-

нец Кристофер Фрум из Sky Procycling, 

третьим – испанец Альберто Контадор 

(Saxo-Tinkoff). Капитан российской 

команды «Катюша» Хоаким Родригес 

занял в генеральной классификации 

пятое место. (eurosport.ru)

Вячеслав Селезнев

Ф
утбольный сезон в ряде ве-
дущих европейских чемпио-
натов неумолимо близится к 

своему завершению. И чем ближе 
финиш, тем борьба острее, причем 
не только на вершинах турнирных 
таблиц, но и в зонах вылета. А с 
учетом того, что некоторые клубы 
ведут борьбу сразу на нескольких 
фронтах, концовка сезона обещает 
быть как всегда горячей. 

В отсутствие лидеров 
На минувших выходных в англий-
ской премьер-лиге состоялся 29-й 
тур. В отсутствие нескольких ко-
манд этот тур получился непол-
ным. Из десяти запланированных 
встреч состоялось лишь шесть. 
Лидеры первенства – «МЮ» и «Ман 
Сити» были заняты в кубке Англии. 
Там же играли и «Эвертон» с «Уиган 
Атлетик». В этой связи централь-
ным матчем тура стал поединок 
«Ливерпуль» – «Тоттенхэм». Эта 
встреча получилась интересной и 
крайне упорной. Соперники на дво-
их забили 5 мячей. В итоге победу 
отпраздновал «Ливерпуль» – 3:2. 

Идущий на последнем месте «Ку-
инз Парк Рейнджерс» обыграл дома 
«Сандерленд» со счетом 3:1. А «Нор-
вич» сыграл дома вничью с «Саут-
гемптоном» – 0:0. С синхронным 
счетом 2:1 одержали домашние по-
беды «Вест Бромвич» и «Ньюкасл». 
Первые одолели «Суонси», а вторые 
«Сток Сити». 

Единственным клубом, прои-
гравшим домашний матч, оказал-
ся «Рединг». Команда из графства 
Беркшир была обыграна «Астон 
Виллой» со счетом 2:1. Сейчас «Ре-
динг» занимает предпоследнюю 
– девятнадцатую строчку в турнир-
ной таблице. 

В первенстве по-прежнему ли-
дирует «Манчестер Юнайтед», име-
ющий в активе 71 очко, а вторыми 
идут футболисты «Ман Сити», у 
которых 59 баллов. При этом оба 
клуба имеют матч в запасе. «Тот-
тенхэм» по-прежнему третий (54 
очка). Однако его может обойти 
«Челси», набравший 52 очка и име-
ющий одну игру в запасе.  

Главным же событием выходных 
в Англии стала кубковая встреча 
«МЮ» и «Челси». Оба клуба играли 
в четвертьфинале турнира. И выда-

ли на газоне «Олд Траффорд» насто-
ящий спектакль. В первом тайме в 
течение очень короткого времени 
«манкунианцы» обеспечили себе 
вполне комфортное преимущество 
(2:0). На 5-й минуте отличился мек-
сиканец Хавьер Эрнандес. А на 11-й 
минуте счет удвоил Уэйн Руни. 

Футболисты «Челси» лишь во 
втором тайме сумели преломить 
ход неудачно складывающегося по-
единка и сравнять счет. На 59-й ми-
нуте гол забил Эден Азар. А оконча-
тельный результат был установлен 
на 68-й минуте после удачных дей-
ствий Рамиреса. Теперь ничейный 
результат матча подразумевает под 
собой переигровку.

Также повторный поединок по-
требуется провести «Миллуолу» 
и «Блэкберну», которые сыграли 
вничью. 

Без особых проблем оформили 
проход в полуфинал «Ман Сити» и 
«Уиган Атлетик». Первые разгроми-
ли на своем поле «Барнсли» (5:0). А 
«Уиган» весьма сенсационно нанес 
на выезде поражение «Эвертону» со 
счетом 3:0.

Мадридская рокировка
Мадридский «Реал» по итогам 27-
го тура испанского первенства обо-
шел земляков из «Атлетико», рас-
положившись на второй строчке 
турнирной таблицы. Подопечные 
Жозе Моуринью добились весьма 
трудной победы в Виго над местной 
«Сельтой» (2:1). Три очка «Реалу» 
принес дубль Криштиано Роналду, 
который отличился на 61-й и 72-й 
минутах (второй гол с пенальти). 
Между этими взятиями ворот со-
стоялся гол форварда «Сельты» Яго 
(63-я минута). Стоит отметить, что 
в числе тренеров «Сельты» на ска-
мейке запасных был замечен быв-
ший главный тренер алматинского 
«Кайрата» Хосе Перес Серер.

Сейчас у мадридского «Реала» 
58 очков. А на очко меньше у «Атле-
тико», который дома уступил клубу 
«Реал Сосъедад» 0:1. А лидирует в 
первенстве «Барселона». Каталон-
цы в отчетном туре дома нанесли 
поражение одному из аутсайдеров 
первенства «Депортиво» – 2:0. По 
голу в этой встрече на свой счет 
записали Алексис Санчес и вышед-
ший на замену Лео Месси. 

В ближайшем туре «Барселона» 
дома встретится с «Райо Вальека-

но», а «Реал» примет «Мальорку». 
Тогда как «Атлетико» на выезде сы-
грает с «Осасуной». 

«Старую Сеньору» 
пока не тревожат
В итальянском первенстве лидером 
по-прежнему является «Ювентус» 
(62 очка). «Старая Сеньора» в 28-м 
туре минимально (1:0) дома обы-
грала «Катанию». В свою очередь 
«Наполи», занимающий вторую 
строчку в турнирной таблице, в 
отчетном туре на выезде уступил 
«Кьево» – 0:2. Однако неаполитан-
цы с 53-мя очками сохранили свои 
позиции. К ним вплотную прибли-
зился «Милан», одолевший в гостях 
«Дженоа» (2:0). Сейчас у «россоне-
ри» 51 очко.

С шестого места на четвертое 
перешагнула «Фиорентина». «Фи-
алковые» на выезде выиграли у 
«Лацио» – 2:0. И теперь у них 48 
очков. Сам «Лацио» оказался на 
шестой строчке (47 очков). Столько 
же баллов у «Интера». Миланский 
клуб дома уступил «Болонье» со 
счетом 0:1.   

Все на своих местах
 Мюнхенская «Бавария» с большим 
отрывом возглавляет бундеслигу 
(66 очков). Однако очередная по-
беда далась немецкому гранду с 
трудом. Клуб Юппа Хайнкеса в суб-
боту на «Альянс-Арене» встретил 
отчаянное сопротивление «Форту-
ны» из Дюссельдорфа. Гости уже на 
16-й минуте усилиями Матиса Бол-
ли вышли вперед. Но перед самым 
перерывом Томас Мюллер сравнял 
счет. На 71-й минуте Андреас Лам-
берц вывел гостей вперед. Однако 
точные удары Франка Рибери на 
74-й минуте и Джерома Боатенга на 
86-й принесли победу «Баварии». 

Центральным же событием 
тура стало рурское дерби между 
гельзенкирхенским «Шальке» и 
дортмундской «Боруссией». «Си-
ние», принимавшие гостей на 
своем поле, уже в первом тайме 
вели со счетом 2:0. На 12-й мину-
те отличился Юлиан Дракслер, а 
на 35-й минуте гол на свой счет за-
писал голландец Клаас-Ян Хунте-
лаар. Гости смогли размочить счет 
во втором тайме. Взятие ворот на 
счету Роберта Левандовски (59-я 
минута). Больше забитых мячей 
в этой встрече зафиксировано не 

было. «Боруссия», имея в активе 
46 очков, сохранила за собой вто-
рую строчку в турнирной таблице. 
Это стало возможным благодаря 
гостевому поражению «Байера» 
от «Майнца» (0:1). «Аспириновые» 
с 45-ю очками сейчас идут на тре-
тьем месте.

Резвое продолжение
Спустя практически три месяца 
возобновилось первенство России. 
20-й тур российского чемпионата 
преподнес как минимум одну сен-
сацию. Махачкалинский «Анжи», 
идущий вторым (41 очко), уступил 
на выезде «Мордовии» со счетом 
0:2. 

Уступил свой матч и «Зенит» 
(3-е место, 38 очков). Питерцы в от-
четном туре проиграли «Рубину» 
(0:1), который принимал своих го-
стей в Грозном. Подопечные Курба-
на Бердыева, несмотря на победу, 
занимают шестое место (34 очка).

Зато свои лидерские позиции 
упрочил ЦСКА, одолевший на вы-
езде «Крылья Советов» со счетом 
2:0. Теперь у «армейцев» 46 очков. 
Московский «Спартак» в «Лужни-
ках» был сильнее грозненского «Те-
река» – 3:1. Все три гола москвичей 
на свой счет записал форвард сбор-
ной Армении Юра Мовсисян. Стоит 
отметить, что новобранец «красно-
белых» проводил первый офици-
альный матч в составе нового клу-
ба. «Спартак» идет на 4-м месте и 
имеет 35 очков. Столько же баллов 
по итогам этого тура и у «Кубани», 
состав которой недавно пополнил 
полузащитник сборной Казахстана 
Бауыржан Исламхан. Краснодарцы 
идут на пятой строчке.

Футбольный клуб «Динамо» в 
московском дерби встречался с 
«Локомотивом». И одержал мини-
мальную победу со счетом 1:0. По 
итогам прошедшего тура «Динамо» 
имеет 33 очка и занимает 7-е место. 
А «Локомотив» располагается на 
десятой строчке (31 очко). 

В ближайшем туре, который 
состоится на выходных, будет сы-
гран ряд интересных поединков. 
В субботу «Локомотив» на выезде 
встретится со «Спартаком». В этот 
же день «Кубань» дома сыграет с 
«Динамо». А в воскресенье весьма 
примечательными можно считать 
встречи ЦСКА – «Краснодар» и «Те-
рек» – «Рубин».

Неспокойный уик-энд

Данияр Балахметов
Фото (fckairat.kz)

С
тарт очередного футбольного 
сезона в Казахстане получил-
ся крайне интересным и не-

предсказуемым. Для начала «Шах-
тер» и «Астана» 3 марта в матче за 
Суперкубок страны выдали искро-
метный футбол, в результате чего 
интрига на «Астана Арене» жила, 
что называется, до последнего, и 
обладатель трофея в лице «Шахте-
ра» был определен лишь в самом 
конце второго дополнительного 
тайма. 

Под стать Суперкубку прошел 
и первый тур чемпионата страны. 

Да, по уровню игры, смотрибель-
ности и прочим составляющим 
казахстанское первенство сильно 
уступает зарубежным аналогам. 
Но по накалу страстей, непред-
сказуемости и интриге, которая 
сопутствовала целому ряду пое-
динков, первый игровой день ка-
захстанского первенства, состояв-
шийся 9 марта, очень даже удался. 
Стоит сказать о том, что в шести 
играх было забито 25 голов, в 
среднем больше четырех за матч. 
Для начала сезона это просто фе-
номенальная результативность. 
При этом практически все матчи 
прошли в непростых погодных 
условиях.

Чемпион Казахстана последних 
двух лет карагандинский «Шахтер» 
на выезде встречался с уральским 
«Акжайыком». В этом поединке 
состоялась, пожалуй, главная сен-
сация тура. Уральский клуб раз-
громил своего искушенного сопер-
ника со счетом 3:0. Дублем в этой 
встрече отметился белорусский 
легионер Игорь Зенькович. 

Еще одним неожиданным ре-
зультатом стоит признать разгром 
«Астаны» в матче с «Тоболом». Ко-
станайцы на стадионе в Затоболь-
ске камня на камне не оставили 
от обороны столичной команды, 
забив в ее ворота пять голов и про-
пустив один.

Футбольный клуб «Тараз», 
успешно выступивший в прошлом 
сезоне, в дебютном поединке этого 
чемпионата также негостеприимно 
обошелся с «Атырау» – 4:1. Два гола 
в этой встрече на счету португаль-
ского легионера «Тараза» Мануэля 
Курто. 

Настоящий триллер был раз-
ыгран в Алматы, где встречались 
«Кайрат» и «Жетысу». Хозяева поля 
провели в межсезонье серьезную 
работу по комплектованию соста-
ва. А «Жетысу» из-за финансовых 
трудностей лихорадило вплоть до 
старта в чемпионате. Но, несмотря 
на это, талдыкорганский клуб дал 
бой алматинской команде и даже 
был близок к победе, но удачные 
действия полузащитника «Кай-
рата» Олега Недашковского по-
зволили состояться единственной 
ничьей в туре (3:3). В этом матче 
дублем отметился высокорослый 
форвард «Кайрата» и сборной Гам-
бии Момоду Сиссей. Что примеча-
тельно, в сезоне 2010/11 африка-
нец в составе словацкой «Жилины» 
провел 6 матчей в групповой ста-
дии Лиги чемпионов.     

Не обошлось в первом туре 
и без гостевых побед. В Усть-
Каменогорске «Актобе» лишь в 
концовке поединка сломил сопро-
тивление «Востока» – 1:0. Гол на 
счету Юрия Логвиненко.

В свою очередь павлодарский 
«Иртыш» в Шымкенте обыграл «Ор-
дабасы». Счет этой встречи – 3:1.

Уже в ближайшую пятницу со-
стоятся поединки второго тура. В 
Астане одноименный клуб примет 
«Кайрат». «Актобе» дома сразит-
ся с «Шахтером». «Тобол» сыграет 
на выезде с «Атырау». В Павлодаре 
«Иртыш» будет принимать «Вос-
ток». «Жетысу» дома сыграет с «Ор-
дабасы», а «Тараз» примет у себя 
«Акжайык».

Сумасшедшее начало
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Вьетнам – 
социалистическая 
республика с 

рыночной экономикой, 
население страны – 
85 млн человек

Вьетнам воплотил в себе 3 состав-
ляющие: деловой центр – куда сле-
таются инвесторы со всего мира; 
тропический рай для туристов – 
экзотический, чарующий и маня-
щий; а также – вечный музей под 
открытым небом, с древней куль-
турой и традициями различных 
духовенств.

Вьетнам – это огромное коли-
чество островов в Юго-Восточной 
Азии, он расположен на полуостро-
ве Индокитай, на севере граничит 
с Китаем, на западе с Лаосом и Кам-
боджей, а с юга и с востока омы-
вается Южно-Китайским морем, 
длина береговой линии – 3260 км. 
Три четверти территории страны 
– горные районы, которые больше 
напоминают небольшие холмики 
в г. Талгар Алматинской области 
(прим. автора). Две главные во-
дные артерии страны: дельта реки 
Меконг и дельта Красной реки.

Валюта
После посещения обменного пун-
кта автоматически становишься 
миллионером.

Национальная валюта – вьет-
намский донг.

1 $ = 40 000 донгов
40 000 донгов – 150 тенге
В обращении находятся монеты 

номиналом 200, 500, 1000, 2000 
и 5000 донгов, купюры в 10000, 
20000, 50000, 100000, 200000 и 
500000 донгов.

Донг в переводе означает «медь 
или «бронза», но медных или брон-
зовых монет в этой стране нет. 
Оплату можно производить при 
помощи платежных карт – во всех 
торговых домах имеются POS-
терминалы оплаты. Перерасчет 
будет производиться по тарифному 
плану банка, клиентом которого 
вы являетесь. Наличными: в мест-
ной валюте – донги, американских 
долларах и евро.

Виза
Оформить визу лучше в стране 
вылета, потому как в аэропорту 

Хошимина из-за огромного пото-
ка туристов придется простоять в 
очереди от 1,5 до 2-х часов, обыч-
но подобные накладки случают-
ся в феврале, так как во Вьетнаме 
празднуют Новый год. Стоимость 
визы – $45.

На сегодняшний день сложность 
вызывает отсутствие посольства 
Вьетнама в Республике Казахстан 
и Казахстана во Вьетнаме, но в ско-
ром будущем ситуацию обещают 
исправить, говорит посол РК в Ки-
тае и Вьетнаме Нурлан Ермекбаев. 
По его словам, безвизовый режим 
пока разрешен только для дипло-
матических служащих. «Мы будем 
обязательно делать облегченное 
пребывание во Вьетнаме наших 
туристов, сейчас мы активно ве-
дем переговоры, но пока говорить 
о сроках рано, будем считать, что 
новое направление наберет боль-
шой поток туристов, и виза будет 
не нужна. Пока же оформление на 
границе доставляет значительные 
неудобства для наших туристов, я 
рекомендую все-таки оформлять 
визу при выезде».

Климат
Выделяют два сезона: прохладный 
сухой сезон (с ноября по апрель) 
и жаркий сезон дождей (с мая по 
октябрь). Температура на юге в 
течение всего года меняется мало 
(от +26 в декабре до +29 в апреле). 
На севере зима прохладная, лето 
жаркое; средняя температура в 
январе +15, а в июле +28. Период 
летних муссонов продолжается в 
районе Ханоя с мая по октябрь (со 
средней температурой +30). Наи-
более сильные тайфуны, ливни и 
наводнения бывают здесь в июне и 
августе. Прохладный сезон продол-
жается с ноября по апрель, средняя 
температура в это время в районе 
Ханоя +20. Даже в самые холодные 
дни температура не опускается 
ниже +5, но в горах северного Вьет-
нама иногда выпадает снег. С ноя-
бря по январь обычно погода сухая, 
с конца января начинает моросить 
мелкий дождик «фун». Самый хо-
лодный месяц в центральном Вьет-
наме – в районе города Хуэ – январь 
(+17 - +24), в южном Вьетнаме – в 
районе города Хошимина – декабрь 
(+22 - +31). Самый жаркий месяц 
в районе Хуэ – июль (+25 - +34), в 
районе Хошимина – апрель (+24 - 
+35). В целом в Хошимине можно 
отдыхать круглый год, дожди бы-
вают редко и незатяжные. 

Как доехать? Сколько стоит?
«Эйр Астана» осуществляет пере-
лет Алматы – Бангкок – Хошимин 
– два раза в неделю по средам и 
пятницам. Продолжительность 
перелета в целом – около 9-ти ча-
сов на комфортабельных «Боинг-
757». Вместимость: 20 пассажиров 

бизнесс-класса и 150 – эконом. В 
январе 2014 года компания плани-
рует запустить прямые беспосадоч-
ные рейсы, когда казахстанцы при-
выкнут к новому и уже доступному 
экзотическому курорту. Стоимость 
авиаперелета по акции – раннее 
бронирование на 2-х взрослых и 
одного ребенка обойдется в сумму 
чуть больше 200 тыс. тенге. Так-
же в курортные города запущены 
чартерные рейсы, которые прода-
ются совместно с туром – неделя 
отдыха для семьи из 3-х человек 
обойдется от $3000 – в зависимо-
сти от количества звезд. Например, 
за сутки отель в 5-тизвездочном 
отеле в Хошимине на 3-х будет сто-
ить $150 в сутки, обычно туристы 
так и делают, чтобы ознакомиться 
со страной, прилетают сначала в 
Хошимин, затем – едут на курорт. 
200-220 км – и вы на курорте. До-
браться можно на автобусе или 
арендованном автомобиле.

Сувениры
Хошимин, в недалеком прошлом 
Сайгон, привлекателен торговыми 

центрами, где можно купить про-
дукцию знаменитых брендов, мно-
гие, кстати, шьют именно во Вьет-
наме. Также спросом пользуются 
местные бренды, качество которых 
лучше и дешевле, например, фут-
болку из х/б ткани и бамбуковой 
нити можно приобрести за $10, все-
зон скидок средний чемодан от Луи 
Витон – от $150 со скидкой 50-70%. 

Также Вьетнам славится жемчу-
гом, сапфирами, серебром, шелком 
и сувенирами в национальном сти-
ле. Картина из шелка для домашней 
коллекции или в подарок обойдет-
ся от $500 до $2000 – все зависит от 
размера и сложности работы.

Экскурсии
Толерантности, выдержанности и 
терпимости этого народа можно 
позавидовать. Вьетнамцы защи-
щали свои земли от французских 

и американских войск, а теперь с 
улыбкой на лице рассказывают о 
том, как им приходилось выжи-
вать в окопах и тоннелях, как они 
строили ловушки и защищали свои 
семьи от врагов – туристам из Аме-
рики и Франции. Хотя французские 
колонизаторы внесли много полез-
ного для истории Вьетнама – мно-
гие архитектурные храмы, музеи – 
сегодня исторические памятники 
Вьетнама.

Каучуковые рощи, плантации 
кофе – основной продукт на экс-
порт. Экскурсии на любой вкус: 
тематические – фабрики шелка, 
фабрика мебели, музеи войны, под-
земные тоннели партизан, буддий-
ские храмы, монастыри Будды, тут 
есть даже храм мужского достоин-

ства, а вечером можно поужинать 
в романтической обстановке под 
вьетнамские напевы знаменитой 
«Катюши» и «Миллион алых роз» 
на теплоходе по реке Сайгон, днем 
– сплавиться по реке Меконг, по-
бывать на кокосовых плантациях, 
скатиться с песчаных дюн.

Посещение тоннеля: 525 000 
донгов.

Сплав по реке Меконг: 945 000 
донгов.

В курортных городах пользуют-
ся спросом мотобайки – стоимость 
аренды – $5 в час или $10 в сутки. 

Многие туристы отправляются на 
экскурсии самостоятельно. Литр 
бензина стоит $1-1,5 в зависимости 
от марки. Очень шумно возле школ 
– диковинка для экс-советских ту-
ристов – вьетнамские пионеры, 
которые до сих пор верят в вели-
кую коммунистическую партию и 
своему дедушке Хо (Хо Ши Мин) 
– прототип Владимира Ленина. 
Обязательно стоит посетить спа 
и массажные центры – комплекс 
услуг на любой вкус – расслабляю-
щий, тонизирующий, бодрящий 
– все зависит от вас – например, 
1,5 часа массажа с камнями и ча-
шечкой ароматного чая обойдет-
ся в 320 000 донгов (меньше $10). 
Удовольствие, от которого нельзя 
отказаться! 

Недвижимость
Земли во Вьетнаме мало, большая 
часть вблизи городов выкуплена 
и используется под рисовые план-
тации. Стоимость 1 кв. метра в 
Хошимине – от $2000 (окраины) и 
$10 000 (центр), поэтому дома не-
большие, узкие, но высокие – по 
традиции – если в семье свадьба, 
надстраивают 1 этаж. С недавнего 
времени во Вьетнаме разрешили 
кремацию, так как нет участков 
для захоронения, а земля дорогая. 
Многие хоронят своих родных пря-
мо на земле, где выращивают рис, 
или рядом с домом, если участок 
находится в собственности.

Экономика
Вьетнам – страна, где четко видна 
градация между средним и высо-
ким уровнем доходов. Среднего 
нет. Прожиточный минимум – 
$100-150, средняя зарплата – $400. 
Например, за $10 можно купить 
завтрак, обед и ужин. Престижны-
ми считаются профессии: юриста, 
экономиста, врача или учителя. В 
вузах Вьетнама изучают русский 
и английский языки, в последнее 
время спросом пользуется профес-
сия гида – з/п от $400 – остальное 
считается от количества экскур-
сий, в среднем может доходить до 
$600. Среднестатистический вьет-
намец передвигается на мотобай-

ке – стоимость которого от $500 до 
1000 – в зависимости от фирмы и 
страны изготовителя. Автомобиль, 
произведенный вне страны, стоит 
от $50 000 и облагается налогом 
в 300%. Состоятельные жители 
оплачивают налог, если з/п больше 
5 млн донгов – 5%, если больше 10 
млн – 10%  и т.д., то есть  агрессив-
ный налог. НДС – 10%, 5% – пенси-
онные отчисления. Пенсионный 
возраст у мужчин – 60 лет, женщин 
– 55. Минимальная пенсия – $100. 
Коммунальные услуги  для семьи 
из 4 человек в среднем обходятся 
в $40 за электричество и  $25-30 за 
воду и $15 за интернет, скорость – 
максимальная.

Подключиться к wi-fi  можно 
везде и бесплатно. Для сравне-
ния: купив карточку за 50 000 
донгов, можно пользоваться па-
кетом для ipad в течение недели. 
Правила дорожного движения 
тут соблюдают редко, светофоры 
игнорируют как пассажиры, так 
и пешеходы, в основном – поток 
мотобайков и авто не позволяет 
переходить улицы, не пропустив 

основной поток. Зазевавшись, 
можно угодить под колеса. Од-
нако существуют и штрафы: за 
парковку в неположенном месте 
штраф – 1 млн 200 донгов ($30) 
за скорость 1 млн 500 (чуть боль-
ше $30). Дорожные полицейские 
иногда «закрывают» глаза на на-
рушения за определенную сумму, 
однако ни один водитель не на-
звал сумму взятки. 

Курорты Вьетнама
Воду из-под крана пить запреще-
но, соответствующие надписи есть 
практически во всех обществен-
ных местах, во многих номерах 
высокоуровневых отелей подается 
питьевая вода. Заказывать напит-
ки со льдом желательно только в 
крупных городах и в отелях.

Все курортные районы Вьетна-
ма – это пляжи с белым песком и 
теплое Южно-Китайское море с 
изумрудно чистой водой.

В центре Вьетнама, на пересе-
чении наземных, железнодорож-
ных, водных и воздушных транс-
портных линий, расположен город 
Дананг – связующее звено между 
всеми достопримечательностями 
страны. Из Дананга удобно плани-
ровать поездки в древнюю столицу 
город Хуэ. Он построен на берегу 
Ароматной реки, где раскинулись 
многочисленные парки. В 30 ки-

лометрах к югу от Дананга, на 
берегах реки Тху Бон находится 
древний город-музей Хой Ан, из-
вестный в древности европейским 
купцам и мореплавателям как 
Файфо, крупнейший морской порт 
Юго-Восточной Азии.

Ня Чанг, курорт на юго-востоке 
Вьетнама – идеальное место для 
туристов, предпочитающих ак-
тивный отдых, и одна из лучших 
естественных гаваней в мире. Рас-
положен он в 45 минутах езды от 
аэропорта Кам Рань. На берегу Ня 
Чанг работает множество ресто-
ранчиков, кафе и баров, предла-
гающих разнообразные блюда из 
рыбы и морепродуктов.

Столица Вьетнама Ханой – 
центр политической и админи-
стративной жизни страны. Город 
по праву может считаться одним 
из самых очаровательных городов 
азиатского региона благодаря сме-
си восточного стиля и западного 
обаяния.

К северо-западу от Ханоя нахо-
дится одно из самых красивых мест 
Вьетнама – Сапа. Это место для ро-
мантических натур, сочетающее в 
себе альпийский ландшафт, этни-
ческие культуры страны и чистей-
ший горный воздух.

Фантхьет – тихое и спокойное 
место, окруженное песчаными 
дюнами, соснами и пальмами, 
идеальный курорт для семейно-
го отдыха и любителей серфинга. 
Курорт расположен на расстоянии 
всего в 3,5 часа неспешной езды на 
кондиционированном микроавто-
бусе от Хошимина и представляет 
собой пляжные отели, разбросан-
ные вдоль побережья от самого 
рыбацкого городка Фантхьет до ку-
рортного местечка Муйне. У каж-
дого отеля свой пляж – широкий, 
с белым мелким песком, оборудо-
ванный бесплатными лежаками и 
зонтиками.

Разноликий 
и многообразный 
Вьетнам
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ЖЕНЕВСКИЙ 
ДЕБЮТАНТ – 
TOYOTA FT-86 OPEN

Концепт FT-86 Open является живым во-

площением идеи создания кабриолета на 

базе купе Toyota GT 86, чье серийное будущее 

будет зависеть от реакции публики автосало-

на. Техническая начинка и кузов разрабаты-

вались инженерами «Тойоты» в Японии, в то 

время как за внешний окрас и оформление 

салона отвечала миланская дизайн-студия 

Toyota Boshoku Milan Design (TBMD). В целом 

облик концепта мало чем отличается от се-

рийного купе, что опять-таки наводит на 

мысль, что перед нами не что иное, как пред-

серийный прототип. Как и ожидалось, но-

винка получила матерчатый верх, который 

складывается автоматически за спинками 

сидений задних пассажиров. Как отмечают 

в компании, процесс «срезания» крыши купе 

никак не отразился на жесткости кузова, так 

как GT 86 изначально разрабатывался с при-

целом на перспективу создания версии с от-

крытым верхом. Тем не менее разработчики 

внесли в конструкцию FT-86 Open ряд суще-

ственных изменений – усилили замки без-

рамных дверей и снизили центр тяжести на 

460 мм за счет более низкой посадки силовой 

установки. Под капотом Toyota FT-86 Open 

расположен позаимствованный у купе двух-

литровый «оппозитник» мощностью 200 л.с. 

и 205 Нм крутящего момента, сопряженный 

6-диапазонным «автоматом». Последняя мо-

жет работать в паре с подрулевыми лепест-

ками, способными переключать скорость за 

2/10 доли секунды. Окончательное решение 

о серийных перспективах концепта Toyota FT-

86 Open компания Toyota объявит лишь после 

Женевского автосалона.

ОПУБЛИКОВАН ТИЗЕР 
RANGE ROVER SPORT 
НОВОГО ПОКОЛЕНИЯ

Официальный показ модели состоится 

26 марта на автосалоне в Нью-Йорке. Этот 

город выбран не случайно – Нью-Йорк яв-

ляется крупнейшим мегаполисом в мире по 

количеству проданных экземпляров Range 

Rover Sport. К тому же, модель стала для ком-

пании самой продаваемой на территории 

США. По заверениям представителей ком-

пании, «Range Rover Sport нового поколения 

является самой быстрой моделью Land Rover 

на сегодняшний день и демонстрирует все 

лучшее в британском дизайне, инженерии и 

инновациях». Внешние отличия от обычной 

версии Range Rover будут очень заметны. 

Так, внедорожник получит более агрессивное 

оформление оптики, покатую линию крыши 

и короткие задние стойки кузова. Как будет 

выглядеть новый Range Rover Sport, мы смо-

жем увидеть очень скоро – на Нью-йоркском 

автосалоне в конце марта. 

INFINITI QX60: 
ПОЛНОРАЗМЕРНЫЙ 
И ЭКОЛОГИЧНЫЙ

В США поступает в продажу гибридная 

версия семиместного кроссовера. За эконо-

мичность бензинового аппетита и жертву во 

имя защиты природы американский покупа-

тель заплатит на 3 тысячи долларов больше 

по сравнению с обычной моделью. Силовая 

установка состоит из 2,5-литрового бензино-

вого двигателя и 15-киловаттного электромо-

тора, суммарной отдачей в 253 л.с. В среднем 

расход топлива составит 9 литров на сто ки-

лометров. Электродвигатель играет в этой 

схеме вспомогательную роль – на одной 

электротяге QX60 перемещаться не сможет. 

Гибридный кроссовер будет оснащен литий-

ионными аккумуляторами и бесступенчатой 

трансмиссией, передающей крутящий мо-

мент на обе оси. Также автомобиль получит 

систему рекуперации энергии торможения.

АВТОВАЗ ВЫПУСТИЛ 
2-МИЛЛИОННУЮ 
LADA 4Х4

Сегодня с конвейера Волжского завода 

сошел 2-миллионный автомобиль Lada 4х4, 

выпускающийся уже 36 лет. Производство 

«автомобиля для села» стартовало 5 апреля 

1977 года. Его конструкция полностью раз-

работана вазовскими специалистами и от-

крыла новую эру в истории полноприводных 

авто. Уникальность автомобиля заключалась 

в несущей конструкции кузова, которая в со-

четании с внедорожной трансмиссией обе-

спечивала высокий комфорт и отличную 

проходимость в любых условиях – такого 

тогда в мире не делал никто. Уже через год по-

сле начала производства на выставке в Брно 

(Чехия) автомобиль был признан лучшим в 

своем классе и получил первую золотую ме-

даль. По данным пресс-службы ОАО «Авто-

ВАЗ», с 1 апреля начнется выпуск Lada 4x4 с 

первыми изменениями в рамках третьей мо-

дернизации. А производство нового компакт-

ного внедорожника планируется запустить 

в 2016-2017 годах. К этому времени АвтоВАЗ 

полностью завершит выпуск 4х4 текущего 

поколения.
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// АВТОМОБИЛИ

В испытаниях на 
безопасность участвовали 
Skoda Octavia, Renault Zoe, 

Toyota RAV4 и Toyota Auris.
Каких-либо сенсаций в ходе 
проведения тестов не было. Все 
четыре участника получили 
по 5 звезд безопасности. И 
все же у автомобилей Toyota 
были обнаружены несколько 
неожиданных дефектов в области 
безопасности.
Стоит отметить, что с 2013 
года EuroNCAP стал больше 
внимания уделять безопасности 
детей в автомобиле. Теперь в 
отчетах по результатам краш-
тестов потребители получают 
подробную информацию о всех 
возможных вариантах установки 
детских кресел в том или ином 
автомобиле

Skoda Octavia
Специалисты отметили высокую степень 
безопасности нового поколения лифтбэка 
Skoda Octavia. Результаты тестов показы-
вают, что бренд концерна Volkswagen не 
экономит на безопасности своих автомо-
билей – модель показала высокие оценки. 
Так, показатель уровня защиты взрос-
лого пассажира составил 93%. Защита 
пассажиров-детей достигает 86%, а уро-
вень защиты пешеходов – 82%. Оснащен-
ность автомобиля системами пассивной 
безопасности составляет 66%.

Эксперты EuroNCAP особо отмети-
ли «активный» капот новой Octavia, ко-
торый является стандартным для всех 
реализуемых в Европе модификаций. 
Система приподнимает капот при наезде 
на пешехода, таким образом, увеличивая 
расстояние между пешеходом и жестки-
ми элементами двигателя и навесного 
оборудования.

Помимо системы стабилизации кур-
совой устойчивости (ESP) разработчики 
оснастили рядом дополнительных систем 
активной безопасности: комплекс защиты 
от множественных столкновений (Multi 
Collision Brake), он активирует и фиксиру-
ет тормоза автомобиля при срабатывании 
подушки безопасности, что позволяет из-
бежать возможных последующих столкно-
вений, вызванных потерей видимости и 
другими факторами. Crew Protect Assistant 
– система, определяющая опасную ситуа-
цию и автоматически натягивающая рем-
ни безопасности, а также закрывающая 
окна машины. Front Assistant – ассистент, 
фиксирующий препятствия на дороге и 
способный без участия водителя остано-
вить машину, если тот не реагирует на за-
меченные препятствия (работает на ско-
рости от 5 до 30 км/ч).

Toyota RAV4
Хотя новая версия популярного кроссо-
вера Toyota RAV4 также получила 5 звезд 
по результатам тестов EuroNCAP, все же 
эксперты выявили небольшие недочеты 
в работе фронтальной подушки безопас-
ности водителя. Они обнаружили неболь-
шое запаздывание при ее раскрытии. Из-
за этого голова водителя при ударе может 
соприкоснуться с рулевым колесом. Хотя 
манекены не зафиксировали критических 

повреждений, эксперты EuroNCAP сняли 
модели баллы за этот тест, отметив по-
тенциальную возможность травмы. А вот 
пассажира передняя подушка защищает 
очень хорошо.

Рейтинг защиты взрослых пассажиров 
в новом RAV4 составил 89%, а рейтинг за-
щиты пассажиров-детей достиг 82%. Уро-
вень защищенности пешеходов при наезде 
составил 66%. Степень оснащенности ма-
шины системами пассивной безопасности 
66%. Это связано с тем, что в «базе» RAV4 
оснащен только напоминанием о непри-
стегнутых ремнях и системой контроля 
стабилизации.

Toyota Auris
Семейный хетчбэк Toyota Auris также по-
лучил 5 звезд по версии Euro NCAP. По-
казатели грудной клетки, правой голени 
водителя и пассажира при фронтальном 
ударе оценили 92%. За боковой удар оцен-
ка была снижена, так как обнаружилось, 
что задняя дверь со стороны водителя 
может открыться, а это увеличивает опас-
ность для пассажиров. Защита пешеходов 
удостоилась 65-процентной оценки, так 
как пострадавший может получить серьез-
ную травму головы при ударе о передние 
стойки. Уровень оснащенности модели си-
стемами пассивной безопасности состав-
ляет 66%.

Renault ZOE
В целом Renault ZOE тоже показал в первом 
краш-тесте года высокий уровень защиты 
взрослых пассажиров и детей, а также 
пешеходов. Электромобиль показал до-
статочно высокий уровень защиты пасса-
жиров, равный 89%. Защита пассажиров-
детей составляет 80%, а уровень защиты 
пешеходов при наезде достигает 66%. По 
оснащенности автомобиля системами 
пассивной безопасности у Zoe лучший по-
казатель среди участников теста – 85%.

Несмотря на такие высокие показатели, 
эксперты выявили несколько слабых сто-
рон в безопасности. Так, зафиксирована 
повышенная нагрузка на грудную клетку 
водителя при боковом столкновении со 
столбом. Недостаточной оказалась и за-
щита от хлыстовой травмы шеи при стол-
кновении сзади.

EuroNCAP провела первые 
краш-тесты в этом году
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